
Почему в Бразилии 

школьники уходят 

после уроков в леса, 

а в США родители 

вынуждены сами 

оплачивать экскурсии

Dovlatovfest: как в знамени-

тых Пушкинских Горах 

чествовали автора 

«Заповедника» и молодых 

писателей — победителей 

литературного конкурса

Алексис Ципрас
получил поздравления 
от своего главного конкурента 
Вангелиса Меймаракиса
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Тарас Фомченков

ВЛАДЕЛЬЦЫ социальных се-
тей больше не будут отвечать пе-
ред законом за содержимое стра-
ниц своих пользователей. Такая 
норма станет реальностью, если 
законопроект, предложенный 
Советом Федерации, вступит в 
силу. Вся ответственность за 
«контент» ляжет на владельцев 
личных страниц. Известные бло-
геры и эксперты рассказали 
«РГ», как при таком раскладе мо-
жет измениться облик россий-
ского Интернета.  

По идее в рамках уже действу-
ющего так называемого закона о 
блогерах те, на чьи странички в 
течение суток заходит более 
трех тысяч пользователей, уже 
должны нести ответственность 
за информацию. И обязаны заре-
гистрироваться в Роскомнадзо-
ре. А остальным что же? Пиши — 

не хочу? Совсем нет, возражает 
директор Центра IT-исследова-
ний и экспертизы РАНХиГС Ми-
хаил Брауде-Золотарев. «За кон-
тент должны отвечать те, кто эту 
информацию размещает, а не хо-
стинг-структуры, которые «дер-
жат» сайт. Ответственность за 
содержимое персональной стра-
ницы и должна быть персональ-
ная», — поделился он с «РГ».

Именно об этом и говорится в 
законопроекте. Поскольку огра-
ничивать ответственность толь-
ко теми, чьи страницы читают бо-
лее 3000 человек, не совсем вер-
но, поясняет Брауде-Золотарев. 

И уж тем более не получится 
нужного эффекта, если за все и 
дальше будут отвечать владель-
цы социальных сетей.  Такой ко-
лоссальный объем информации 
им очень непросто опе-
ративно и качественно 
контролировать. 

ИНТЕРНЕТ Ответственность 
за информацию в постах 
блогеров хотят ужесточить

Фильтруй контент

Алена Узбекова

ДЛЯ продовольственной безопа-
сности России надо производить 
до 90 процентов своего мяса, 
чтобы ввозить по импорту не бо-
лее 10 процентов. Ранее планка 
была ниже и не только по мясу, 
но и по другим продуктам пита-
ния. Минсельхоз решил ее под-
нять, подготовив новую доктри-
ну продовольственной безопа-
сности страны.

Проект документа опублико-
ван на официальном сайте для 
размещения информации о под-
готовке федеральными органа-
ми исполнительной власти про-
ектов нормативных правовых 
актов. Оно завершится 14 октя-
бря 2015 года.

Действующая сейчас доктри-
на продовольственной безопа-
сности была утверждена прези-
дентом в 2010 году. Она является 

одним из главных документов в 
отечественном АПК. В доктрине 
указано, сколько и чего страна 
должна производить к 2020 году. 
Конкретные параметры имену-
ются пороговыми значениями. 
Основная новация проекта ны-
нешних изменений — корректи-
ровка методики расчета показа-
телей продовольственной без-
опасности, пояснили «Россий-
ской газете» в пресс-службе 
минсельхоза. 

«Для оценки продовольствен-
ной независимости предлагает-
ся вместо показателя удельного 
веса отечественного производ-
ства в общем объеме ресурсов 
использовать показатель самоо-
беспеченности. Он рассчитыва-
ется как процентное соотноше-
ние российского производства к 
внутреннему потребле-
нию», — уточнили в аг-
рарном ведомстве.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Минсельхоз 
рассчитал новые параметры 
доктрины продбезопасности 

Есть свое
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Коррупция Главу Коми подозревают в организации 
преступного сообщества и мошенничестве

Коми-спрут

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

М
инистры обороны Рос-
сии Сергей Шойгу и США 
Эштон Картер обсудили 

пути борьбы с экстремистами за-
прещенной в РФ террористиче-
ской группировки «Исламское 
государство» в Сирии. 

О подробностях телефонного 
разговора глав оборонных ве-
домств двух стран рассказали в 
Пентагоне, отметив, что «бесе-
да прошла в конструктивном 
ключе». Для Картера, который 
был назначен на должность ми-
нистра обороны США в февра-
ле, этот разговор стал первым 
контактом с российским колле-
гой.

«Министры обороны США и 
РФ обсудили вопросы, по кото-
рым подходы двух стран частич-
но совпадают, а также затронули 
имеющиеся разногласия, — отме-
чается в комментарии пресс-

службы Пентагона. — Достигнута 
договоренность о дальнейшей 
дискуссии по механизмам урегу-
лирования кризиса в Сирии и 
противостояния группировке 
«Исламское государство». 

Американская сторона подчер-
кивает «важность ведения этих 
консультаций параллельно с ди-
пломатическими переговорами, 
которые обеспечат возможность 
политических перемен в Сирии».

Напомним, что ранее власти 
России предложили Вашингтону 
наладить диалог между военны-
ми ведомствами двух стран по 
ситуации в Сирии и борьбе с «Ис-
ламским государством».

Отметим важную деталь. Пре-
жде контакты Соединенных Шта-
тов с Россией по кризису в Сирии 
осуществлялись в основном по 
линии государственного депар-
тамента США.  А теперь навстре-
чу своим российским 
коллегам пошли в Пен-
тагоне.

Наталья Козлова

В 
минувшие выходные в 
Р е с п у б л и к е  К о м и 
прошли самые мас-
штабные за последнее 
десятилетие задержа-

ния чиновников высокого регио-
нального уровня и приближен-
ных к ним коммерсантов. 

Среди задержанных глава ре-
спублики Вячеслав Гайзер и его 
заместитель Константин Ромада-
нов, спикер местного парламен-
та Игорь Ковзель, экс-сенатор от 
Коми Евгений Самойлов и Павел 
Марущак — он отвечал в прави-
тельстве Коми за работу инфор-
мационного отдела. 

Вчера Басманный суд Москвы 
выдал санкцию на арест фигу-
рантов этого уголовного дела. 
Пока следствие, которое ими за-
нимается, не обнародовало фак-

ты незаконной деятельности чи-
новников и коммерсантов. Воз-
можно, это связано с тем, что 
разработкой преступной группы 
из 19 человек занималась Феде-
ральная служба безопасности, 
чьи операции, как правило, дер-
жатся в секрете. «Копали» ее со-
трудники явно не один месяц, и 

доказательств у них, скорее все-
го, достаточно. 

Практика подсказывает, что 
когда задерживают людей подоб-
ного ранга, то обвинения им 
предъявляют сразу, поскольку 
все доказательства собраны и 
разложены по папкам.

На сегодняшний день известно 

следующее: период, который ин-
тересует следствие, — с 2006 по 
2015 год. Уголовные статьи, ин-
криминируемые чиновникам и 
коммерсантам, очень серьезные — 
210-я (организация преступного 
сообщества) и 159-я (мошенниче-
ство). Достаточно сказать, что 
сроки по ним превышают десять 
лет, а амнистия на осужденных по 
таким делам не распространяется.

По заявлению официального 
представителя СК Владимира 
Маркина, деятельность этого 
преступного сообщества носила 
межрегиональный характер, 
группировка была законспири-
рована и имела систему защиты 
от органов правосудия. Эти ут-
верждения лишний раз подтвер-
ждают, что Вячеславом Гайзером 
занимались не мест-
ные, а столичные опера-
тивники. 

АНТИТЕРРОР Главы оборонных ведомств РФ и США обсудили борьбу 
против ИГ в Сирии

Министры на связи

2
Бюджет на один год вместо 
трехлетнего основного 
финансового документа 
примут депутаты Госдумы

4
Генно-модифицированные 
продукты питания в России 
будут выращивать только 
для научных исследований

5
Полеты в бизнес-классе 
запретят большинству 
чиновников

6
Москвичи тратят на жизнь 
в два раза меньше денег, 
чем жители Цюриха, 
а самым дешевым городом 
оказался Киев

8
Распределить мигрантов, 
прибывающих из Сирии, 
власти европейских стран 
не могут

10
«Видеть» руками научат 
незрячих людей молодые 
ученые, разработавшие 
перчатку-поводырь

15
Александр Тихонов: 
Мы обязаны выйти 
из кризиса, четвертые-
пятые места — не для наших 
биатлонистов

А КАК У НИХ ФЕСТИВАЛЬ

Вячеслав Гайзер удивлен. И арестом, и предъявленными ему обвинениями... Не удивляет, видимо, золотая ручка и коллекция дорогих часов, 
изъятые при обыске. Цена некоторых экземпляров доходит до миллиона долларов.

Счет 
открыт: 
до ЧМ-2018
997 дней
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Австралийский доллар  47,6448
Азербайджанский манат  62,6797
Армянский драм**  13,5629
Белорусский рубль****  37,5433
Болгарский лев  38,3864
Бразильский реал  16,8531

Венгерский форинт**  24,2119
Вон Республики Корея***  56,5301
Датская крона*  10,0623
Доллар США  65,6445
Евро  74,9726
Индийская рупия**  99,8092

Казахстанский тенге **  23,7842
Канадский доллар  50,2138
Киргизский сом**  98,6394
Китайский юань  10,3147
Молдавский лей*  33,2883
Новый туркменский манат  92,6552

Норвежская крона*  81,4852
Польский злотый  17,8508
Румынский лей  16,9839
СДР   92,6552
Сингапурский доллар  47,1821
Таджикский сомони  10,3283

Турецкая лира  21,9151
Узбекский сум***  25,1511
Украинская гривна*  30,3208
Фунт стерлингов  102,4448
Чешская крона*  27,7332
Шведская крона*  80,2667

Швейцарский франк  68,4796
Южноафриканский рэнд*  49,7495
Японская иена**   54,9280

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.09.15 

Акцент

 Теперь навстречу России по 
кризису в Сирии пошли в аме-
риканском министерстве обо-
роны, достигнута договорен-
ность о противостоянии ИГ 

3

11 9

Акцент

 Деятельность преступного 
сообщества была законспи-
рирована, имела межрегио-
нальный характер и систему 
защиты от правосудия
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БЕЗОПАСНОСТЬ Россия создаст 
в Белоруссии авиабазу

Небо на двоих

Юрий Гаврилов

ПРЕЗИДЕНТ РФ Владимир Путин распорядился подпи-
сать соглашение о создании российской авиабазы в Бе-
лоруссии. Соответствующий документ опубликован на 
официальном портале правовой информации.

Там сказано: «Принять предложение правительства 
Российской Федерации о подписании Соглашения меж-
ду Российской Федерацией и Республикой Беларусь о 
российской авиационной базе на территории Респу-
блики Беларусь». По распоряжению главы государства, 
минобороны совместно с министерством иностранных 
проведут переговоры с белорусской стороной и подпи-
шут от имени РФ соглашение.

Напомним, что с декабря 2013 года звено россий-
ских истребителей — четыре модифицированных Су-
27СМ3 — несет боевое дежурство в Белоруссии вместе 
с местными воен-
ными авиаторами. В 
марте прошлого 
года к ним присое-
динились еще шесть 
истребителей «Су-
хого» — они переле-
тели из Западного 
военного округа на 
белорусский аэро-
дром Бобруйск в 
Могилевской обла-
сти. В Минобороны 
России тогда уточ-
нили, что перебази-
рование Су-27 осуществлено в соответствии с двусто-
ронним соглашением о совместной охране внешней 
границы Союзного государства.

А после подписания соглашения о создании в сосед-
ней республике полноценной авиационной базы РФ эту 
летную группу расширят до полноценного полка. О ба-
зировании в Белоруссии именно такого воинского фор-
мирования в апреле 2013 года объявил глава оборонно-
го ведомства России Сергей Шойгу. 

Эксперты считают, что появление нашего военного 
объекта на территории соседей в первую очередь связа-
но с обеспечением защиты воздушного пространства 
Союзного государства. В рамках этой миссии россий-
ским экипажам предстоит осуществлять патрулирова-
ние в небе и вести разведку у западных рубежей Бело-
руссии. Кроме того, пилотов привлекут к проверке го-
товности штабов и органов управления белорусской 
армии к выполнению задач Единой региональной си-
стемы ПВО. Между прочим, планы совместных дейст-
вий оборонных ведомств двух стран предусматривают 
перебазирование авиации на аэродромы Союзного го-
сударства. На практике это означает, что при необходи-
мости наши пилоты могут перелететь к соседям, а их 
экипажи воспользоваться российскими взлетно-поса-
дочными полосами. Это тем более важно в связи с уси-
лением активности НАТО вблизи российской и бело-
русской границы. 

Кроме того, по словам главкома Воздушно-космиче-
ских сил России Виктора Бондарева, новая авиацион-
ная база, обеспечивая защиту воздушного пространст-
ва и РФ, и соседей, станет важным элементом первого 
стратегического эшелона обороны Союзного государ-
ства. Так что говорить, что расширение нашего военно-
авиационного присутствия в Белоруссии произойдет 
внезапно, в любом случае не приходится. 

ДУМА Депутаты решили 
принять бюджет на год 
вместо трех

Бюджету 
дали год

Татьяна Замахина

ДЕПУТАТЫ рассудили, что в условиях нынешней эко-
номической нестабильности расписывать бюджет на 
три года вперед нецелесообразно. Как выразился глава 
профильного комитета Андрей Макаров, это «из обла-
сти ненаучной фантастики». В связи с этим парламен-
тарии в первом чтении одобрили предложение прави-
тельства принять федеральный бюджет только на 2016 
год, а не на три года, как обычно.

Аргументы правительства — высокая волатильность 
на финансовых и сырьевых рынках, рост риска не-
надежности прогнозов на тему социально-экономиче-
ского развития. В этих условиях реалистичность расче-
та доходов и расходов федерального бюджета под сом-
нением. В Госдуме согласились с тем, что сейчас лучше 
сосредоточиться на краткосрочном планировании. Как 
добавил Андрей Макаров, правительство предлагает от-
ветственное решение — «надо сосредоточиться на бюд-
жете 2016 года».

Кроме того, на 25 дней продлевается крайний срок 
внесения в Госдуму проекта федерального бюджета на 
2016 год. Как объяснил Макаров, правительство по-
просило дополнительное время для того, чтобы «еще 
раз проверить» расчеты. Ведь, по словам депутата, сей-
час особенно важно верно определить прорывные на-
правления. А еще этот «тайм-аут» необходим для пои-
ска резервов. «18 августа вышел перечень поручений 
президента, который касается эффективности бюджет-
ных расходов», — напомнил он. Окончательно принять 
поправки Госдума планирует 25 сентября.

То, что сроки принятия нового бюджета надо вре-
менно изменить, доказала ситуация с бюджетом ста-
рым — за 2014 год. Госдума приняла закон о его испол-
нении с дефицитом 334,7 млрд рублей, или 0,5 процен-
та ВВП. На доходы бюджета в прошлом году повлияло 
существенно снижение цен на нефть, объяснил депута-
там министр финансов Антон Силуанов. По его словам, 
дефицит мог бы быть больше. «Если бы не масштабная 
поддержка банковского сектора, то мы бы в прошлом 
году имели профицит бюджета в размере 0,9 процен-
та», — отметил Силуанов.

На пятничном заседании Госдума, кроме того, про-
должила борьбу с коррупцией — приняла в первом чте-
нии президентский законопроект о новых мерах про-
тив нее. Как пояснила глава Комитета по безопасности 
и противодействию коррупции Ирина Яровая, «факти-
чески предлагается создать в РФ единую, унифициро-
ванную систему контроля за доходами и расходами 
всех перечисленных должностных лиц». Одна из мер — 
запрещаются инвестиции за рубеж через доверитель-
ное управление активами высокопоставленным чинов-
никам, парламентариям, силовикам и другим гражда-
нам, в отношении которых действует запрет на хране-
ние средств в иностранных банках. В нынешней редак-
ции закона была лазейка: так, способом обхода запре-
тов стали так называемые слепые трасты.

СОДРУЖЕСТВО Москва и Минск запускают новые совместные проекты 

Эффект союзного масштаба 
Кира Латухина, 
Виталий Петров, Сочи

Н
а форуме регионов России 
и Белоруссии в Сочи пре-
зидент Владимир Путин 

популярно объяснил всем, что 
такое импортозамещение, а его 
коллега Александр Лукашенко 
вспомнил, что после распада 
СССР именно регионы спасли 
дружбу двух стран, и призвал 
прекратить разговоры по поводу 
«разворота» Минска на Запад.

Темой встречи стала промыш-
ленная политика. Буквально по 
всем ее направлениям Россия го-
това к самому тесному сотрудни-
честву с партнерами из Белорус-
сии. Сообща легче повышать кон-
курентоспособность, продвигать 
продукцию на рынки третьих 
стран, пояснил президент РФ.

Участники много говорили об 
импортозамещении. Правитель-
ство РФ подготовило программу 
практически во всех отраслях. 
Она обеспечит запуск свыше 2,5 
тысячи проектов. Глава государ-
ства даже решил объяснить, что 
это такое на самом деле. Импор-
тозамещение — «не фетиш», это 
ускоренное развитие высокотех-
нологических производств в сво-
ей стране, подчеркнул он, уточ-
нив, что «речь идет прежде всего 
о наиболее важных технологиях, 
о технологиях двойного назначе-
ния». «Мы так или иначе все рав-
но должны этим заниматься, 

должны были бы это делать. Но 
сейчас будем делать с ускоренной 
силой и с двойным эффектом», — 
заверил Путин.

«Наши белорусско-россий-
ские отношения в былые времена 
были спасены только регионами 
России», — считает Лукашенко. 
«После распада были тяжелей-
шие времена», — вспомнил он. А 
сейчас товарооборот с некоторы-
ми регионами России выше, чем с 
другими государствами.

Лукашенко призвал прекра-
тить разговоры по поводу некое-
го «разворота» и «поворота» его 
страны: «Это не нужно ни мне, в 
личном плане, тем более это не 
нужно нашим государствам».

«Я не первый год президентом 
работаю, и не 10 лет, и не 15, а уже 
20 лет, и за это время можно было 
бы убедиться в наших «поворо-
тах» и «разворотах», — продол-
жил он. — Нам некуда разворачи-
ваться. Мы с вами были всегда 
вместе и будем еще долго вме-
сте».

«В России хорошо знают высо-
кое качество белорусских това-
ров, белорусской продукции», — 
заметил Путин.

На межрегиональном форуме 
России и Казахстана здесь же, в 
Сочи, Нурсултан Назарбаев по-
ставил этот факт под сомнение, 
возмутившись ненатуральным 
молоком из Белоруссии. Лука-
шенко там не было, но раз уж во-
прос вынесли в публичную пло-

скость, он нашел что ответить. 
«Покупают в Казахстане молоко 
такое — туда его и везут. Не поку-
пают — не повезли бы, — париро-
вал он. — Нет такого термина «на-
туральное молоко». Все прекра-
сно понимают, что и Россия, и Бе-
ларусь взаимно «сушат» это мо-
локо, удаляют воду. Когда пик мо-
лока падает, когда его не хватает, 
Россия заказывает в Беларуси. 
Мы часто покупаем в России это 
молоко, разбавляем его, то есть 
добавляем воду, и получается 
нормализованное молоко».

«Это же не пиво. Зачем вы раз-
бавляете молоко?» — улыбнулся 
Путин. В зале тоже развесели-
лись.

Но Лукашенко не был настро-
ен на шутки. «Да, поэтому если 
рассуждаешь на какую-то тему и 
проблему, то надо глубже в ней 
разбираться, а то, что он говорит 
о молочном напитке, так если сок 
добавляешь, тогда это напиток. В 
Западной Европе, кстати, это 

есть. Эта тема не имеет никакого 
отношения к тому, что у нас про-
исходит в Евразийском экономи-
ческом союзе, у нас есть пробле-
мы гораздо серьезнее», — конста-
тировал он.

Прежде всего это договорен-
ности Казахстана с ВТО, обосно-
вал президент Белоруссии: «По-
низили пошлины так, что может 
хлынуть продукция на россий-
ский и белорусский рынки... По-
чти все промышленные предпри-
ятия попадают под удар». Минск 
же в ВТО не торопится. «Может 
быть, неучастие Белоруссии се-
годня в ВТО нам принесет боль-
шую пользу, нежели вступле-
ние», — пояснил Лукашенко.

О том, что кооперация по всем 
фронтам — ключ к успеху для Со-
юзного государства, говорили и 
ведущие пленарного заседания — 
спикеры верхних палат парла-
ментов двух стран Валентина 
Матвиенко и Михаил Мяснико-
вич. Особенно сейчас, когда бук-

сует мировая экономика, вводят-
ся незаконные санкции и перед 
странами появляются новые вы-
зовы. 

Матвиенко убеждена: если 
Россия и Белоруссия повысят эф-
фективность кооперационных 
связей в области импортозаме-
щения, то смогут преодолеть все 
трудности, навязанные объек-
тивными и субъективными об-
стоятельствами.

Перейти к масштабному сов-
местному производству без осно-
вополагающих документов слож-
но. В связи с этим глава Совфеда 
предлагает разработать комплек-
сную программу научно-техни-
ческого сотрудничества двух 
стран. «Этот документ должен 
основываться на анализе техно-
логических приоритетов и конку-
рентных преимуществ России и 
Белоруссии и быть нацеленным 
на решение насущных задач по 
импортозамещению, производ-
ству высокотехнологичной инно-
вационной продукции», — отме-
тила она.

У Мясниковича были готовы 
свои предложения. Он высказал-
ся за создание совместных тран-
снациональных компаний в двух 
странах. Это прежде всего хими-
ческая промышленность, в част-
ности, производство лекарств. 
«Если этим мы не будем зани-
маться сейчас, то можем отстать 
навсегда», — полагает он. Потен-
циал России и Белоруссии вполне 

позволяет выходить на новые 
крупные проекты в этих облас-
тях. Реальное импортозамеще-
ние, по его мнению, можно обес-
печить, создав мощный цикл про-
изводства полимерных материа-
лов. «Здесь огромная добавлен-
ная стоимость, серьезный при-
рост ВВП и конкурентоспособ-
ность производств по полному 
технологическому циклу», — поя-
снил Мясникович. По аналогич-
ной схеме необходимо создавать 
совместные производства ле-
карств.

Оба парламентария уверены, 
что реализация совместных про-
ектов возможна и с участием тре-
тьих стран. Глава Минпромторга 
России Денис Мантуров заверил 
участников, что такая работа 
идет. Например, в переговорах 
России и Египта обсуждается воз-
можность сборки белорусских 
тракторов. По мнению министра, 
нужно не ждать у моря погоды, а 
«вручную» продвигать на миро-
вой арене товары двух стран.

Многие идеи форума были 
сформулированы в итоговом до-
кументе, также подписано более 
20 соглашений. Следующую 
встречу предложили провести в 
Минске в июне 2016 года и посвя-
тить социально-гуманитарной 
тематике.

Власть Владимир Путин поставил задачи по импортозамещению в «оборонке»

Оренбургская дуга
Кира Латухина

В 
День оружейника пре-
зидент России отпра-
вился в Оренбургскую 
область наблюдать за 
ходом учений. Там же 

Верховный главнокомандующий 
провел заседание Военно-про-
мышленной комиссии.

«За последнее время задания 
гособоронзаказа в целом выпол-
няются вовремя и в нужном объ-
еме, — похвалил Владимир Пу-
тин. — Практически завершена 
процедура размещения кон-
трактов гособоронзаказа на те-
кущий год. Ситуация здесь улуч-
шилась». «Судя по всему, не зря 
мы с вами два раза в год в Сочи 
собираемся, закрываем двери, 
не отвлекаемся ни на какие дру-
гие проблемы, занимаемся толь-
ко этими вопросами. Действи-
тельно есть движение вперед, и 
оно заметно», — добавил он.

В середине сентября в войска 
поставлено около 52 процентов 
основных видов вооружения, 
предусмотренных планами. Уже 
поступило 2250 единиц новей-
шей техники, среди них истре-
бители Су-34, Су-35С, Су-30СМ, 
вертолеты Ми-8МТВ-5-1, радио-
локационные станции, новые 
боевые машины десанта, боевые 
машины пехоты БМП-3, автомо-
били и беспилотники.

Это свидетельство правильно 
выстроенных, скоординирован-
ных действий ОПК, минобороны 
и промышленности, констати-
ровал глава государства и при-
звал создавать условия, которые 
позволили бы и предприятиям, и 
конструкторским бюро четко 
выполнять заказы и развиваться 
дальше, быть уверенными в сво-
ем положении и перспективах.

Для этого нужно сохранить 
темпы и качество выполнения 
гособоронзаказа. И особое вни-
мание уделить программе им-
портозамещения, которая игра-
ет определяющую роль в обеспе-
чении технологической и воен-
ной безопасности России, рас-
порядился президент.

Работа по импортозамеще-
нию идет с середины прошлого 
года. «И нужно учитывать, что 
сейчас мы переходим к замеще-
нию все более сложных узлов и 
компонентов, а сроки выпуска 
продукции и поставок в войска — 
жесткие», — отметил Путин. «Мы 
с вами сознательно, осознанно 
и, в общем, скоординированно 
пошли даже на некоторое сме-
щение сроков поставки в войска 
современных видов вооруже-
ний, имея в виду, что нам нужно 
выйти на собственное производ-
ство этих сложных компонентов 
и узлов... Нам нужно это сделать 
обязательно. Вот это самое глав-
ное. Что мы не просто поговори-
ли, а чтобы это было сделано», — 
подчеркнул он.

Другая важная задача — обес-
печение финансовой стабильно-
сти предприятий ОПК. Долгос-
рочные контракты в рамках го-
спрограммы вооружения заклю-
чаются в определенных твердых 
ценах, они не подлежат измене-
нию в ходе выполнения задания, 

а значение реального уровня ин-
фляции определяется только по 
итогам года, то есть когда обяза-
тельства по госконтрактам 
должны быть исполнены. И при 
негативном изменении ключе-
вых макроэкономических пока-
зателей предприятия попадают 
в непростое положение: теряют 
прибыль, возникают сложности 
с бюджетным планированием, 
отметил Верховный главноко-
мандующий.

Нужно выработать подходы, 
обеспечивающие сбалансиро-
ванность финансирования го-
сконтрактов, распорядился Пу-
тин. Причем строго в пределах 
выделяемых ресурсов. «Понят-
но, что курс меняется, деньги по-
другому смотрятся. Но нам нуж-
ны не бумажные показатели. 
Нам нужны, как вы сами часто 
говорите, «штуки», сделанные в 
металле и поступающие на воо-
ружение», — объяснил он.

Нужно привлекать дополни-
тельные инвестиции, средства, 
которые позволят развивать ба-
зовые военные и промышлен-
ные технологии, вести исследо-
вания и прикладные разработки 
по созданию передового воору-
жения и военной техники. «И, 
конечно, нужно совершенство-
вать систему планирования, фи-
нансирования, координации ра-
бот, направляемых на формиро-

вание опережающего научно-
технического потенциала», — от-
метил глава государства. Важ-
ную роль здесь призваны сыг-
рать руководители ведущих обо-
ронных производств, генераль-
ные конструкторы. На прошлом 
заседании было утверждено 
пять кандидатов, а на этом — еще 
шесть. Президент рассчитывает, 
что они смогут найти новое ре-
шение для более эффективной 
реализации важнейших проек-
тов по обеспечению обороны и 
безопасности страны, вывести 
свои предприятия на качествен-
но новый технологический и 
производственный уровень.

Верховный главнокомандую-
щий подробно переговорил с 
кандидатами. «В основном ак-
цент был сделан на создании 
космических систем, а также на 
дальнейшем развитии группи-
ровки ГЛОНАСС, — пояснил ви-
це-премьер Дмитрий Рогозин. — 
По всем этим направлениям 
приняты необходимые решения, 
и генеральные конструкторы 
войдут в состав коллегии ВПК».

Военно-научная работа име-
ет свою специфику. Например, 
если ученый работает с секрет-
ными материалами, то об индек-
се цитирования говорить невоз-
можно. «Поэтому сегодня были 
определены критерии, по кото-
рым, по сути дела, мы приступи-

ли к созданию программы фун-
даментальных и поисковых ра-
бот в интересах безопасности, и 
эта программа будет частью го-
спрограммы развития ОПК», — 
сообщил вице-премьер.

Генконструкторы будут оце-
нивать результативность фунда-
ментальных исследований и их 
применимость. «По сути дела, 
это наведение порядка во всех 
оборонных исследованиях в 
фундаментальной науке, и, ко-
нечно, это будет мощным стиму-
лом в целом развития академи-
ческой науки в нашей стране», — 
пояснил он.

Как рассказал Рогозин, пре-
зидент поддержал предложение 
об использовании Росрезерва, 
чтобы закупать все необходимое 
для нужд армии, флота заранее. 

Перед тем как провести заседа-
ние комиссии, Верховный глав-
нокомандующий наблюдал за 
ходом завершающего этапа 
стратегических командно-штаб-
ных учений «Центр-2015» на по-
лигоне Донгузский. Отрабаты-
валось уничтожение условной 
крупной вооруженной террори-
стической группировки с при-
менением самолетов, десанта, 
ракетных войск и артиллерии, 
инженерных и робототехниче-
ских сил.

Президент также побеседо-
вал с военнослужащими, поин-
тересовался их впечатлениями 
от новой техники и поблагода-
рил за успешное проведение 
учений. А затем осмотрел вы-
ставку перспективных образцов 
стрелкового оружия.

В субботу президент также 
поручил минобороны провести 
с участием МИДа переговоры с 
Минском и по достижении дого-
воренности подписать соглаше-
ние о российской авиабазе в Бе-
лоруссии. Оно будет способст-
вовать организации совместной 
охраны внешней границы Союз-
ного государства в воздушном 
пространстве и созданию Еди-
ной региональной системы ПВО 
двух стран.

Акцент

 Важная задача — обеспечение 
финансовой стабильности 
предприятий ОПК

Акцент

 Сообща легче повышать 
конкурентоспособность, 
продвигать продукцию 
на рынки третьих стран

Стратегические учения 
«Центр-2015»: 
фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/art/1165261

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

Вместе с министром обороны 
Сергеем Шойгу Владимир Путин 
наблюдал за ходом завершающего 
этапа учений «Центр-2015».

На территории 
Белоруссии уже 
несут боевое 
дежурство десять 
российских истре-
бителей Су-27СМ3
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На полигоне Донгузский отрабатывалось уничтожение условной террористической группировки.
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Коми-спрут
Вчера с раннего утра 
следственные действия 
прошли в Госсовете 

Коми. Правоохранители находи-
лись и в здании региональной ад-
министрации. А телефон пресс-
службы губернатора не отвечал. 
Появлению во властных коридо-
рах Сыктывкара людей в штат-
ском предшествовали массовые 
задержания в разных регионах 
страны.

Главу Коми Вячеслава Гайзера 
взяли в Москве, откуда он соби-
рался вылететь в отпуск за рубеж. 
Спикера республиканского пар-
ламента Игоря Ковзеля оторвали 
от дел в Санкт-Петербурге. На-
чальника управления информа-
ции администрации главы респу-
блики Павла Марущака задержа-
ли во время отдыха на черномор-
ском курорте. Для высоких чинов-
ников это был шок, ведь еще не-
сколько дней назад ничто не пред-
вещало для них беды. 13 сентября 
в Коми прошли выборы в регио-
нальное законодательное собра-
ние, где однопартийцы Гайзера 
получили 58 процентов голосов. 
Правда, как только стало извест-
но, что на главу Коми завели уго-
ловное дело, секретарь генсовета 
«Единой России» Сергей Неверов 
объявил, что, согласно уставу пар-
тии, членство Гайзера в ЕР авто-
матически приостановилось. 

Известно, что с 2003 года он 
был министром финансов регио-
на, в 2010-м стал главой респу-
блики. В прошлом году Гайзер 
успешно переизбрался на губер-
наторский пост, набрав 78,97 про-
цента голосов. А в начале лета во-
шел в пятерку самых эффектив-
ных глав регионов, поднявшись в 
рейтинге сразу на две позиции. 
Официально Гайзер нигде не све-
тился, у него не было ни явных до-
стижений, ни скандалов или гром-
ких провалов.

Знакомые с ситуацией в Коми 
эксперты говорят, что интересы 
группы задержанных распростра-
нялись на энергетическую и до-
бывающую промышленность.

Уроки недавних громких аре-
стов главы Сахалина и его при-
ближенных руководителям Коми 
явно не пошли впрок. Параллели с 
делом Хорошавина действитель-
но напрашиваются. Как и после 
ареста руководителя Сахалина, в 
случае с Гайзером оперативники 
обнародовали пленку изъятия 
сейфа с деньгами и коллекцией до-
рогих часов в рабочем кабинете 
главы республики. Сообщалось, 
что стоимость только одной пары 

часов составляет порядка милли-
она долларов. Позже стало извест-
но, что в кабинете Гайзера также 
обнаружены документы на оф-
шорные компании на Кипре и 
Сейшелах и проект по приобрете-
нию самолетов Bombardier и 
Hawke. 

На какие средства все это по-
купал или планировал приобре-
сти чиновник, задекларировав-
ший в 2014 году доход в пять с по-
ловиной миллионов рублей, сле-
дователям тоже предстоит выя-
снить.

Есть еще крайне интересная 
деталь: задержанный практиче-
ски одновременно с Гайзером 
бывший сенатор от Коми Евгений 
Самойлов занимал руководящие 
посты в оборонном холдинге «Ле-
нинец», принадлежащем семье 
губернатора Псковской области 
Андрея Турчака. 

Сразу после задержания в сто-
лице главу Коми спецбортом от-
правили в Сыктывкар. А после 
окончания следственных дейст-
вий его вернут в Москву, в Лефор-
тово. 

О масштабе этих действий 
можно судить по такому факту. 
Только в ночь с субботы на вос-
кресенье правоохранители прове-
ли в общей сложности 80 обысков 
в столице Коми, Москве и Санкт-
Петербурге. В результате у фигу-
рантов уголовного дела изъято бо-
лее 60 килограммов ювелирных 
изделий, 150 часов стоимостью от 
30 тысяч до 1 миллиона долларов, 
более полусотни печатей и штам-
пов юридических лиц, задейство-
ванных в реализации офшорных 
схем, финансовые документы по 
легализации похищенных акти-
вов на общую сумму более 1 мил-
лиарда рублей.

В какие СИЗО помесят спике-
ра республиканского парламента 
Игоря Ковзеля, заместителя гла-
вы Коми Константина Ромадано-
ва, экс-члена Совета Федерации 
от Коми Евгения Самойлова и 
Павла Марущака, пока не ясно. Где 

будут находиться на время след-
ствия другие фигуранты этого 
громкого дела — заместитель Гай-
зера Алексей Чернов, предприни-
матель Валерий Веселов, руково-
дитель Фонда поддержки инвести-
ционных проектов Коми Игорь 
Кудинов, местные предпринима-
тели Фаерштейн, Либензон, ди-
ректор ООО «Советник» Мотори-
на, также неизвестно. Не исклю-
чено, что кого-то из них поместят 
под домашний арест, но большин-
ство, судя по всему, временно про-
пишутся в столичных СИЗО.

Повторим: о конкретных пре-
ступлениях этой группировки 
или оценке нанесенного ею ущер-
ба пока широкой публике пока ни-
чего не сообщают. Все ограничи-
лось короткой фразой о хищении 
государственного имущества. 
Официальный представитель СК 
лишь уточнил, что это «преступ-
ное сообщество отличалось мас-
штабностью своей деятельности, 
выраженной в межрегиональном 
и международном характере пре-
ступных действий ее участников, 
иерархическим построением пре-

ступной организации, сплоченно-
стью и тесной взаимосвязью ру-
ководителей и участников пре-
ступного сообщества, строгой 
подчиненностью нижестоящих 
участников вышестоящим, отра-
ботанной системой конспирации 
и защиты от правоохранительных 
органов».

Президенту Владимиру Пути-
ну доложили о задержании главы 
Республики Коми Вячеслава Гай-
зера, сообщил «Интерфаксу» 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. 

Глава Коми пока не отстранен 
от должности губернатора, но, 
скорее всего, соответствующее ре-
шение — вопрос ближайшего вре-
мени. Судя по уже сложившейся 
практике, президент может отпра-
вить его в отставку «в связи с утра-
той доверия». За последние полто-
ра года с такой формулировкой 
были уволены три губернатора.

Вячеслав Гайзер на инаугурации главы республики. Положив руку на Конституцию России он клянется  свято 
выполнять свои обязанности. 

Вячеслав Гайзер выступает на совещании республиканских работников Следственного комитета. Тема выступле-
ния — борьба с коррупцией.

Вячеслав Гайзер на рынке. По оценке экспертов, он больше занимался самопиаром, из-за чего и могло возник-
нуть ощущение, что дела при нем в республике пошли в гору.

Вячеслав Гайзер в  Басманном суде.  Суд согласился с доводами представителя СК о том, что Гайзер может 
на свободе скрыться или угрожать свидетелям и арестовал его на два месяца.  

Акцент

 Следователи изъяли доку-
менты по легализации похи-
щенных активов на общую 
сумму более 1 млрд рублей

ЗАДЕРЖАНИЕ Вячеслава Гайзера стало для мно-
гих жителей республики полной неожиданностью. 
«Как снег на голову», признавались собеседники 
корреспондентов «РГ».

События вокруг главы республики и его бли-
жайших помощников в Коми комментируют край-
не осторожно. Например, по мнению главы регио-
нального комитета Совета Федерации Дмитрия 
Азарова, возбуждение уголовного дела говорит о 
том, что, видимо, была собрана вся необходимая 
доказательная база в отношении главы республики. 

Единственное, в чем сходятся практически все, 
— такого поворота не ожидал никто. Источники в 
Коми, в том числе во властных структурах респу-
блики, утверждают, что Гайзер не только не был в 
опале последние годы, но все больше ходило слу-
хов о его ближайшем карьерном взлете и переезде 
в Москву. 

Об этом, в частности, свидетельствовало и то, 
что в июне этого года Фонд развития гражданского 
общества представил девятый список самых эф-
фективных губернаторов России. Он был состав-
лен на основании данных Росстата, оценок экспер-
тов, индекса медиаэффективности, разработанно-
го «Национальной службой мониторинга», и пока-
зателей социального самочувствия субъектов РФ. 
Согласно им после прихода Вячеслава Гайзера на 
пост главы Республики Коми началось наведение 
порядка в тепловой отрасли, борьба с регулярно 
банкротящимися компаниями, курировавшими 
вопросы теплоснабжения. Жители Коми оценили 
усилия своего руководителя, и показатель их дове-
рия позволил ему занять четвертое место в рей-
тинге губернаторов.

Вместе с тем все это выглядит более чем стран-
но, если учесть, что за время правления Гайзера и 
без того немноголюдную республику покинули по-
чти 100 тысяч человек. Это, кстати, хорошо видно 
даже по количеству жителей республики, обосно-
вавшихся в последние годы в соседней Кировской 
области. Как говорят кировские риелторы, жители 
Коми составляют значительную часть их клиентов.

В декабре 2013 года местные коммунисты со-
брали сто пятнадцать подписных листов с требова-
нием об отставке Вячеслава Гайзера, которому 
было предъявлено множество претензий. В частно-
сти, говорилось о растущих тарифах на услуги 
ЖКХ, о проваленной программе газификации на-
селенных пунктов, ползучей безработице, расту-
щей коррупции.

По мнению одного местного чиновника, кото-
рый по понятным причинам дал комментарий на 
условиях анонимности, разговоры об успехах Гай-
зера на ниве «развития Коми» — не более чем блеф.

— Если и говорить о каких-то успехах, то только 
по сравнению с его предшественником Владимиром 
Торлоповым, — считает собеседник. — Просто Гайзер 
больше занимался самопиаром, из-за чего и могло 
возникнуть такое ощущение. Но в этой истории с 
задержаниями больше интересна фигура даже не 
Гайзера, а его заместителя Алексея Чернова, кото-
рый фактически был «серым кардиналом» в руко-
водстве республики. Им давно надо было заняться. 

Вообще список задержанных крайне интересен. 
Например, в нем фигурируют двое предпринима-
телей — Александр Зарубин и Валерий Веселов. 
Если изучить сайт одной из местных оппозицион-
ных газет, а особенно комментарии к некоторым 
критическим статьям, получается, что Веселов 
практически «прибрал к рукам» экономику респу-
блики. Как утверждает газета, «Валерий Веселов 
контролировал не только многие предприятия, но 
фактически весь Сыктывкар». 

Еще более интересен Александр Зарубин, боль-
ше известный обывателям как бывший муж певи-
цы Лолиты Милявской. Как считают эксперты, 
близок к ним был и задержанный экс-сенатор от 
Коми Евгений Самойлов, который «курировал» 
местные предприятия.

Учитывая арест Зарубина, уже не вызывает 
удивления заявление СК о том, что преступная де-
ятельность группы носила межрегиональный ха-
рактер. Хотя в самой республике считают, что речь 
в первую очередь идет все-таки о Коми.

— Меня удивляет, — говорит наш источник в си-
ловых структурах республики, — что поднялся шум 
вокруг «обезглавливания» региона. На самом деле 
нужно говорить о том, что вскрыт «нарыв», кото-
рый вызревал в течение нескольких лет. Работа по 
этой группе уже шла. А задержания начались после 
того, как была собрана необходимая база. Так что 
впереди можно ждать еще немало «сюрпризов».

Сомневаться не приходится, если учесть, что 
практически впервые в истории современной Рос-
сии главу региона обвиняют в создании ОПГ прямо 
«на половицах» республиканской администрации. 
Пока же все гадают, в чем конкретно обвинят 19 
чиновников и бизнесменов во главе с Гайзером? 

Республиканские СМИ в связи с этим уже 
вспомнили странную историю трехлетней давно-
сти, связанную с сыктывкарскими гостиницами, 
которые государство якобы сперва продало част-
ным лицам, а потом «по-тихому» выкупило 
обратно. Или банкротство крупного местного 
предприятия «Инстройгаз», которое молва свя-
зывает с рейдерским захватом не без участия 
высших должностных лиц республики. Кстати, 
любопытно, что на это же время приходится мол-
ниеносный рост благосостояния арестованного 
замглавы республики Константина Ромаданова, 
который в 2012 году попал в число самых богатых 
госчиновников России, увеличив за два года свой 
доход более чем в 100 раз — с 2,9 до 339,5 миллио-
на рублей. 

P.S. 

ФАКТ задержания главы Респу-
блики Коми Вячеслава Гайзера 
дает основания ожидать, что 
власти и в дальнейшем будут 
продолжать борьбу с корруп-
цией, невзирая на ранги чинов-
ников, считают политологи. 
С 2011 года в России было возбу-
ждено четыре уголовных дела 
в отношении губернаторов — 
в трех случаях это касалось уже 
бывших глав регионов.

Глава Фонда развития 
гражданского общества 
(ФоРГО) Константин Костин:

— Конечно, надо дождаться ре-
зультатов следствия. Но, тем не 
менее, задержание главы Коми и 
его заместителя — явное подтвер-
ждение курса Кремля на борьбу 
с коррупцией, на борьбу за чи-
стоту рядов в органах власти. В 
течение последних нескольких 
лет мы видели много примеров, 
когда к высшим должностным 
лицам в регионах, к чиновникам 
высокого ранга предъявлялись 
претензии. Кто-то лишался сво-
ей должности, в отношении кого-
то проводились проверки и воз-
буждались уголовные дела, а 
кто-то уже отбывает наказание.

Что касается Гайзера, то пока-
затели политической поддержки 
у него были высокими. Однако 
никакие рейтинги, никакие бы-
лые заслуги не являются индуль-
генцией, особенно когда речь 
идет о коррупции и о преступле-
ниях коррупционного характе-
ра. Как сказал недавно прези-
дент на встрече с вновь избран-

ными губернаторами, работать 
надо честно.

Директор Института 
политических исследований, 
член Общественной палаты РФ 
Сергей Марков:

— Очевидно, что произошед-
шее с Гайзером не единичный 
случай, а тенденция. Однако в 
обществе есть сомнения, на-
сколько серьезна эта тенденция. 
Не результат ли это, как говорит-
ся, внутренних разборок? Воз-
никает еще один вопрос: сколько 
еще таких губернаторов, как Хо-
рошавин и Гайзер? Чтобы таких 
сомнений в обществе не возни-
кало, борьба с коррупцией не 
должна ограничиться единичны-
ми громкими задержаниям. Са-
мое главное — чтобы арестован-
ные понесли реальное наказа-
ние, и второе — чтобы такие, как 
они, не допускались до высоких 
эшелонов власти. Я считаю, что 
нужно создать временную — ска-
жем, сроком на пять лет — анти-
коррупционную спецслужбу, ко-
торая имела бы своих людей в 
органах власти на местах. Тогда 
можно было бы получать вну-
треннюю информацию и отстра-
нять коррупционеров еще до 
того, как они наворуют сотни 
миллионов.

Конечно, случай с Гайзером 
станет сигналом другим губер-
наторам. Но важно не только за-
хватить вора, но и дать работать 
честным людям. 

Подготовила Татьяна Замахина

Наталья Козлова

СРЕДИ общего числа уголовных 
дел, которые расследует Следст-
венный комитет, особняком сто-
ят дела  о лицах особого правово-
го статуса. Александр Бастрыкин 
не раз говорил «Российской га-
зете» о том, что приоритетом для 
его ведомства являются  корруп-
ционные преступления, посяга-
ющие на государственный 
строй, экономическую безопа-
сность и предпринимательскую 
дея тельность. 

— К категории приоритет-
ных я также отношу преступле-
ния против государственной 
власти, интересов государст-
венной службы, - заявил корре-
спонденту «РГ» глава следст-
венного ведомства.

Так называемая в народе 
«каста неприкасаемых» - это 
высокопоставленные чиновни-
ки, депутаты, руководители си-
ловых подразделений, судьи.  
По закону ни одного из них 
нельзя просто так задержать. 
Нельзя начать против них опе-
ративно-розыскные мероприя-
тия, даже если все факты гово-
рят о криминале. Для этих лю-
дей действует специальный по-
рядок, когда еще до начала 
следственных действий необ-
ходимо со блюсти прописан-
ную в законе процедуру согла-
сования. Именно поэтому, мно-
гих из «неприкасаемых» при-
влекают к ответственности 
иногда спустя годы, после на-
рушения закона.

— На мой взгляд, пора упро-

стить порядок привлечения к 
ответственности лиц с особым 
правовым статусом, - считает 
руководитель Следственного 
комитета России.  - В главу 52 
Уголовно-процессуального ко-
декса РФ необходимо внести 
поправки такого характера. 
Процедура согласования при 
привлечении к уголовной от-
ветственности тех или иных 
должностных лиц, допустим, 
депутатов, и лишения их пол-
номочий должна применяться 
только в том случае, если пре-
ступления совершены ими в 
связи с исполнением возло-
женных на них полномочий. Го-
сударство должно обеспечить 
им правовую гарантию от воз-
можного незаконного уголов-
ного преследования за испол-
нение служебных полномочий 
и обязанностей. 

«Повторюсь, за совершение 
преступлений они должны не-
сти ответственность на общих 
основаниях. Такой подход бу-
дет соответствовать принципу 
равенства всех перед  зако-
ном»,  —  говорил в интервью  
«РГ»  Александр Бастрыкин. 
Уголовное дело против руково-
дителей Коми по числу аресто-
ванных и задержанных, по тя-
жести обвинений  уже обошло 
по значимости уголовное дело 
против Саида Амирова в Дагес-
тане. По мнению аналитиков и 
следователей, самая опасная 
форма коррупции - это сращи-
вание высокопоставленного 
чиновничества и  организован-
ной преступности.
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С МЕСТА СОБЫТИЙ

ДОЛИНА ГАЙЗЕРА

Андрей Андреев, Виктор Девицын, «Российская газета»

ДОСЬЕ
Вячеслав Гайзер родился в 1966 году в Инте, Коми 
АССР.  С 1991 по 1996 год работал в различных бан-
ках. С 2003 года — министр финансов Республики 
Коми. С 2010 года по настоящее время — глава респу-
блики. На выборах 2014 года набрал 78,97 процента 
голосов избирателей. Задекларированный доход за 
прошлый год составил около 5,5 миллиона рублей.

СПРАВКА
Кому, когда и сколько
21 мая 2015 года бывшему губернатору Брянской области Николаю 
Денину было предъявлено обвинение в злоупотреблении должностны-
ми полномочиями. Дело губернатора касалось распоряжения трех-
летней давности  о выделении из резервного фонда области более 
21,8 миллиона рублей подконтрольной его семье птицефабрике 
«Снежка». 
СКР заявил, что миллионы были выделены незаконно. Кстати, по-
чти 10 лет Денин руководил этой  птицефабрикой. Через три меся-
ца после возбуждения уголовного дела был отправлен в отставку с 
формулировкой «в связи с утратой доверия».
 Александр Хорошавин, губернатор Сахалинской области был задер-
жан в марте этого года. Его обвинили  в получении взятки в 5,6 мил-
лиона долларов при заключении госконтракта на строительство 
одного из блоков Южно-Сахалинской ТЭЦ.  Через месяц против уже 
экс- губернатора возбудили второе дело и тоже о взятке. На этот 
раз вменили больше 15 миллионов рублей -  Сам бывший глава регио-
на вину не признает и находится в СИЗО Лефортово. Президент от-
странил Хорошавина от работы в связи с утратой доверия. 
В марте 2014 года губернатор Новосибирской области Василий Юр-
ченко так же потерял работу «в связи с утратой доверия». Позже 
против него возбудили дело со статьей о халатности. Затем спустя 
несколько месяцев добавили статью о превышении полномочий. 
Его обвинили в том, что регион недополучил 18 миллионов именно 
по вине Юрченко. По версии следствия он  пролоббировал продажу не-
достроя и земли одного из предприятий по заниженной цене.
Второе уголовное дело касалось незаконного распоряжения Юрченко  
о переводе земельного участка, находившегося в собственности госу-
дарства. Участок был не простой-  военный полигон, который пере-
вели в категорию земель сельскохозяйственного назначения.
Тульский губернатор Вячеслав Дудка руководил областью  с 
2005 года по 2011 год.  По версии следствия, в ноябре 2010 года тог-
дашний директор департамента имущественных и земельных от-
ношений области Виктор Волков, сговорившись с Дудкой, через по-
средника получил от представителя коммерческой фирмы за аренду 
земли под супермаркет  взятку в 40 миллионов рублей. 
Обвинения следствие доказало и  экс-губернатор был приговорен 
к девяти годам и шести месяцам колонии и штрафу в 900 тысяч ру-
блей.

По материалам агентства РИА Новости

КОМПЕТЕНТНО

ДЕЛА МИНУВШИХ ДНЕЙ
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РЕШЕНИЕ В России не будут 
производить продукты с ГМО

На три буквы 
не предлагать

Елена Домчева

ПРАВИТЕЛЬСТВО приняло ре-
шение отказаться от производст-
ва в России генно-модифициро-
ванных продуктов. Исключение 
— только для науки. Об этом сооб-
щил вице-премьер Аркадий 
Дворкович на форуме «БиоКи-
ров-2015».

Споры о вреде генно-модифи-
цированных организмов (ГМО) в 
России идут уже давно. И приня-
тое решение означает, что прави-
тельство встало на сторону тех 
ученых, которые говорят о нега-
тивном влиянии ГМО на орга-
низм человека. По мнению неко-
торых из них, частое их употре-
бление в пищу может привести 
как минимум к снижению имму-
нитета и нервным заболеваниям, 
как максимум — к онкологии и 
бесплодию. 

 «Есть разные мнения насчет 
пользы или вреда ГМО, — говорит 
профессор, доктор экономиче-
ских наук Эльмира Крылатых, 
заведующая кафедрой экономи-
ки и управления бизнесом Науч-
но-исследовательского центра 
Высшей школы корпоративного 
управления РАНХиГС. — Что ка-
сается продуктов, которые мы 
едим каждый день, то при их про-
изводстве действительно надо 
отказаться от модификаций. 
Хотя бы временно. Нет ничего 
важнее здоровья». С этим согла-
сны в Греции, Латвии, Польше, 
Италии, во Франции и частично 
Великобритании. Эти страны ра-
нее тоже отказались от ГМО.

О том, что Россия может по-
следовать их примеру, стало ясно 
еще весной, когда Госдума при-
няла в первом чтении законопро-
ект, запрещающий выращивание 
и разведение генно-модифици-
рованных растений и животных 
на территории нашей страны. 
При этом правительству предо-
ставляется право запрещать и 
ввоз в Россию генно-модифици-
рованных организмов и продук-
ции, если будет выявлено их не-
гативное воздействие на челове-
ка и окружающую среду.

Законопроект предусматри-
вает административную ответст-
венность за использование ГМО 
с «нарушением разрешенного 
вида и условий использования». 
За это должностным лицам при-
дется заплатить штраф от 10 до 
50 тысяч рублей, юрлицам  —  от 
100 до 500 тысяч рублей. 

Исключение сделали для нау-
ки, особо отметил Аркадий Двор-
кович. По его словам, нужно про-
вести четкую грань между  реше-
нием не использовать ГМО при 
производстве продуктов пита-
ния, которое «ни в коем случае 
не будет нарушаться», и научны-
ми разработками, где ГМО ис-
пользуются, например, в меди-
цине. С этим согласны и экспер-
ты «РГ». «Продукты ГМО можно 
применять во многих исследова-
ниях и разработках, — говорит 
Эльмира Крылатых. — Например, 
при производстве биотоплива 
или некоторых химических реак-
тивов. Есть такие сорта, которые 
выведены с помощью генной ин-
женерии, не приносят вреда бу-
дущим потребителям, но при 
этом дают возможность более 
технологично строить производ-
ственный процесс». В прошлом 
году, напомним, правительство 
отложило введение госрегистра-
ции ГМО на три года — до июля 
2017 года.

РЫНКИ Нефть будет 
колебаться и может
потянуть рубль вниз

Американские 
горки 

Александра Воздвиженская

ФЕДЕРАЛЬНАЯ резервная система США отказалась по-
вышать базовую ставку, которая сегодня находится на 
историческом минимуме (0-0,25 процента). Это означает, 
что в ближайший месяц рубль может торговаться спокой-
но и резкое падение стоимости из-за политики ФРС ему не 
грозит.

Однако американские монетарные власти все еще уве-
рены, что повышение ставок необходимо хотя бы до 0,4 
процента, так как в перспективе безработица за океаном 
продолжит падать, а инфляция — расти в пределах двух 
процентов. Именно от этих параметров, кроме ситуации 
на мировых фондовых площадках, отталкивается ФРС при 
принятии решения.

Свой вердикт рынкам Комитет по открытым рынкам 
ФРС озвучил на минувшей неделе. Перед оглашением ре-
зультатов заседания цены на нефть уверенно двигались 
вниз в пределах трех процентов, однако неделя в целом 
прошла без ценовых провалов. За бочку американского 
сорта WTI на Лондонской бирже в пятницу давали чуть бо-
лее 44 долларов, как и в начале недели. Европейский сорт 
Brent, от которого зависит российская смесь Urals, коле-
бался у отметки 47 долларов против 47,3 доллара в начале 
недели.

Рубль, в стоимость которого инвесторы уже заложили 
самые негативные ожидания в связи с грядущими измене-
ниями в Штатах, колебался в пределах полутора рублей, а 
на исходе недели практически не проиграл доллару. За 
«американца» на Мо-
сковской бирже дава-
ли более 66 рублей, 
за «европейца» — око-
ло 75.

Решение ФРС 
было предсказуе-
мым, говорит финан-
совый аналитик 
Агван Микаелян. «И я 
уверен, что в ближай-
ший месяц рубль бу-
дет чутко реагиро-
вать в основном толь-
ко на нефтяные цены. 
Даже если в Китае вновь что-то произойдет на фондовом 
рынке, рубль отзовется на это опосредованно, то есть че-
рез нефть».

Поэтому пока расслабляться не стоит, уверены в рос-
сийском минфине, так как сценарий падения стоимости 
нефти до 20 долларов еще не снят с повестки, рассказал в 
интервью телеканалу «Россия 24» замглавы ведомства 
Максим Орешкин. Вероятность такого развития событий 
крайне мала, но в краткосрочной перспективе возможно 
все. Поэтому в ближайшие годы базовой ценой станут 50 
долларов за баррель, полагают в минфине.

За первые семь месяцев этого года Китай как один из ве-
дущих импортеров сырья приобрел около полумиллиона 
баррелей нефти сверх повседневных нужд, а это максимум 
с 2012 года, сообщил Bloomberg. Увеличивая стратегиче-
ские резервы топлива, КНР улучшает спрос на нефтяном 
рынке и создает ценовую подушку безопасности, полага-
ют в Центре исследования глобальной энергетической по-
литики при Колумбийском университете.

Поэтому провала стоимости «черного золота» до 20 
долларов ждать не стоит, уверен глава отдела исследова-
ний рынка сырьевых товаров в нью-йоркском офисе 
Goldman Sachs Джефф Керри. По крайней мере до конца 
2016 года чересчур дешевая нефть рынку не грозит.

Наибольший рывок вверх на минувшей неделе попро-
бовали сделать золото, серебро, медь и другие металлы, ко-
торые выступают антагонистами доллару. Если бы ФРС по-
высила ставки, то доллар начал бы дорожать, а золото, сто-
ящее во главе драгметаллов, дешеветь, утянув за собой 
вниз компаньонов, включая нефть. Однако все случилось 
наоборот: ставки на прежнем уровне, доллар по отноше-
нию к корзине шести мировых валют упал в пределах про-
цента, а желтый металл на оптимизме инвесторов на не-
сколько часов подорожал на 3 процента. В пятницу за 
тройскую унцию (31,1 грамма) давали 1139 долларов — по-
следний раз она столько стоила 25 августа.

«Чем более спокойные заявления исходят от ФРС, тем 
более хороший климат на рынке создается для повышения 
стоимости желтого металла. Но, скорее всего, ставки скоро 
увеличат, что заставит золото притормозить», — предрека-
ют аналитики HSBC, с которыми побеседовала The Wall 
Street Journal.

Для тех, кто только собирается инвестировать в драго-
ценные металлы, новости хорошие: цены достигнут дна 
после повышения ставок ФРС, и если в конце года начать 
закупки акций, инвестиционных монет или обезличенных 
металлических счетов, то они однозначно покажут рост в 
средне- и долгосрочной перспективе.

Западные аналитики считают, что на мировые рынки 
вернется волатильность, а неопределенность по поводу бу-
дущего доллара будет менять настрой инвесторов то в сто-
рону позитива, то в сторону негатива. Некоторые уверены, 
что ФРС вовсе парализована из-за чересчур укрепившего-
ся доллара и рисков крайне низкой инфляции в США, пи-
шет MarketWatch.

«Любой, кто ждет, что цены на различные активы на-
чнут расти благодаря политике ФРС, упускает из вида тот 
факт, что никакой монетарной политики уже нет, — объя-
сняет главный рыночный стратег Jones Trading Майкл 
О’Рурк. — ФРС — зритель на обочине, который утратил воз-
можность поддерживать иллюзию, что он еще в игре».

Есть свое
Иными словами, рань-
ше показатели продбез-
опасности рассчитыва-

лись, исходя из доли отечествен-
ной продукции в общем объеме 
продовольствия в стране. А сей-
час предлагается считать, на-
сколько отечественное произ-
водство способно удовлетворить 
спрос россиян. Условно в год од-
ному россиянину необходимо 
220 яиц. Предлагается считать, 
сколько из этих 220 штук будет 
произведено в России. Такой под-
ход, полагают в минсельхозе, со-
ответствует международной пра-
ктике. Кроме того, преимущест-
во в простоте расчета. И видны 
параметры продовольственной 
безопасности по регионам. 

А возможности экспортного 
потенциала можно рассчитать 
при превышении значения пока-
зателя в 100 процентов. Ранее 
глава минсельхоза Александр 
Ткачев заявил, что одна из глав-
ных задач ведомства — импорто-
замещение. Вместе с тем он посо-
ветовал производителями не ог-
раничиваться рамками страны. 
По словам министра, аграрии 
должны активно осваивать зару-
бежные рынки.

В минсельхозе считают, что 
часть  показателей доктри-
ны-2010 может быть достигнута 
не к 2020 году, как предполага-
лось, а раньше. И это еще один ар-
гумент в пользу введения новых 
индикаторов.

Возьмем, например, мясо 
крупного рогатого скота, свини-
ну и мясо птицы. Сейчас в до-
ктрине прописано, что уровень 

самообеспеченности в целом по 
мясу должен составлять 85 про-
центов. Этот пороговый показа-
тель предлагают повысить до 90 
процентов. Поскольку уже в ны-
нешнем году Россия произведет 
88,9 процента мяса от потребно-
стей страны, уверяют в минсель-
хозе. При этом по говядине поро-
говое значение установлено на 
уровне 80 процентов (в 2014 году 
уровень самообеспеченности со-
ставил 69 процентов), по свини-
не — 90 процентов (в прошлом 
году — 85,9 процента), по мясу 
птицы — 95 процентов (в прош-
лом году — 90,7 процента).

Также до 90 процентов пред-
лагается повысить пороговые 
значения показателей самообе-

спеченности сахаром. В прошлом 
году, по данным минсельхоза, его 
было произведено 82 процента 
от потребности. Показатели про-
изводства растительного масла и 
рыбы повышаются до 85 процен-
тов. Добавляются новые показа-
тели и соответствующие порого-
вые значения в отношении ово-
щей и бахчевых — 90 процентов, 
фруктов и ягод — 70 процентов. 
Текущий уровень самообеспе-
ченности составляет 89 и 33 про-
цента соответственно. 

«Если по овощам наблюдается 
достаточно высокий уровень 
продовольственной независимо-
сти, то в отношении плодов и 
ягод пороговое значение уста-
навливается, исходя из сохране-
ния достаточно большого — более 
3 миллионов тонн в 2014 году — 
объема импорта тропических 
фруктов — бананов, цитрусовых и 

других, которые не растут в Рос-
сии», — отметили в пресс-службе 
аграрного ведомства.

У доктрины есть и другие но-
вации. Например, в раздел «меха-
низмы и ресурсы обеспечения 
продовольственной безопасно-
сти» включен пункт о необходи-
мости производства российских 
машин и оборудования, средств 
химической защиты растений, 
кормовых добавок, ветеринар-
ных препаратов и вакцин, семен-
ного и генетического материала, 
технологических компонентов и 

добавок для пищевой и перераба-
тывающей промышленности. 

Доктрина дополнена пунктом 
о развитии системы продоволь-
ственной помощи нуждающим-
ся. Это большая и важная про-
грамма, которая потребует се-
рьезных финансовых вложений и 
роста объема сельхозпроизвод-
ства. Другой пункт отражает не-
обходимость создания сети опто-
во-распределительных центров 
для закупки продукции у сель-
хозпроизводителей, ее подработ-
ки, переработки, хранения. И, ко-

нечно, сбыта, в том числе через 
розничную торговлю и для госу-
дарственных и муниципальных 
нужд в рамках оказания внутрен-
ней продовольственной помощи 
населению. Также есть пункт о 
создании национальной системы 
управления безопасностью и ка-
чеством пищевых продуктов.

Необходимость внесения из-
менений, говорится в сопроводи-
тельных документах, «продикто-
вана изменившимися в послед-
ние годы условиями социально-
экономического развития стра-

ны, появлением новых рисков и 
угроз продовольственной без-
опасности, вызванных, главным 
образом, недружественными 
действиями ряда стран по отно-
шению к России». 

«Для работы над проектом в 
минсельхозе сформирована ра-
бочая группа с участием заинте-
ресованных ведомств, предста-
вителей науки и экспертов», — от-
метили в минсельхозе. 

Акцент

 К концу года 85% мяса в стра-
не будет собственного произ-
водства. Рывок еще надо сде-
лать по молоку, рыбе и сахару

Эксперты уверены: 
вложив деньги в 
золото в конце 2015 
года, в ближайшие 
пять лет можно 
ждать прибыли

РАКУРС Горожане выбирают фирменный десерт столицы

Москва со вкусом
Сергей Жуков

М
осквичи впервые попро-
бовали Москву на вкус. 
Торты с таким названи-

ем, один из которых в будущем 
станет главным кулинарным 
символом столицы, первыми 
продегустировали журналисты и 
самые активные пользователи 
мобильного приложения «Актив-
ный гражданин».

Кондитеры придумали пять 
оригинальных рецептов, по кото-
рым приготовили для пробной де-
густации 30 тортов — по шесть на 
каждый из рецептов. Все это при-
везли на Тверскую площадь, где и 
устроили первые пробы. Здесь же 
установили урны, куда дегустато-
ры опускали бюллетени с помет-
кой, какой сладкий образец пон-
равился больше всего.

На самом деле голосование за 
лучший торт началось еще в нача-
ле сентября. По словам главы де-
партамента торговли и услуг 
Алексея Немерюка, в выборе со-
става фирменного десерта Мо-
сквы уже приняли участие почти 
160 тысяч человек — 70 тысяч 
присоединились к опросам в тор-
говых центрах, кафе и кондитер-
ских, а более 87 тысяч — отдали 
свои голоса в Интернете. Внеш-

ний вид торта и его упаковку го-
рожане выберут на этой неделе в 
«Активном гражданине».

 По итогам голосования будет 
составлен шорт-лист из трех ре-
цептов. После этого эксперты, 
включая рестораторов и ведущих 
кулинарных телепрограмм, в ок-
тябре с учетом мнения москвичей 
назовут имя торта-победителя. 

По словам Немерюка, десерт 
запатентуют, и все кондитерские 
смогут его производить. Торт 
«Москва» планируют также по-
ставлять за границу. 

«Специалисты разработали 
рецептуру, позволяющую лаком-
ству храниться более 48 часов», — 
отметил глава департамента тор-
говли.

Итоги конкурса еще не подве-
дены, однако предпочтения мо-
сквичей, голосовавших в Интер-
нете, уже понятны. У большинст-

ва участников онлайн-опроса Мо-
сква ассоциируется с орехами 
фундука и сгущенкой. По крайней 
мере, торт с этими ингредиента-
ми пока лидирует. 

На втором месте — десерт, 
прослоенный вишневым желе и 
фисташковым кремом, и посы-
панный сверху бисквитной 
крошкой. 

Замыкает аппетитную тройку 
шоколадный торт с клубникой. 
Торт с экзотическими фруктами 
(манго, маракуйей и ананасом) и 
миндальный с малиной зарабо-
тали меньше всего симпатий. 
Распробовать все варианты и 
проголосовать москвичи смогут 
еще раз 25 сентября — на цен-
тральных площадках фестиваля 
«Московская осень».

Акцент

 Итоги голосования 
за кулинарный символ города 
озвучат в октябре

Почти 70% сыров в России делают 
мини-сыроварни и молокозаводы. 
Главное, чтобы всем хватило.

За посадку картош-
ки с ГМО могут 
выписать штраф

1

Финансисты назвали сроки укрепления рубля 
www.rg.ru/art/1164761

ЧТО ТАКОЕ ГМО?

Генетически модифицированные организмы — это бактерии, растения, животные, 

в которые встроены чужеродные гены для улучшения их полезных свойств, на-

пример, для повышения урожайности. Сейчас площади, занятые ГМО-культура-

ми, составляют в мире 175 миллионов гектаров. Это более 11 процентов  посевных 

площадей. География таких растений достаточно обширная — 27 стран их выра-

щивают. Среди лидеров — США, Бразилия, Аргентина, Канада, Индия и Китай. Кро-

ме возможной угрозы здоровью и продовольственной безопасности, ГМО также 

могут существенно сократить биоразнообразие, уверяют специалисты. К приме-

ру, за последнее столетие в США было утрачено около 93 процентов сортов ово-

щей и фруктов. Элементы ГМО чаще всего можно встретить в кондитерских изде-

лиях, газированных напитках, кетчупе, майонезе, соусах, «молочке», зерновых, 

овощах и фруктах. О наличии в продуктах ГМО производители должны писать на 

упаковках, но зачастую игнорируют это требование. В связи с этим эксперты не-

однократно предлагали в три раза увеличить штрафы за это нарушение.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ЗАО «Телекомпания «СТРИМ» сообщает о проведении откры-
того одноэтапного конкурса с предварительным квалификацион-
ным отбором на право заключения договора технического перео-
снащения единого вещательного комплекса. Более подробная ин-
формация размещена на сайте www.tv-stream.ru 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АКЦИЯ Тарифы на велопрокат будут снижены 
в День без автомобиля

За фруктами на велосипеде
Сергей Жуков 

З
автра, 22 сентября, Москва 
присоединится к Всемирно-
му дню без автомобиля. Ор-

ганизаторы акции призывают го-
рожан хотя бы в этот день отка-
заться от машин и пересесть на 
общественный транспорт и вело-
сипеды.

Оставить личные авто на сто-
янке или в гараже и выбрать аль-
тернативные виды перемещения 
по городу, впервые предложили 
французы в 1998 году. Сейчас эту 
инициативу поддерживают уже 
сотни городов по всему миру. К 
акции в этом году присоединятся 
24 города России,  включая 
Санкт-Петербург, Владивосток, 
Калининград, Казань. 

Больше всего участников — 
свыше 10 тысяч человек — плани-
рует привлечь Москва. Власти го-
рода уже приготовили массу при-

ятных сюрпризов. Особенно для 
участников акции «На работу на 
велосипеде», которая тоже прой-
дет 22 сентября. Все, кто пред-
почтет крутить педали, по пути 
на службу смогут отдохнуть и 
немного подкрепиться в специ-
альных «энергетических точ-
ках». Там волонтеры будут выда-
вать фрукты, шоколадки, кокосо-
вую воду и различные сувениры. 
Узнать точные координаты раз-
мещения этих точек и зареги-
стрироваться  для участия в ак-

ции можно на сайте проекта - 
bike2work.ru. 

Власти также обещают бону-
сы всем, кто воспользуется услу-
гами городского проката. В част-
ности, с 7.00 до 20.00 решено уве-
личить бесплатное время прока-
та — с 30 до 60 минут. Стоимость 
суточного тарифа снизят со 150 
до 100 рублей, а абонемент на 
сентябрь — октябрь можно будет 
купить всего за 500 рублей.

Отказаться от автомобилей во 
вторник планируют и чиновники 

столичного департамента тран-
спорта. Ведомство закроет свои 
парковки для личных и рабочих 
автомобилей сотрудников. По 
словам главы дептранса Макси-
ма Ликсутова, речь идет о ведом-
ственных стоянках транспортно-
го комплекса, столичного метро 
и «Мосгортранса».

— Далеко не всегда машина 
действительно необходима для 
передвижений по городу. Исполь-
зование автомобиля в городе 
должно быть разумным, напом-
нить об этом мы хотим с помо-
щью «Дня без автомобилей», — 
пояснил Максим Ликсутов. — Все 
больше москвичей пользуются 
городским транспортом для 
ежедневных поездок. Участие в 
акции — хороший повод для мо-
сквичей и гостей города оценить 
все преимущества общественно-
го транспорта и альтернативных 
средств передвижения.

Акцент

 Чиновники департамента 
транспорта на день откажутся 
от своих машин

Александр Селезнев, 
председатель экспертной комиссии по выбору торта «Москва», 
кондитер:

Торт «Москва» станет фирменным десертом в каждой московской семье, 

а не только в магазинах, кафе и кондитерских. Поэтому он должен быть доволь-

но простым в приготовлении, чтоб его могла испечь в домашних условиях любая 

хозяйка.

Анастасис Николаидис, 
кондитер:

В каждой стране есть свой национальный торт либо десерт, а в Москве, великой 

столице России, нет. Это неправильно. Нужно развивать русскую кондитерскую 

деятельность, чтобы и в других странах кондитеры могли с гордостью выстав-

лять на прилавки табличку «Русские десерты».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ФИЛЬТРУЙ 
КОНТЕНТ

Проверка поста (сооб-
щение в профиле блоге-
ра или владельца лич-

ной страницы, доступное другим 
пользователям. — «РГ») может за-
нимать много времени даже с 
учетом использования совре-
менных средств контроля за ин-
формацией. В результате владе-
лец соцсети может стать наруши-
телем закона, сам того абсолют-
но не желая. 

В то же время блогер, который 
размещает пост, как раз и являет-
ся первоисточником информа-
ции. И, по идее, именно он дол-
жен быть главным и единствен-
ным ответственным за ее содер-
жание, считают авторы законо-
проекта. 

Кроме того, документ предла-
гает ввести в российское законо-
дательное поле новые понятия: 
«социальная сеть», «профиль/ак-
каунт/блог», «автономный 
блог», «блогер» и «посещаемый 
блогер». Это поможет устранить 
неоднозначное толкование от-
дельных норм действующих за-
конов.

Между тем за год работы зако-
на о блогерах Федеральная служ-
ба по надзору в сфере связи, ин-
формтехнологий и массовых 
коммуникаций зарегистрирова-
ла всего 640 популярных вла-
дельцев собственных аккаунтов 
в соцсетях. Всего же, по оценкам 
экспертов, число активных поль-
зователей этих сегментов Рунета 
достигает 35 миллионов человек. 
Интересно, что по данным социо-
логов, россияне воспринимают 
блогеров как безответственных, 
но влиятельных людей. Некото-
рые уверены, что блогеры прино-
сят и вред, и пользу в равной сте-
пени, кто-то  оценивает их дея-
тельность нейтрально. Но боль-
шая часть россиян вообще не ин-
тересуется блогерами. 

Возможно, и правильно, так 
как многие популярные блогеры 
буквально живут тем, что пишут. 
Им платят за рекламу. Ряд ресур-
сов запустили биржи блогеров — 
рекламодатели там могут офици-
ально приглашать авторов на пре-
зентации или предлагать им опла-
ту за упоминания в блогах. Тема-
тика, объем материала, размер 
оплаты и количество постов мо-
гут быть любыми.  Учитывая воз-
можную коммерческую состав-
ляющую в материалах блогеров, 
как и в реальной жизни должны 
действовать законы, которые за-
щищают деловую репутацию, 
честь и достоинство.  Кроме ре-
кламы блогеров могут попросить  
поучаствовать и в антирекламе.

КАК ВАМ ЭТО?

Сергей Доля, 
топ-блогер:

— Как площадка-хостинг может отве-

чать за то, что пишет один из многих 

миллионов их пользователей? Чело-

век — владелец страницы  должен от-

вечать прежде всего. 

Если говорить о моральной стороне 

вопроса, то каждый взрослый чело-

век, который пишет в социальных се-

тях, должен нести ответственность за 

свои поступки, за предоставляемую 

информацию. Каких конкретно бло-

геров это должно касаться, я думаю, 

что для начала абсолютно достаточно 

ограничиться топ-блогерами, потому 

что они влияют на массы. Осталь-

ные… Выйдет один человек в лес, 

крикнет что-нибудь на поляне, его 

никто не услышит. А если выйдет че-

ловек на площадь, поднимется на три-

буну и скажет — его услышат тысячи. 

Ему за свои слова и отвечать. 

Илья Варламов, 
топ-блогер:

— Мониторить содержимое всех со-

цсетей практически невозможно. 

Нет технической возможности опре-

делить посещаемость каждого от-

дельного блога, журнала во всем сег-

менте Рунета. Только по точечным 

сигналам. 

С какого момента должна наступать 

ответственность за информацию? 

Например, вы имеете в среднем 500 

читателей блога в день. Написали хо-

роший пост, я дал на него ссылку и 

вас в день посетили десятки тысяч 

человек. А на следующий день пост 

стал историей и вас снова читают 

500 человек. Вы стали топ-блогером 

и попали под закон или все-таки нет? 

Ответ в законе отсутствует.Поэтому 

и лицо российского сегмента сети 

Интернет от нововведения, думаю, 

не изменится.   

Инициатива Минтруд предложил чиновникам летать в экономклассе

Чиновников не берут 
в первый класс

Игорь Зубков, 
Татьяна Шадрина

С 
начала 2016 года пра-
во летать, ездить и хо-
дить по морю-речке в 
командировки по са-
мым дорогим биле-

там первого класса не смогут ру-
ководители федеральных орга-
нов исполнительной власти, их 
замы, директоры департаментов 
и другие чиновники в ранге «ру-
ководителя». Им придется пере-
сесть в бизнес-класс.

А руководители самостоятель-
ных структурных подразделений 
федеральных ведомств смогут 
рассчитывать на бизнес-класс 

только в том случае, если перелет 
длится не менее трех часов. В биз-
нес-классе также освободят место 
помощники (советники) мини-
стров. Им не останется ничего 
иного, кроме как летать эконом-
классом вместе с остальными чи-
новниками. Касается такой поря-
док и скоростных поездов, и пое-
здов дальнего следования. Шико-
вать в пути на пароходе тоже не да-
дут. Такие поправки в президент-
ский указ о порядке и условиях ко-
мандирования федеральных гос-
служащих предлагает минтруд. 

Проект документа опублико-
ван для общественного обсу-
ждения на портале regulation.
gov.ru.

В министерстве объясняют 
эти изменения необходимостью 
экономить. Цены на билеты раз-
ных классов обслуживания в 
один и тот же самолет отличают-
ся в разы, а летают чиновники 
министерств часто. Например, 
на конец сентября билет из Мо-
сквы в Сочи в экономкласс сто-
ит от 3 до 6 тысяч рублей, а в 
бизнес-класс от 19 и до 150 ты-
сяч рублей.

Кроме цены бизнес-класс от-

личается еще и комфортом. Так, 
там кресла стоят дальше друг от 
друга, в полете их можно разло-
жить и нормально поспать. Во-
вторых, там расширенное меню, 
много бесплатных напитков — и 
прохладительных, и горячи-
тельных. И блюда отличаются от 
тех, что подают в экономклассе. 
У пассажиров бизнес-класса 
чаще всего в аэропорту есть от-
дельный зал ожидания, отдель-
ная стойка регистрации. 

Плюс ко всему перечиленны-
му — в бизнес-классе норма бес-
платно провозимого багажа в 
полтора-два раза больше, чем в 
экономклассе.

Чиновникам высокого ранга теперь 
придется экономить бюджетные 
деньги — летать классом ниже.

ОТДЫХ  Туристов 
предупредили 
о лихорадке Денге 
в Юго-Восточной Азии

Укус вампира

Алена Узбекова

РОСПОТРЕБНАДЗОР и Ростуризм предупредили о ли-
хорадке Денге, случаи которой зафиксированы в странах 
Юго-Восточной Азии — Таиланде, Индонезии, Индии, 
Вьетнаме, Бангладеш и Гонконге.

Страны Юго-Восточной Азии пользуются особой по-
пулярностью у российских туристов. Случаев зараже-
ния становится все больше. Если в 2012 году заболели 63 
человека, то за 8 месяцев 2015 года — 87. 

«Туристам, которые отправляются на отдых в указан-
ные страны, нужно помнить о необходимости соблюдать 
все меры предосторожности, следовать рекомендациям 
Роспотребнадзора и в случае малейшего подозрения на 
недомогание — обращаться к врачам», — пояснила «РГ» 
пресс-секретарь Ростуризма Ирина Щеголькова. 

Лихорадка Денге — вирусная инфекция, преобладаю-
щая в тропических и субтропических регионах. Она пе-
редается с укусами 
москитов Aedes 
aegypti. Симптома-
ми являются высо-
кая температура, 
тошнота, сыпь, го-
ловные и пояснич-
ные боли. 

Бывает, аллерги-
ческая сыпь покры-
вает все тело. Гемор-
рагический вариант лихорадки сопровождается сильны-
ми внутренними кровотечениями, вызванными коллап-
сом кровеносных сосудов. В отсутствии переносчика 
больной человек не представляет эпидемиологической 
опасности, отмечают в Роспотребнадзоре. 

Чтобы предупредить заражение, Роспотребнадзор ре-
комендует использовать на отдыхе репелленты и фуми-
гаторы, отпугивающие комаров — переносчиков инфек-
ции. Нужны и индивидуальные средства защиты, напри-
мер, оконные противомоскитные сетки, пологи, одежда 
с длинными рукавами. По возращении с отдыха, если бу-
дет недомогание, надо обязательно сообщить врачу об 
отпуске в стране с тропическим климатом.

Как рассказали «РГ» в Ассоциации туроператоров 
России (АТОР), представителям турбизнеса, занимаю-
щимся отправкой россиян на отдых в Юго-Восточную 
Азию, обязательно будут разосланы письма с предупре-
ждением Роспотребнадзора. 

«Туроператоры и турагентства должны информиро-
вать туристов о возможной опасности. А также выдавать 
памятки перед отъездом, содержащие информацию о за-
щитных мерах и необходимости соблюдения правил лич-
ной гигиены», — рассказала исполнительный директор 
АТОР Майя Ломидзе. 

Однако само обострение эпидемии, по ее мнению, 
вряд ли приведет к снижению туристского потока росси-
ян в страны Юго-Восточной Азии. «Во-первых, высокий 
туристический сезон на этом направлении еще не начал-
ся. Во-вторых, исходя из конъюнктуры рынка, особенно 
с учетом повышения курсов иностранных валют, спрос 
на туры в Азию снизился, по примерным оценкам, на 40 
процентов», — отметила Майя Ломидзе.

Лихорадка Денге — 
вирусная инфекция, 
она передается с 
укусами москитов
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Даже школьники 
будут нести 
 ответственность 
за то, что пишут 
в своих блогах

Законопроект на сайте 
www.rg.ru/sujet/4255

ДОРОГИ Открылся подземный пешеходный переход с Ленинградского проспекта 
на улицу Правды

Есть поворот!
Любовь Проценко

П
ешеходный переход, по-
строенный на пересечении 
Ленинградского проспекта 

с улицей Правды, открылся. Три с 
лишним года пешеходы, в том чи-
сле и журналисты «Российской га-
зеты», ждали этого момента — ведь 
наша редакция как раз находится 
на улице Правды.

И вот уже не надо ждать, когда 
загорится зеленый на светофоре, 
чтобы преодолевать широкий 
проспект в два приема: на один 
сигнал «зеленого» — до островка 
безопасности в центре Ленин-
градки, на второй — до противопо-
ложной стороны проспекта. До-
статочно спуститься под землю — 

и, пожалуйста, иди не спеша по 
тоннелю четырехметровой шири-
ны и длиной больше сотни метров.

Радуются и автомобилисты: 
они тоже натерпелись, добираясь 
до Правды разными окольными 
путями. А сегодня на повороте на 
Правду сняты уже все огражде-
ния — поворот с Ленинградки на 
Правду снова свободен. Постро-
ить переход было непросто: одних 
инженерных коммуникаций — га-
зопровода, водопровода, дожде-
вой канализации и электрокабе-
лей, строители переложили более 
1,5 км. Плюс не повезло с самого 
начала с подрядчиком: попался 
недобросовестный, который рас-
копал все и бросил работу. Поэто-
му сдать готовый объект в 2013 

году, как планировалось сначала, 
не удалось. Департаменту строи-
тельства пришлось заново объяв-
лять конкурс и выбирать другую 
организацию. Вынуждены власти 
были и проект подкорректиро-
вать: Ленинградский проспект за 
это время вошел в состав город-
ской программы по благоустрой-
ству «Моя улица» и еще перед од-
ним департаментом — капремон-

та — встала задача к моменту окон-
чания работ на переходе благоу-
строить вокруг него всю террито-
рию. Заменить выгоревшие газо-
ны свежими рулонными общей 
площадью 3,5 тыс. кв. м, подходы к 
переходу выложить плиткой, как 
и все пешеходные зоны вдоль Ле-
нинградки. «Все это сделано, как и 
предусмотрено проектом, — рас-
сказал «РГ» представитель депар-

тамента капремонта Александр 
Кротов. — Осталось только поса-
дить 30 деревьев и 154 кустарни-
ка, но мы высадим их в октябре, 
когда будет прохладнее — чтобы 
приживаемость была лучше». Так 
что сейчас, выйдя из перехода по-
среди Ленинградки, на зеленой 
разделительной полосе можно от-
дохнуть на диванчиках, они тоже 
впервые появились здесь.
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Компьютерный сбой в новом электронном приложении 

для пилотов привел к задержке более 300 рейсов в США. 

А в России такое возможно? 

«Российская газета» решила разобраться в ситуации. Ведь 

планшет может подхватить вирус и даже посоветовать пи-

лоту лететь не по тому маршруту.

Использование планшетов на таких этапах пилотирования, 

как взлет и посадка, в нашей стране не разрешено, поясни-

ли «РГ» в Росавиации. В нашей стране как для пилотов, так и 

для пассажиров действуют одни и те же правила, которые 

были утверждены в 2009 году. Всех просят выключить теле-

фоны, плееры и ноутбуки. И только потом, уже во время по-

лета на больших высотах, ими можно снова пользоваться.

Два года назад российские авиакомпании пытались добить-

ся изменений в Федеральные авиационные правила, чтобы 

начать использовать планшеты вместо бумажных инструк-

ций. Но минтранс не стал рисковать безопасностью поле-

тов и отказался менять этот пункт правил.

И, учитывая, что в последнее время прошла целая череда 

информации о различных шпионских скандалах с переда-

чей данных с мобильных устройств, пока речи о переосна-

щении российских самолетов не идет, предполагают эк-

сперты. Тем более что сейчас перевозчики оптимизируют 

свои расходы и считают каждую копейку, не до закупки 

планшетов им. 

Каждый тип самолета в нашей стране сейчас имеет целую 

библиотеку технической и эксплуатационной литературы. 

В среднем это 15—20 книг различной направленности.

Основная масса технической документации хранится на 

борту самолета, а часть — в технико-эксплуатационном по-

дразделении авиакомпании. Экипажи, как летные, так и тех-

нические, регулярно прибегают к использованию докумен-

тации в повседневной работе. Кроме того, они берут на 

борт карту полета и метеосводку в аэропорту вылета. Но 

это уже не так много бумаг. Эксперты уверяют, что планше-

ты сегодня — не самое узкое место в организации работы. 

Больше сбоев сейчас в России бывает в аэропортах с систе-

мами обработки багажа. Вот здесь без компьютеров точно 

не обойтись. Вручную очень сложно обработать багаж сра-

зу нескольких десятков самолетов, даже если там 250 поса-

дочных мест. И когда идет сбой в такой системе, то сразу 

возникают и задержки рейсов.

Читайте также: Самолеты 
оснастят датчиками 
контроля полета 
www.rg.ru/art/1165150

ПЛАНШЕТЫ В ПОЛЕТ НЕ БРАТЬ! 

Поворот с Ленинградского проспекта на улицу Правды вновь открыт для автомобилистов.И
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Публикацию комментирует 
Антон Зорькин
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ТРАНСПОРТ Один участок дороги 
Москва—Питер стал платным

Ночью дешевле

ЗАКОНОПРОЕКТ Россиянам разрешат получать 
два  загранпаспорта

Един в двух корочках
Татьяна Шадрина

СЕГОДНЯ госкомпания «Авто-
дор» ввела платный проезд в об-
ход Вышнего Волочка. Произошло 
это в 00.00 21 сентября на трассе 
М-11 «Москва — Санкт-Петер-
бург» с 258-го по 334-й километр. 

Для легковых авто проезд по 
этому участку будет стоить днем 
240 рублей, а ночью — 150 рублей. 
Для небольшого коммерческого 
транспорта и легковушек с прице-
пами проезд обойдется в 360 ру-
блей днем и 225 рублей — ночью. 
Водители фур заплатят 920 днем и 
600 рублей ночью. 

 В субботу около Химок зара-
ботали терминалы по сбору пла-

ты за проезд. Началось тестиро-
вание системы. Проезд пока для 
автомобилистов останется бес-
платным. Однако все терминалы 
будут включены, персонал на ме-
сте. Водителям дают время при-
выкнуть к будущим процедурам 
оплаты. Происходит это «уче-
ние» на участке с 15-го по 58-й 
километр трассы М-11 «Москва — 
Санкт-Петербург» — от МКАД до 
Солнечногорска. Плату введут 
после завершения тестовой эк-
сплуатации оборудования. Ин-
формацию о тарифах и дате нача-
ла сбора денег за проезд дорож-
ники пока не называют. Но об-
ещают, что она появится забла-
говременно.

Татьяна Шадрина

В
се россияне смогут иметь 
одновременно два доку-
мента, которые удостове-

ряют их личность за пределами 
нашей страны. Правительство 
одобрило законопроект о втором 
загранпаспорте.

Пока право на то,  чтобы 
иметь два паспорта (дипломати-
ческий или служебный), есть у 
дипломатов и некоторых чинов-
ников. 

Но ни один из этих загранпа-
спортов не может находиться 
постоянно в их распоряжении. 
Дипломатический и служебный 
паспорта являются собственно-
стью Российской Федерации и 
после завершения служебной 
командировки за пределы Рос-
сии подлежат возврату.

Если поправки в Закон «О по-
рядке выезда из РФ и въезда в 
РФ» будут приняты, то загран-
паспорт, который выдают сейчас 
на 10 лет с электронным носите-
лем информации, сможет офор-
мить каждый из нас даже в пери-
од действия ранее оформленно-
го заграничного паспорта.

Но в правительстве обраща-
ют внимание на то, что для выда-
чи второго паспорта необходи-
мо оперативно получить досто-
верную информацию о выдан-
ных заграничных паспортах. 
Пока такая возможность инфор-
мационного обмена между госо-
рганами, которые вправе выда-

вать загранпаспорта, отсутству-
ет. В этом есть риск, что в полной 
мере не удастся отследить досто-
верность информации, которую 
представляет гражданин для по-
лучения второго заграничного 
паспорта. База данных Феде-
ральной миграционной службы 
есть только по паспортам нового 
поколения: биометрического, с 
электронным носителем, куда 
заносят данные об отпечатках 
пальцев. Кстати, стоит он доро-
же обычного.

Для оформления загранпа-
спорта как старого, так и нового 
образца также необходимо 
уплатить госпошлину в доход го-
сударства. За выдачу паспорта 
старого образца (срок службы 5 
лет) для граждан старше 14 лет 
госпошлина составит две тыся-
чи рублей, для несовершенно-
летних до 14 лет — одну тысячу 
рублей.

За выдачу паспорта нового 
образца (срок службы 10 лет) 
россиянам старше 14 лет при-

дется заплатить 3,5 тысячи ру-
блей, а несовершеннолетним до 
14 лет — 1,5 тысячи рублей. 

Внесение изменений в дейст-
вующий загранпаспорт сведе-
ний о детях обойдется в 500 ру-
блей. Это расценки на 2015 год. 
У властей есть право их скоррек-
тировать на 2016 год или оста-
вить на прежнем уровне.

С предложением разрешить 
россиянам при необходимости 
оформлять два заграничных па-
спорта, как уже писала «Россий-
ская газета», этой весной высту-
пил руководитель Федеральной 
миграционной службы Констан-
тин Ромодановский. 

Идею поддержала группа де-
путатов, разработав и внеся в 
Госдуму законопроект о двух па-
спортах. В пояснительной запи-
ске авторы документа отметили, 
что наличие второго загранпа-
спорта позволит в более полной 
мере обеспечить права россиян. 
Кроме того, эта обеспечит бюд-
жету дополнительный доход.

ПРАВО

Фигурантку 
громкого дела 
освободят 
досрочно

С ВЕЩАМИ — 
НА ВЫХОД

Юрий Гаврилов

СТАЛО известно, что Лефортов-
ский суд Москвы своим поста-
новлением от 9 сентября 2015 
года удовлетворил ходатайство 
об условно-досрочном освобо-
ждении (УДО) бывшего гене-
рального директора компании 
«Мира» Динары Биляловой, осу-
жденной по громкому уголовно-
му делу «Оборонсервиса». 

Пресс-секретарь Лефортов-
ского суда Юлия Скотникова со-
общила, что данное решение 
вступит в законную силу в тече-
ние десяти суток со дня его вы-
несения. Скотникова тут же 
уточнила: если, конечно, не по-
ступят жалобы на такое реше-
ние со стороны заинтересован-
ных сторон.

О жалобах на момент подпи-
сания этого номера «РГ» ника-
кой информации не было. Поэто-
му можно предположить, что Ди-
нара Билялова в ближайшие дни, 
если не часы, выйдет из колонии.

Напомним, что в апреле 
прошлого года Таганский суд 
Москвы приговорил Динару Би-
лялову к 4 годам лишения свобо-
ды и штрафу в 800 тысяч рублей. 
Бывшего гендиректора компа-
нии «Мира», подконтрольной 
«Оборонсервису», обвиняли в 
мошенничестве с бюджетными 
средствами. 

По данным следствия, Биля-
лова входила в организованную 
преступную группу, занимаю-
щуюся хищениями денежных 
средств, полученных от незакон-
ной продажи зданий и другой не-
движимости минобороны. Кро-
ме того, по указанию начальства 
она готовила фиктивные отчеты 
по сделкам, которыми ее фирма 
на самом деле не занималась.

Следователи СК сумели дока-
зать в суде, что деньги от таких 
сделок в том числе поступали на 
расчетный счет фирмы Биляло-
вой под видом оплаты за агент-
ские услуги. Впоследствии они 
легализовывались и распределя-
лись между сообщниками. Кое-
что оседало на их счетах, но не-
малая часть средств затем ис-
пользовалась для приобретения 
по заниженным ценам наиболее 
ликвидных объектов и другой, 
пользующейся особым спросом 
недвижимости военного ведом-
ства в Москве и других крупных 
городах России.

В общей сложности Биляло-
вой и ее подельникам следовате-
ли инкриминировали мошенни-
чество на сумму 123 миллиона 
рублей. Учитывая размер при-
чинного государству ущерба, 
женщину могли надолго упря-
тать за решетку. 

Однако после ареста генди-
ректор «Миры» свою вину в мо-
шенничестве с государственной 
собственностью признала. Более 
того, она заключила сделку со 
следствием и способствовала 
раскрытию других преступных 
эпизодов в деятельности руково-
дителей «Оборонсервиса». Поэ-
тому в суде дело Биляловой рас-
сматривали в особом порядке, а 
вынесенный ей приговор в итоге 
оказался достаточно мягким. 
Точнее говоря, ей назначили на-
казание ниже предусмотренного 
за такого рода преступления Уго-
ловным кодексом. 

Скорее всего, именно чисто-
сердечное раскаяние Динары 
Биляловой и ее активную по-
мощь следствию при раскрытии 
преступлений в «Оборонсерви-
се» суд учел, когда решался во-
прос об условно-досрочном ос-
вобождении женщины.

За решеткой, с учетом нахо-
ждения под стражей во время 
следствия, она провела более по-
ловины назначенного ей срока. 
Потому и получила право выйти 
на свободу по УДО.

Рейтинг Названы самые дорогие города мира

Москва 57

Пока только один участок на новой трассе М-11 на Питер (обход Вышнего 
Волочка) стал платным, но скоро и за объезд Химок будут брать деньги.

Акцент

 Даже если загранпаспорт 
«застрял» в визовом центре, 
поездку в другую страну 
откладывать не придется

Андрей Васильев

Ш
вейцарский ин-
вестиционный 
банк UBS в 16-й 
раз, начиная с 
1971 года, обна-

родовал результаты своего ис-
следования «Цены и доходы», в 
котором определяются самые до-
рогие города мира. 

В 2015 году швейцарские Же-
нева и Цюрих заметно оторва-
лись в индексе дороговизны от 
других мировых мегаполисов. На 
третьем месте оказался Нью-
Йорк. Москва в этом списке за-
нимает 57-е место. 

Примечательно, что ранее 
столица России, как правило, 
вместе с японскими Токио и Оса-
кой стабильно находилась на 
вершине списка самых дорогих 
городов мира. Эксперты не назы-
вают причин такого резкого пе-
рехода на вполне почетное в дан-
ном случае 57-е место, однако, 
по всей видимости, это связано с 
ослаблением курса рубля. Дело в 
том, что банк рассчитывает це-
новые уровни в местной валюте в 
пересчете на евро и доллары. Эк-
сперты анализируют стоимость 
«корзины» из 122 товаров и 
услуг, которые потребляет в 
месяц семья из трех человек. 
«Например, мы предполага-
ем, что семья в Европе по-
требляет почти 15 ки-
лограммов овощей 
каждый месяц, но по-
к у п а е т  н о в ы й 
компьютер каждые 
д в а  с  п о л о в и н о й 
года», — уточняют 
экономисты банка. В 
швейцарских горо-
дах такой семье из 
трех человек потре-

буется около 3,6 тысячи долла-
ров в месяц, в то время 
как в Москве этот пока-
затель в два раза ниже. 
В некоторых городах, 
таких, как Гонконг 
или Нью-Йорк, по-
добная «корзина» 
р е з к о  д о р о ж а ет, 
если в нее вклю-

чить стоимость арендной платы 
за жилье.

В исследовании анализирова-
лись и заработки людей 15 про-
фессий в 71 крупном городе 
мира. И здесь также лидируют 
швейцарцы. Житель Цюриха в 
среднем зарабатывает более 41 
доллара в час. В Найроби, Джа-
карте и Киеве, находящихся в 

конце этого рейтинга городов, 
работники получают лишь около 
5 процентов от среднего зара-
ботка в Цюрихе. 

Банк провел любопытное ис-
следование, выясняя, сколько ча-
сов человек должен работать в 
том или ином городе, чтобы ку-
пить определенные товары. В 
Торонто, напри-
мер, потребова-
лось в среднем 
37,2 часа рабо-
ты, чтобы зара-
б о т а т ь  н а 
iPhone 6. Для 
сравнения: в 
Цюрихе,  где 
самая высокая 
средняя зар-
п л а та ,  п о -
требуется в 
с р е д н е м 
20,6 часа, 
чтобы ку-

пить такой телефон. На другом 
конце списка в этом отношении 
оказались жители Киева: для того 
чтобы приобрести модный аппа-
рат, киевляне должны работать в 
среднем 527,2 часа.

Акцент

 На этот раз Москва 
не находится на вершине 
списка самых дорогих 
городов мира, а занимает 
57-е место

Деньги от незакон-
ных сделок 
поступали на счет 
фирмы Биляловой 
под видом оплаты 
за агентские услуги

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 61-15-10 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
Владислав Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
Павел Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10034, 10042
на полгода — 32184, 32183, 50202, 50201, 46512, 38286
Комплекты — 40942, 40913, 40924, 40945, 41591, 19361

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложении «Российская бизнес-газета»: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023, 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный)
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано:  
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 21.09.2015 г.

ТИП. № 15-09-00241
Свободная цена

Тираж 159118
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

ОБРАЗОВАНИЕ В России 
появится восьмое 
президентское училище

Кадетки

Юрий Гаврилов

ПРЕМЬЕР Дмитрий Медведев распорядился создать в 
Москве президентское кадетское училище Внутренних 
войск МВД. Оно будет носить имя писателя М.А. Шолохо-
ва. Информация об этом размещена на сайте правитель-
ства РФ.

Сообщается, что штат училища составит 287 человек, 
а количество кадетов — 378. Функции полномочия учре-
дителя кадетки возложены на министерство внутренних 
дел, которому поручено в трехмесячный срок обеспе-
чить госрегистрацию образовательного учреждения и 
утвердить его устав. Московская кадетка станет первой в 
системе МВД и восьмым президентским кадетским учи-
лищем в России. Напомним, что ныне действующие 
Оренбургское, Тюменское, Владивостокское, Красно-
дарское, Ставропольское, Кызылское и Севастопольское 
президентские кадетские училища находятся в введении 
минобороны.

Другая новость связана с довузовским образованием 
девчат из офицерских семей. Замглавы военного ведом-
ства Татьяна Шевцова объявила, что, помимо уже рабо-
тающего в Москве пансиона воспитанниц минобороны, 
в 2016 году планируют открыть подобные учебные заве-
дения в Хабаровске и Санкт-Петербурге. Шевцова на-
помнила, что воспитанницы пансиона отличаются не 
только высоким уровнем образования (их средний балл 
по ЕГЭ в этом году — 83, что является самым высоким ре-
зультатом по России), но и развитой культурой. А еще 
они занимаются иностранными языками и спортом.

Среди кадетов немало девчат,  которые отлично учатся и в 
военном деле дадут фору многим мальчишкам. 

Красавица Женева 
оторвалась от других 
городов мира по доро-
говизне жизни и вели-
чине заработной 
платы.
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ЖКХ Столица
компенсирует установку
шлагбаумов во дворах 
в зоне платной парковки

Только 
для своих

Любовь Проценко

ЗОНА платной парковки в столице постепенно расши-
ряется. Для москвичей, чьи дворы оказались в ней, это 
чревато нашествием машин. Чтобы защитить их, мэр 
Москвы Сергей Собянин в минувшую пятницу принял 
решение компенсировать из бюджета города стоимость 
установки шлагбаумов, если жители дома захотят за-
крыть свой двор от посторонних. 

Напомню, парковка на улично-дорожной сети стала в 
Москве платной в конце 2012 года. К середине 2013-го 
платная зона расширилась до границ Бульварного коль-
ца, затем — до границ Садового кольца, дошла до Третье-
го транспортного кольца, а с 10 октября перешагнет и 
его пределы на 95 
улицах города с наи-
более интенсивным 
движением тран-
спорта: возле торго-
вых центров, конеч-
ных станций подзем-
ки, железнодорож-
ных станций и дру-
гих местах. Как по-
казывает опыт, нако-
пленный за эти годы, не все москвичи готовы сразу отка-
заться от передвижения по городу на личных авто. Плата 
же за стоянку, кому-то может показаться дорогой (в цен-
тре она уже 80 рублей за первый час, а далее — каждый 
час еще дороже). Вот и начнут автомобилисты искать, 
куда пристроить машину. Ну, а куда еще можно поста-
вить ее бесплатно, как не в ближайший двор? 

Именно потому жители центра Москвы первыми в го-
роде начали закрывать свои дворы. Раньше, чтобы сде-
лать это, нужно было обойти с десяток кабинетов и полу-
чить столько согласований, что легальный шлагбаум 
многим оказывался просто не под силу. Поэтому закры-
вали чаще всего вообще без всяких разрешений. Тогда же 
в июне 2013-го правительство Москвы сделало первый 
шаг навстречу горожанам: упростило порядок закрытия 
дворов. Чтобы закрыть доступ чужим, стало достаточно 
решения общего собрания собственников дома и разре-
шения совета муниципальных депутатов. Главное, чтобы 
в любой момент был обеспечен доступ во двор машинам 
«скорой помощи», пожарным, МЧС, горгаза и других го-
родских спецслужб.

Ограждения в городе стали расти как грибы. Напри-
мер, в Центральном административном округе , который 
первым столкнулся с проблемой наплыва автомобили-
стов, из 2600 дворов закрыты уже более тысячи. То есть 
около 40 процентов, в других округах — примерно треть. 

Более тысячи дво-
ров в центре города 
оборудованы 
шлагбаумами
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УТРАТА 
В США 
умерла 
писательница
Джеки 
Коллинз 

ГОЛЛИВУД 
ОСТАЛСЯ 
БЕЗ РОМАНОВ

Андрей Васильев

ДЖЕКИ Коллинз, автор бес-
тселлеров британского проис-
хождения, известная своими яр-
кими романами о расточитель-
ности и гламурной жизни  в Гол-
ливуде, умерла в субботу в Лос-
Анджелесе. Ей было 77 лет.

Жаклин Джилл «Джеки» Кол-
линз родилась 4 октября 1937 
года в Лондоне. Задолго до появ-
ления нашумевшей книги 
«Пятьдесят оттенков серого» 
Коллинз написала «более похот-
ливые романы из жизни бога-
тых». Она издала более 30 книг, 
отмечает «Нью-Йорк таймс», 
многие из которых наполнены 
явной, безудержной сексуаль-
ностью, и продала более 500 
миллионов копий по всему 
миру. 

Ее первый роман, «Мир по-
лон женатых мужчин», был опу-
бликован в 1968 году. В Австра-
лии и Южной Африке, откуда 
родом ее отец, его запретили из-
за откровенных сцен внебрач-
ного секса. Автор любовных ро-
манов Барбара Картленд назва-
ла его «грязным и отвратитель-
ным».

Коллинз написала большин-
ство своих книг от руки на бе-
лой бумаге или в желтых блок-
нотах, регулярно штампуя са-
мые продаваемые романы в 
США. Она знала все об изнанке 
Голливуда, где играла ее сестра 
Джоан Коллинз. Многие из ро-
манов Джеки Коллинз о Голли-
вуде были экранизированы в 
том же Голливуде. В интервью, 
данном в 2007 году, Коллинз 
сказала, что ее не волнует, что о 
ней говорят рецензенты.

«Я никогда не делала вид, что 
я — писатель, — сказала Коллинз. 
— Пятнадцатилетние девочки 
по-прежнему читают мои рома-
ны под одеялом с фонариком. 
Но это правда, что я опублико-
вала свой первый роман в 1968 
году, когда никто не писал о сек-
се, кроме Филипа Рота».

Криминал В Москве ограбили машину депутата, избили экс-министра 
Калининградской области, а в Ярославле залезли в дом митрополита

От воров и сейф не спас
Юрий Гаврилов

В
чера 26-летний уроже-
нец одной из респу-
блик Северного Кав-
каза, задержанный в 
рамках дела о краже 

дипломата из «Мерседеса», 
принадлежащего депутату Гос-
думы Роману Худякову, при-
знался в совершенном престу-
плении.

Начальник пресс-службы сто-
личного главка МВД Андрей Га-
лиакберов сообщил, что при об-
ыске квартиры, где жил подозре-
ваемый в краже, сотрудники мо-
сковской полиции обнаружили 
около 140 тысяч рублей. 

— Предположительно, это 
часть похищенных из автомаши-
ны денежных средств, — сказал 
Галиакберов.

Он добавил, что во время до-
проса задержанный дал призна-
тельные показания, «которые бу-
дут проверяться в ходе дальней-
ших следственных действий и 
подкрепляться дополнительны-
ми доказательствами». Кроме 
того, столичные правоохраните-
ли выяснят, были ли у задержан-
ного сообщники.

Напомним, что об инциденте с 
машиной депутата полицейским 
сообщил сам Роман Худяков. По 
его словам, на «Мерседес», кото-
рый стоял на улице Погодинская, 
напали неизвестные. Они разби-
ли левое заднее стекло автомоби-
ля и забрали из салона дипломат 
с документами, деньгами и бан-
ковской картой, с котрой затем 
сняли средства. По предвари-

тельным данным, общий размер 
ущерба депутату составил 929 
тысяч 660 рублей.

Между прочим, это не первый 
инцидент, в который попадает 
Роман Худяков. Два года назад он 
стал участником дорожного кон-
фликта, завершившегося мордо-
боем. Машину депутата прижали 
к обочине выходцы с Кавказа, а 
когда Худяков попытался  с ними 
объясниться, то был жестоко из-
бит. В итоге депутата в бессозна-
тельном состоянии доставили в 
больницу. 

Поправившись, он подготовил 
законопроект, в котором предло-
жил обязать каждого приезжаю-
щего в любой город страны заре-

гистрироваться в течение недели 
по месту временного прожива-
ния, а также сдать отпечатки 
пальцев в полицию. 

Для нарушителей-мигрантов 
Худяков придумал наказание – 
50 тысяч рублей штрафа. А при 
повторном нарушении законода-
тельства РФ  - депортацию на ро-
дину с запретом на въезд в Рос-
сию в течение 15 лет.  Правда, до 
слушаний в Госдуме этот законо-
проект так и не дошел.

Вчера же в пресс-службе сто-
личного главка МВД прокоммен-
тировали инцидент, в котором 
пострадал бывший министр со-
циальной политики Калинин-
градской области Олег Грознец-
кий. «Действительно, в субботу 
около восьми часов вечера по-
ступило сообщение, что по адре-
су улица Ярославская, 8, совер-
шено разбойное нападение. По 
предварительным данным, гра-

жданина ударили металличе-
ским предметом, похитили день-
ги и личные вещи», — сообщили 
РИА Новости полицейские, одна-
ко фамилию пострадавшего так и 
не назвали.

По данным правоохраните-
лей, он госпитализирован, на ме-
сте происшествия работает след-

ственно-оперативная группа, пе-
речень и размер похищенного 
устанавливается, организован 
розыск преступника.

Еще одно громкое ЧП прои-
зошло в Ярославле — там злоу-
мышленники, взломав замок 
входной двери, забрались в дом 
митрополита Ярославского и Ро-

стовского Пантелеимона. Они 
похитили сейф, где находились 
11 млн. рублей, 30 тыс. долларов 
и 3 тыс. евро. Кроме того, пропа-
ли семь комплектов панагий — 
нательных икон на цепочке с 
изображением Богородицы. 

По предположению священ-
нослужителя, кража могла прои-

зойти между 3 и 18 сентября. По-
видимому, как раз в эти дни ми-
трополит Пантелеимон отсутст-
вовал дома. По его заявлению за-
ведено уголовное дело.

Депутат Роман Худяков — активный 
сторонник легализации свободной 
продажи короткоствольного 
оружия.

Акцент

 По предварительным данным, 
общий размер нанесенного 
депутату Худякову ущерба 
составил 929 тыс. 660 рублей 
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НЕ ГАРРИ ПОТТЕРОМ 
ЕДИНЫМ
ТУТ невероятное прям оказалось. Буквально этим ле-
том. То, о чем я, честно говоря, и подумать не мог. 

Впрочем, по порядку. 
Позвали меня в жюри VI ежегодного конкурса «Новая 

детская книга». Здесь невероятное и выяснялось: оказы-
вается, у нас есть писатели, которые пишут для детей, 
представляете? В конкурсе есть две литературные номи-
нации: «Мир фэнтези» и «Детские стихи и сказки» (плюс 
«Новая детская иллюстрация»). Так вот, в этом году было 
прислано более четырех с лишним тысяч рукописей! 

На прошлой неделе все три жюри объявили о своих 
победителях. Я «жюрил» детские стихи и сказки. Мы чи-
тали десять произведений. Тут-то я про невероятное и 
подумал первый раз.

А читатель дума-
ет, небось, что он про 
невероятное твер-
дит? В чем оно, соб-
ственно?

Объясняю. Пред-
ставьте себе, что 
взрослый человек 
пришел в книжный 
магазин, к чему его 
рука потянется: к 
современному де-
тективу или к Досто-
евскому; к модному 
современному писа-

телю или, скажем, к Пушкину? Чтоб никого не обижать, 
договоримся, что классика и современность будет бо-
роться за право быть купленными.

А вот если тот же самый взрослый человек пришел в 
магазин покупать книжку для ребенка, он потянется к 
апробированной литературе: мы готовы проводить чи-
тательские эксперименты на себе, но не на своих детях. 
Поэтому переиздаются и будут переиздаваться: Маршак 
и Михалков, Марк Твен и Бианки…

Сегодня писать для детей — дело чрезвычайно небла-
годарное. Оттого и удивительно, что есть люди, которые 
так хотят это делать. Спасибо издательствам за поддер-
жку этих удивительных людей. Ведь главный приз кон-
курса — договор на издание книги-победительницы.

И тут — внимание! Очень попрошу внимания своих 
читателей, особенно тех, у кого есть дети. В нашем кон-
курсе победила книга Анны Никольской «Марта и фан-
тастический дирижабль». Я вас очень прошу: запомни-
те, пожалуйста, это имя. Я никогда не видел Анны Ни-
кольской. Я не знаю, сколько ей лет. Я понятия не имею, 
что она писала до этого и что напишет еще. Но я знаю 
главное: это очень хороший писатель. Просто потряса-
ющий. 

Марта — это снежный человек. А дирижабль украли 
два барана, когда поняли, что хозяин, который, как им 
казалось, очень их любит, на самом деле намеревался их 
зарезать. И вот такая компания летит на дирижабле, по-
падая в разные приключения. У Никольской есть юмор, 
сюжет, замечательные диалоги, но, главное, какая-то не-
навязчивая мудрость. В общем, рекомендую.

Церемония награждения победителей, которая про-
ходила в Российской государственной детской библиоте-
ке в Москве, была душевной и неформальной. И искрен-
ней. Победительница в номинации «Мир фэнтези» за ро-
ман «Разрушитель» Екатерина Мерзлякова благодарила 
свою маму. За что? За веру в нее. Потому что не может че-
ловек победить, если в него никто не верит.

В свое время в России издали  знаменитого «Гарри 
Поттера». Хорошая книга, никто не спорит. Но будет нес-
праведливо, если до читателя не дойдут книги русских 
авторов, пишущих фэнтези. Будем надеяться, что понра-
вится и книга Мерзляковой, которую, к слову сказать, 
назвало лучшей и детское жюри конкурса.

Давайте запомним и имя Аллы Вологжаниной. Ее ро-
ман «Детеныш. Волки на Тропе Луны» занял второе место. 

Как известно, взрослые стихами говорят только в пье-
сах, да и то, как правило, в старых. И стихи читать взро-
слые тоже не очень-то любят. А дети поэзию обожают. 
Практически все. Эта противоестественная, казалось бы, 
манера излагать свои мысли в ритм и с рифмой им нра-
вится. И поэты могут многому детей научить. Например, 
пониманию того, что мир гораздо интереснее, занима-
тельнее и ярче, чем нам иногда кажется.

Но вот с прода-
жей книг молодых 
детских поэтов во-
обще дело швах. 
Если родитель уви-
дит на полке рядом 
книги Маршака, Ми-
халкова или Остера 
и сборник Юлии 
Симбирской «В жи-
воте у моря», деньги 
свои он, безусловно, потратит на классиков. Классики — 
они замечательные. Спору нет. Но ведь и Юлия Симбир-
ская, получившая на конкурсе вторую премию, тоже су-
пер. Для примера — одно ее короткое стихотворение.

В кармане
В кармане, на самой его глубине,
Среди желудей и монеток,
Попалась ракушка, знакомая мне,
Наверное, с прошлого лета.

В июне из моря ракушка взялась,
А осенью в теплый карман забралась.
И столько она рассказала историй,
Что всем желудям захотелось на море.

Понятно, что поэтом вообще быть трудно. Что дет-
ским, что взрослым. Но как взрослый человек может в 
своих стихах воплотить детский взгляд, наивный и му-
дрый одновременно, мне вообще непонятно. У Юлии 
Симбирской это получается. Она — просто хороший поэт, 
пишущий для детей. Поэтому, если Вы увидите ее книгу, 
купите. Даже вместе с книгами классиков.

Конечно, мне, как и другим членам жюри, пришлось 
прочитать и не очень интересные рукописи. Совсем пло-
хих, правда, не было. Но восторг по поводу того, что се-
годня есть немало писателей, которые хотят обращаться 
к детям, не проходил у меня и не проходит.

Каждому человеку иногда необходимо почувствовать 
себя ребенком. Это очень помогает навести резкость на 
картину мира. Не верите? Почитайте хорошие детские 
книги и сами убедитесь.

Здесь невероятное 
и выяснялось: ока-
зывается, у нас есть 
писатели, которые 
пишут для детей, 
представляете? 

С продажей книг 
молодых детских 
поэтов вообще 
дело швах

ТВОРЧЕСТВО Детский ансамбль «Мзиури» возрождает грузинские обычаи

Приглашение к танцу

Андрей Васянин

М
осковский детский ан-
самбль грузинских тан-
цев «Мзиури» прошед-

шим летом праздновал  большой  
успех —  третье место на Кубке 
мира по бальным танцам в Буха-
ресте. Большой, но не первый: год 
назад на Кубке в Португалии кар-
тули в исполнении столичных 
школьников уже поставил их в 
тройку лучших детских ансам-
блей мира. 

— Картули — танец к свадьбе, 
жених приглашает невесту, — объ-
ясняет руководитель «Мзиури» 
Тенгиз Квеквескири. — Мужчина 
тут сама учтивость и благородст-
во, он прямо держит спину, высо-
ко голову, ноги при этом отраба-
тывают гасвла, он исполняет все 
свои соло, потом себя показывает 
невеста. И в конце танца они уже 
вместе, близко друг к другу.

…Гасвла — традиционный шаг 
грузинского танца, первое па, ко-
торое разучивают новички: «пят-
ка-носок» на полном ходу,  вы-
брос ноги вперед, и все по новой. 
Уследить за ногами невозможно, 
очень уж стремительно круговое 
движение, с которого всегда на-
чинается разминка танцоров. В 
круге  все, и самые старшие, вось-
ми-, девятиклассники, и совсем 
маленькие ребята. «Мзиури» со-
брался в актовом зале гимназии 
1538 московского Митино на 
первое занятие после летних ка-

никул. Тенго-мас, как обращают-
ся к нему ученики («мас» по-гру-
зински  учитель)  пока нестрого 
смотрит на то, что у некоторых, 
например, не очень выходит ме-
нять пятку с носком. Вот один ма-
лыш что-то совсем сбился  с рит-
ма — и парень постарше, увидев 
это, тут же отошел  с ним в сторо-
ну — отрабатывать па.

Это традиция кавказских тан-
цевальных ансамблей — когда  
ошибка младшего ученика неве-
лика, ее поручают исправлять 
старшим ученикам, учитель вме-
шивается только в сложных слу-
чаях. У самого же Тенгиза  и в су-
хумских коллективах в школьные 
годы, и в Тбилиси, куда он уехал в 
начале 90-х и прошел отбор в Ан-
самбль народного танца Грузии 
под началом Нины Рамишвили и 
Ильи Сухишвили,  учителя были 
строже некуда. «За опоздания, не-
полную отдачу на  репетициях 
нас и ругали, и  палками по ногам-
рукам прохаживались», — вспо-

минает Квеквескири. Объехав с 
легендарным коллективом пол-
мира,  он неожиданно  в середине 
90-х закончил  карьеру танцора — 
годы были непростые, семье надо 
было выживать. Тенгиз зарабаты-
вал концертами, выступал на 
свадьбах и днях города, пока  из 
Москвы не позвонили друзья: по-
явилась возможность учить де-
тей, о чем он всегда мечтал, со-
брать собственный коллектив. 

…В «Мзиури», конечно, все не 
так строго, как это было в Тбили-
си. В ансамбль Сухишвили — Ра-
мишвили  отбирали пять человек 
из ста, а Квеквескири, как педагог 
дополнительного образования в 
гимназии, берет всех.  Даже ребя-
там, у которых нет особых талан-
тов, он дает время на то, чтоб у 
них все же выявились слух и чув-
ство ритма. И у многих не желаю-
щих отставать от сверстников и 
вправду вдруг обнаруживаются 
эти таланты — особенно, если Тен-
го-мас берет дело в свои руки.

— Кавказский танец сложен, и в 
нем нет мелочей. Я отрабатываю с 
каждым каждое движение, вплоть 
до улыбки, поворота головы, по-
ложения рук — пока не начнет по-
лучаться, — говорит Тенгиз. — Мы  
изучаем с новичками по 3—5 но-
вых элементов за занятие, и ребя-
та должны еще дома их отточить, 
чтоб показать мне на следующей 
тренировке результат. 

Начавшись разминкой, тре-
нировки ансамбля нередко за-
канчиваются уже за пределами 
школьного двора — ученики не 
отпускают учителя до самой ма-
шины. Грузинские традиции, 
культура, древние обычаи — вот 
темы этих бесед. Выросший в ста-
ринной  артистической семье 
Тенго-мас взял за правило после 
занятий рассказывать ребятам о 
том, что знает от родителей — о 
том, почему, например, древний 
танец Царицы Тамары самайя 
всегда танцуют три девушки в 
трех разных образах.    

Чтоб станцевать кавказский 
танец — а в репертуаре «Мзиури» 
хореография и дагестанская, и 
чеченская, и других горских на-
родов —  надо не просто помнить, 
что, скажем, в абхазском танце 
ты практически не встаешь с ко-
лен, а в аджарули надо, забыв про 
резкость и эмоции, двигаться 
плавно и не спеша.

— В танце главное — характер, 
нет характера — нет танца. — Девя-
тиклассник Эрни Лезгишвили за 

два года, прошедших с тех пор, 
как отец привел его в ансамбль, 
вырос в едва ли не лучшего его 
солиста и первого помощника 
Тенго. — Если просто выучить 
движение, то это одно, а если ты  с 
душой все делаешь, то и  боли не 
замечаешь, хоть со всего размаху 
на колени падай.

После победы на первенстве 
России ансамбль начал этим ле-
том готовиться к Кубку мира. Пе-
ред Квеквескири встала сложная 
задача —  уместить 10-минутный 
грузинский танец с тридцатью 
танцорами от мала до велика в  4 
минуты по регламенту и выло-
жить при этом все козыри «Мзи-
ури». Он взял движения из раз-
ных танцев, разбавил их приду-
манными им самим элементами, 
а основой сделал резкий горский 
казбегури, и парни, одетые в ба-
раньи папахи, перепоясанные 
кинжалами, прыгали «тройные 
тулупы» — и с них опускались на 
колени... 

Характер в тот день проверял-
ся у всех. На одной из последних 
перед выступлением трениро-
вок-репетиций Лилит Бегджа-
нян, одна из основных танцов-
щиц «Мзиури», упала и сломала 
ребро. Но это не помешало ей 
выйти и через сильную боль 
станцевать казбегури.

Тенгиз Квеквескири отрабатывает 
с учениками каждое движение, 
каждый поворот головы, каждую 
улыбку.

Акцент

 Мужчина тут сама учтивость 
и благородство, он прямо 
держит спину, высоко голову. 
Себя показывает и невеста
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Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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ПОДРОБНОСТИ   Лидер СИРИЗА 
привел свою партию 
к победе в Греции

Цип-раз, 
Цип-два

Александр Гасюк, «Российская газета», Афины

ВЧЕРА в Греции прошли досрочные выборы в парла-
мент, итоги которых никто не взялся предсказать зара-
нее. Данные экзит-полов с закрывшихся избирательных 
участков указывали на победу партии Алексиса Ципраса 
с перевесом от 2 до 4 процентов голосов. Его основной 
соперник на выборах Вангелис Меймаракис признал по-
ражение и поздравил Ципраса с победой.

Лидер СИРИЗА Алексис Ципрас успел проработать в 
качестве премьер-министра Греции последние семь ме-
сяцев. За это время политик «эволюционировал» из по-
пулиста, обещавшего свернуть меры жесткой бюджет-
ной экономии, порвать отношения с кредиторами Афин 
и истребовать военные репарации у Германии, до реали-
ста, согласившегося на жесткие условия кредитования 
Греции со стороны ЕС и ЕЦБ ради сохранения Эллады в 
еврозоне. «Капитуляция» Ципраса перед Брюсселем и 
Берлином стоила 41-летнему политику единства в собст-
венной партии — от нее откололось большинство придер-
живающихся наиболее левых взглядов активистов. Соб-
ственно, именно раскол в СИРИЗА, а также отказ части 
депутатов поддержать политику лидера партии вынудил 
Ципраса уйти в отставку и объявить новые выборы.

Лидеру консервативной Новой демократии 61-летне-
му Вангелису Меймаракису, напротив, удалось не только 
удержать своего из-
бирателя, но и не-
значительно подтя-
нуть рейтинги про-
европейской пар-
тии, получившей в 
январе 27 процен-
тов. Меймаракис по-
следовательно обви-
няет своего оппо-
нента в раздаче 
«лживых обещаний» 
и утверждает, что ра-
бота Ципраса на по-
сту премьера обе-
рнулась «экономической катастрофой» для Греции.

На третьем месте финишировала ультраправая пар-
тия «Золотая заря» с результатом в 6,5—8 процентов. Да-
лее расположились некогда доминировавшая в грече-
ской политике левоцентристская партия ПАСОК (5,5—7 
процентов) и Компартия Греции с аналогичным резуль-
татом.  По предварительным данным, преодолели 3-про-
центный барьер и прошли в парламент центристская 
партия «Потами» (4—5,5 процента), правая Независи-
мые греки (3—4 процента), а также отколовшееся от СИ-
РИЗА ультралевое движение «Народное единство» (3,5 
процента) под руководством Панайотиса Лафазаниса. 
Кстати, Лафазанис — бывший единомышленник, а ныне 
острый критик Ципраса — единственный из греческих 
политиков открыто призывал к выходу Афин из еврозо-
ны и возвращению к драхме.

СИРИЗА стала первой партией на выборах 20 сентября. 
В этом нет никаких сомнений. Вопрос заключается в том, 
сколько в итоге голосов избирателей заберет у нас партия 
Лафазаниса «Народное единство». Но в любом случае я от-
ношусь к ним с уважением — это честные люди», — расска-
зал «РГ» представитель СИРИЗА, бывший заместитель ми-
нистра внутренних дел Георгиос Катругалос.

При этом явка в ходе вчерашнего голосования оказа-
лась сравнительно невысокой — в районе 60 процентов.  
Опасения относительно возможной низкой явки избира-
телей заставляли нервничать в основном Алексиса Ци-
праса. Экс-премьер Греции отдельно остановился на 
этом вопросе во время предвыборного митинга СИРИЗА 
в пятницу, заявив, что «ни один голос не должен быть по-
терян». «Нельзя допустить, чтобы мы проиграли из-за 
низкой явки», — заявил Ципрас своим сторонникам.

В самом деле, в отличие от довольно эмоциональной 
избирательной кампании в январе, когда СИРИЗА шла 
на выборы, обещая изменить судьбы общеевропейской 
политики, нынешняя гонка выдалась откровенно скуч-
ной. Даже прошедшие в прямом эфире теледебаты грече-
ских политиков не смогли привлечь значительного вни-
мания уставшей от бесконечных выборов аудитории: с 
2012 года греки будут голосовать в пятый раз, причем в 
текущем году избирательное право эллины уже осу-
ществляли дважды — 25 января прошли предыдущие до-
срочные выборы, а 5 июля состоялся референдум по уль-
тиматуму кредиторов. 

Еще в преддверии очередных выборов обозреватели 
задавались вопросом, как и с кем СИРИЗА намерена со-
трудничать в случае победы на выборах, поскольку ва-
риант взаимодействия с Новой демократией Ципрас ка-
тегорически отвергал. «Формирование коалиционного 
правительства будет зависеть от двух факторов: кто ста-
нет победителем на выборах и получит «бонус» в 50 пар-
ламентских мест, а также пройдут ли Независимые греки 
в парламент. Но Ципрасу в любом случае потребуется 
третий партнер, а переговоры с партиями ПАСОК и «По-
тами» будут очень непростыми», — пояснил «РГ» гене-
ральный директор Греческого фонда европейской поли-
тики Танос Докос. По словам эксперта, далеко не факт, 
что даже в случае формирования СИРИЗА коалиционно-
го правительства, все депутаты леворадикальной партии 
будут голосовать за вносимые правительством законо-
проекты в рамках нового «меморандума» — соглашения 
Греции с кредиторами о предоставлении третьего пакета 
финансовой помощи в размере 89 миллиардов евро в об-
мен на реформы.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Обособленные действия стран ЕС против бегущих от ИГ 
только усугубляют кризис

Беженцы раскололи Европу
Анна Федякина

Б
ездыханное тело четырех-
летней сирийской девочки 
вынесло из моря на берег 

турецкого Измира. 
Трагедия произошла спустя 

всего несколько дней после того, 
как весь мир шокировала фотог-
рафия утонувшего трехлетнего 
сирийского мальчика Айлана, 
которого также обнаружили на 
турецком побережье. Сколько 
еще невинных детей должны от-
дать свои жизни, чтобы еврочи-
новники признали свои ошибки 

и протянули руку помощи тыся-
чам вынужденных переселенцев 
из стран Ближнего Востока и Се-
верной Африки? Турецкие СМИ 
сообщают, что опознать утонув-
шую сирийскую девочку пока не 
удалось. Предположительно, она 
вместе с семьей пыталась на ут-
лой лодке добраться из Турции в 
Грецию. Опасное путешествие 
отняло ее жизнь и, вполне воз-
можно, ее родственников. По 
данным ООН, с начала 2015 года 
в водах Средиземного моря поги-
бли или пропали без вести 2,5 ты-
сячи беженцев из стран Ближне-

го Востока и Северной Африки, 
которые хотели добраться до Ев-
ропы. А минувшие выходные пе-
чальную статистику пополнили 
новые данные. У берегов грече-
ского острова Лесбос затонула 
надувная лодка с 46 беженцами 
из Сирии. Береговой охране уда-
лось спасти меньше половины — 
20 человек. Остальные числятся 
пропавшими без вести.

О трагедии за трагедией сооб-
щают европейские СМИ, превра-
щая гуманитарный коллапс в сен-
сационные новости. При этом не 
только журналисты, но и чинов-

ники ЕС разделяют отчаявшихся 
спастись от войны беженцев на 
тех, кому надо помогать, и тех, 
кого можно бросить на произвол 
судьбы, в том числе и детей. Они 
словно забывают о первопричине 
кризиса и ответственных за него. 
Вместо скоординированных дей-
ствий и пересмотра европейской 
политики в регионе Ближнего 
Востока европейские столицы 
принимают лишь индивидуаль-
ные меры, чтобы перекинуть про-
блему беженцев на соседние 
страны. Но тем самым только не-
дальновидно усугубляют и без 
того кризисную ситуацию с вы-
нужденными переселенцами. 
Пренебрегая международными 
нормами и внутриевропейскими 
правилами, страны ЕС одна за 
другой закрывают границы и 
укрепляют с помощью армии 
свои рубежи. После того как неде-
лю назад Венгрия жестко отреза-
ла беженцам путь в центральную 
Европу через свою границу, ее 
примеру последовали Германия и 
Австрия, Чехия и Словакия. По-
следствия этих решений не заста-
вили себя долго ждать. Буквально 
за несколько дней тысячи людей, 
бегущих от войны на Ближнем 
Востоке и террора «Исламского 
государства», выбрали новый 
маршрут: через Хорватию и Бол-
гарию, где столкнулись с новыми 
препятствиями. 

«Болгария закрыла границу 
для нелегальных мигрантов, — за-
явил в воскресенье премьер ре-
спублики Бойко Борисов. — Тот, 

кто захочет пресечь границу за-
конным способом, будет пропу-
щен, остальные — нет». В действи-
тельности это означает, что тыся-
чи беженцев должны будут заре-
гистрироваться на болгарской 
территории и просить убежища у 
Софии, невзирая на то, что родст-
венники многих из них уже нахо-
дятся в Германии и Австрии. 

Еще более радикальные меры 
по противодействию кризису с 
беженцами готова предпринять 
Чехия. Начальник Генштаба 
страны Йозеф Бечварж заявил: 
«Чешская армия готова в случае 
возникновения проблем с пото-
ками беженцев прийти на по-
мощь полиции». Тем временем 
хорваты начали доставлять к гра-
нице в Венгрии сотнибеженцевв, 
вынуждая Будапешт открыть 
границу. Однако Хорватия, кото-
рая изначально заявила, что го-
това пропустить через свою тер-
риторию беженцев, направляю-
щихся дальше в Европу, столкну-
лась с тем, что ни соседняя Сло-
вения, ни Венгрия не принимают 
иностранцев. «Они силой навя-
зывают венграм нелегальных 
мигрантов, — заявил хорватский 
премьер Зоран Миланович. — Они 
привозят их сюда, нарушая все 
существующие в ЕС правила. 
Они подвели не только Венгрию, 
но и весь Европейский союз».

СКАНДАЛ

Хулиганы 
надругались 
над символом 
Чехии

ВАНДАЛЫ 
В МАСКЕ 
ХУДОЖНИКОВ

Максим Макарычев

ПРЕДСТАВИТЕЛИ чешского 
движения «Зтоховен», называю-
щие себя «арт-группой», зама-
скировавшись под трубочистов, 
в субботу водрузили над Пра-
жским Градом вместо прези-
дентского штандарта красные 
шорты.

Так хулиганье выразило не-
довольство политикой прези-
дента Чехии Милоша Земана, 
который, по их мнению, «близ-
ко» сближается с Китаем и Рос-
сией. Никого не стесняясь, зло-
умышленники выложили видео 
акции на своем сайте, что помо-
гло полиции быстро вычислить 
«чешских руферов».

«Шорты» были быстро сня-
ты с крыши древнего замка. 
Представители властей немед-
ленно отреагировали на столь 
вызывающий акт группы, за-
помнившейся в Чехии своими 
«провокационными шоу». 
Пресс-секретарь главы Чехии 
Иржи Овчачек назвал проис-
шедшее «актом вандализма, ко-
торый вызывает сильное отвра-
щение и разочарование». «За-
мок осквернили 15 марта 1939-
го фашистским флагом. После 
этого никто не посмел сделать 
подобное. Вандалы маскируют-
ся под художников. Хулиганы, 
которые считают себя частью 
пражского бомонда, оскверни-
ли государственный символ — 
Пражский Град. Он был и явля-
ется резиденцией чешских ко-
ролей, чехословацких и чеш-
ских президентов», — заявил 
Овчачек.

Спецслужбы задержали трех 
молодых людей, которым по 
статьям «кража» и «посягатель-
ство на государственную сим-
волику Чехии», грозят большие 
сроки тюремного заключения. 
У всех трех «художников», как 
отметили в полиции, имеется 
уголовное прошлое. Кроме того, 
злоумышленникам грозят 
крупные денежные штрафы. 

СОБЫТИЕ 
В Сеуле 
прошел 
фестиваль 
российско-
корейской 
дружбы

МИЛЛИОН 
АЛЫХ РОЗ

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

В ВОСКРЕСЕНЬЕ в центре Се-
ула прошел ежегодный, уже пя-
тый по счету, Фестиваль рос-
сийско-корейской дружбы 
«Миллион алых роз». Организа-
тором выступила обществен-
ная организация Ассоциация 
русскоязычных в Корее при 
поддержке мэрии Сеула и по-
сольства РФ в Республике Ко-
рея.

В этом году мероприятие но-
сило особый, «юбилейный» ха-
рактер, так как буквально через 
несколько дней — 30 сентября — 
будет отмечаться 25-летие уста-
новления дипломатических от-
ношений между Москвой и Сеу-
лом. Эпицентром фестиваля 
стала площадь Кванхвамун, на 
которой были развернуты тема-
тические палатки «фотозона», 
«страноведение-информация о 
России», «детская зона», «куль-
тура и язык» и «кухня». Прошел 
концерт, в котором приняли 
участие художественные кол-
лективы, исполнившие русские 
народные песни и танцы.

Напомним, что с начала 
2014 года в отношениях между 
РФ и Республикой Корея введен 
безвизовый режим для тури-
стов. Это существенно сблизи-
ло наши страны и привело к ро-
сту туристического потока. Так, 
по данным Росстата, число гра-
ждан Южной Кореи, посетив-
ших Россию с туристическими 
целями, выросло в первом по-
лугодии нынешнего года на 27,3 
процента и составило 44 720 че-
ловек. Кроме того, недавно ве-
дущая южнокорейская авиа-
компания Korean Air провела 
крупномасштабную рекламную 
акцию, целью которой стало 
продвижение России как тури-
стического направления среди 
иностранцев. 

Министры на связи

«Президент Барак Оба-
ма считает, что перего-
воры по военной теме — 

важный следующий шаг, и будем 
надеяться, что они состоятся 
очень скоро и помогут определить 
некоторые из различных доступ-
ных для нас вариантов для буду-
щих действий в Сирии», — заявил 
госсекретарь США Джон Керри.

Официальный представитель 
Пентагона Питер Кук отмечал, 
что возможность диалога изуча-
ется, добавив, что принятое ра-
нее Вашингтоном решение о за-

мораживании переговоров меж-
ду военными двух стран из-за 

кризиса на Украине «не являет-
ся формальным препятствием 

для контактов министров обо-
роны». 

По всей видимости, после 
предложений РФ по Сирии в Бе-
лом доме все же скорректирова-
ли позицию и приняли решение, 
что в текущих условиях это стало 
целесообразным.

В американской администра-
ции сигнализируют об интересе 
к сотрудничеству с РФ по Сирии, 
однако в последние дни офици-
альные представители Белого 
дома и госдепартамента продол-
жали настаивать на том, что не-

обходимым условием урегулиро-
вания является уход президента 
Башара Асада, а наиболее кон-
структивным путем для борьбы 
против ИГ для России было бы 
присоединение к усилиям так на-
зываемой международной коа-
лиции, возглавляемой американ-
цами. 

Позиция Москвы, напротив, 
предусматривает опору в борьбе 
с ИГ прежде всего на правительст-
венные силы в Сирии и оказание 
им международной военной по-
мощи.

Для Эштона Картера, который был назначен на должность министра обороны США в феврале, этот телефонный разговор стал первым контактом с российским коллегой Сергеем Шойгу.

Акцент

 В американской админи-
страции сигнализируют 
об интересе к сотрудничеству 
с РФ по Сирии

Кризис с беженцами 
в Европе: фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/art/1166266

КСТАТИ
Задачу объединения усилий Москвы и Вашингтона в борьбе с террори-
стической группировкой «Исламское государство» обсудил специаль-
ный представитель президента России по Ближнему Востоку и стра-
нам Африки, заместитель министра иностранных дел России Михаил 
Богданов с послом США в Москве Джоном Теффтом. 
В российском дипломатическом ведомстве сообщили, что встреча со-
стоялась 18 сентября по просьбе американской стороны. 
«В ходе беседы была подробно обсуждена складывающаяся обстановка 
на Ближнем Востоке и в Северной Африке с акцентом на проблемати-
ку урегулирования сирийского кризиса на основе Женевского коммюнике 
от 30 июня 2012 г., — говорится в сообщении, опубликованном на офици-
альном сайте российского внешнеполитического ведомства. — А также 
задача консолидации усилий по противодействию террористической 
угрозе, исходящей от «Исламского государства Ирака и Леванта» (дея-
тельность этой экстремистской группировки запрещена на террито-
рии Российской Федерации. — Ред.).

Подготовила Анна Федякина

Полицейский спецназ против отчаявшихся беженцев, рвущихся в Старый Свет. Такие сцены становятся повсед-
невными в европейских странах.
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Министр иностранных дел ФРГ Франк-Вальтер Штайнмайер 

высоко оценил сотрудничество России и США в Сирии. Пе-

ред встречей со своим американским коллегой Джоном Кер-

ри в Берлине глава германского дипведомства с удовлетво-

рением отметил сближение российской и американской сто-

роны в этом вопросе.

Штайнмайер заявил газете «Бильд ам зонтаг»: «В сирийском 

кризисе наконец-то произошли подвижки. Я приветствую тот 

факт, что Москва и Вашингтон выразили стремление... снова 

говорить друг с другом о ситуации в Сирии и обмениваться 

мнениями по военным вопросам». Министр иностранных 

дел ФРГ отметил необходимость сотрудничества России и 

США в борьбе против террористической организации ИГ.

По информации издания со ссылкой на американские спец-

службы, на прошлой неделе делегация представителей ЦРУ 

посетила в Москве российских коллег из СВР для обсужде-

ния кооперации в Сирии. Как сообщает «Бильд ам зонтаг», 

американцы собираются в будущем поддерживать россий-

ские военные акции против террористов ИГ в Сирии, обме-

ниваясь разведывательными данными. Газета пишет, что, в 

особенности, увеличение численности террористов и пото-

ки беженцев из Сирии привели обе стороны к решению дей-

ствовать сообща.

Между тем вице-президент Европарламента граф Александр 

Ламбсдорфф внес на рассмотрение идею участия вооружен-

ных сил ФРГ в бомбардировке позиций террористов в Сирии. 

Политик от Свободной демократической партии Германии 

заявил газете «Вельт ам зонтаг»: «Разделение труда по прин-

ципу «Англия и Франция борются против ИГ, Германия прини-

мает беженцев» не должно иметь места». По словам графа 

Ламбсдорффа, союзники должны полагаться на Германию в 

борьбе против террористической организации. «Если наша 

военная авиация получит приказ, бундестаг должен выдать 

ей соответствующий мандат. Поток беженцев ясно показы-

вает, что ликвидация террористов является непосредствен-

но нашим общим делом», — подчеркнул видный германский 

политик.

Подготовила Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

ВЗГЛЯД ИЗ ГЕРМАНИИ
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Результаты экзит-полов показывали перевес СИРИЗА перед 
конкурентами в 2—4 процента.

А
Р

Аналитики 
не исключают, 
что новый кабинет 
министров Греции 
продержится 
не более полугода

Стало известно, что по предварительным данным МВД Греции, 

СИРИЗА набирает 35,3 процента голосов,  Новая демократия — 

28,1,  «Золотая заря» — 7. Партия Лафазаниса «Народное единст-

во», судя по всему, не прошла в парламент. 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
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МУЗЫКА В Москве сыграл сольный концерт пианист, ставший главным 
открытием конкурса Чайковского

Обольщение Дебаргом
Светлана Елина

Б
айроновская строка «Про-
снулся знаменитым» лучше 
всего описывает то, что 

произошло с 24-летним пиани-
стом из Франции Люка Дебаргом 
в июне 2015 года. Выступление 
музыканта на конкурсе Чайков-
ского в Москве помимо призово-
го места принесло ему стреми-
тельную славу.

Дебарг покорил московскую 
публику проникновенной ис-
кренностью, внутренней свобо-
дой исполнения, особым, грани-
чащим с магией, сценическим об-
аянием. Начав занятия музыкой в 
11 лет, Люка решил стать профес-
сиональным пианистом в беспре-
цедентно позднем для музыкан-
тов, 20-летнем, возрасте. До этого 
он изучал историю искусства и 
занимался джазовой импровиза-
цией. Дебарг прекрасно знает ми-
ровую литературу, свободно ци-
тирует Байрона, Бодлера, По. 
Знает и любит русскую литерату-
ру и музыку. «Гений», «главное 
открытие конкурса Чайковско-
го» — так называли пианиста в ку-
луарах консерватории. 

18 сентября на сцене Большо-
го зала консерватории состоялся 
сольный концерт Люка Дебарга, 
билеты на который раскупили 
сразу после открытия продаж. 

В первом, «сонатном», отделе-
нии прозвучала музыка Скарлат-
ти и Бетховена.  Сонаты Скарлат-
ти погрузили слушателей в ска-
зочную эстетику барокко. Осо-
бым очарованием были овеяны 
медленные сонаты ля и до мажор: 
в них пианисту удалось создать 
особое, очень личное простран-
ство звука.  Следом прозвучала 
Седьмая соната Бетховена, трак-

туемая пианистом в лирико-ро-
мантическом ключе. В своем про-
чтении классической сонатной 
формы музыкант сдвинул акцент 
с оркестрально-тембрового зву-
чания на выразительность форте-
пианной фактуры.  

Второе отделение концерта 
было представлено великолепны-
ми опусами эпохи романтизма, в 
исполнении которых Дебарг по-
казал себя самобытным интер-
претатором и незаурядным фило-
софом. Четвертая баллада Ф. Шо-
пена — один из безусловных ше-
девров, своего рода лирическая 
исповедь композитора, тонкая 
психологическая драма. Люка 
представил свое прочтение этого 
произведения. Замедленный 
темп вступления и главной темы 
подчеркнул повествовательный 
характер музыки. Мастерское 
владение временем, сочетание 
гибкости дыхания мелодической 
горизонтали и прозрачной строй-
ности аккордовых вертикалей 
подчеркивали поэтическое обая-
ние пьесы. Однако внезапная сме-
на темпа в коде произвела неод-
нозначный художественный эф-
фект. Кода в романтической тра-
диции — своеобразный итог, квин-
тэссенция драматургического 
напряжения всего произведения; 
а коду Четвертой баллады, техни-
чески труднейшей из всех баллад 
композитора, знатоки и мелома-
ны ждут и слушают с особым при-
страстием. В этот вечер знамени-
тая кода оказалась буквально 
сметена в порыве turbo-ускоре-
ния, оставив ощущение обману-
тых ожиданий. Возможно, таков и 
был исполнительский замысел —  
крушение иллюзий. 

В исполнении виртуозного 
«Мефисто-Вальса» Листа (со-

зданного по мотивам поэмы Н. 
Ленау «Фауст») перед публикой 
наконец-то появился тот самый 
«чародей фортепиано», заворо-
живший публику  исполнением 
«Ночного Гаспара» во II туре кон-
курса Чайковского. Технические 
неточности исполнения не смо-
гли омрачить его смелую трак-
товку знаменитого произведе-
ния. В традиционной трактовке 
кульминации Демон-искуситель 
приходит к Фаусту с оглушающей 
волной страсти, перерастающей 
в неистовую демоническую вак-
ханалию. В интерпретации Де-
барга он вкрадчиво и незаметно 
проникает в душу, посмеиваясь 
над нерешительностью человека, 

лукаво вовлекая его в танец стра-
сти. Знаменитую «сцену оболь-
щения» Люка трактует не в при-
вычно чувственно-сладостраст-
ном, а, скорее, мистико-экстати-
ческом ключе, предвосхищая 

фантастику равелевских образов 
и мистерий Скрябина. Четвертая 
соната Скрябина, о которой ком-
позитор писал: «Я пью тебя — о, 
море света!», - завершила про-
грамму.

ГАСТРОЛИ

Группа 
Jethro Tull 
сыграла 
в Москве 
рок-оперу 
имени себя

ХИТЫ 
ДЛЯ АГРОНОМА

Андрей Васянин

ПРЕДСТАВЛЕНИЕ на сцене Кро-
кус Сити Холла называлось 
«Jethro Tull: The Rock Opera». Мо-
сква стала одной из первых сто-
лиц в линейке европейских горо-
дов, куда основатель группы 
Jethro Tull и автор всей ее музыки 
Ян Андерсон везет новое шоу.

Мистер Андерсон год с лиш-
ним назад уже объявлял о закры-
тии великого коллектива, в кон-
це 60-х принесшего в рок музы-
кальные манеры XVIII века и 
скрестившего гром бас-гитары 
с нежностью флейты, но он явно 
не собирается расставаться ни 
с музыкой Jethro Tull, ни с музы-
кантами группы. Все они приня-
ли участие и в записи сольного 
альбома этого года Homo 
Erraticus, и в исполнении рок-
оперы на сцене Крокус Сити.  

Действие шло одновременно 
на экране и на сцене. Видео пред-
ставляло собой нехитрое действо 
на историко-социальные темы с 
участием агронома Джетро Талла 
(в честь которого и была названа 
группа), его жены и отца... В се-
довласом отце  можно было уз-
нать басиста группы Дэвида Гу-
дье. Джон о’Хара, кроме того, что 
вел в концерте фортепианные 
партии, играл на экране роль 
всклокоченного профессора био-
логии, а вжиться в образ леген-
дарного агронома Андерсон по-
ручил бэк-вокалисту Райану 
о’Доннелу. Был на экране и сам 
маэстро — то в качестве ведущего 
в мантии, то сам по себе.  

А что же музыка рок-оперы? 
Группа во главе с Андерсоном на 
сцене играла все те же Heavy 
Horses, Aqualung (молодой ми-
стер Талл вышагивал тут, возму-
щаясь чем-то, по английским ули-
цам), Back To The Family (на экра-
не показывали архивные семей-
ные фотографии), Living In The 
Past... Вполне выдержали сравне-
ние с вечными хитами DT впер-
вые исполненные в России номе-
ра из Homo Erraticus - на экране  
герои в белых халатах пели в био-
химических лабораториях. Вы-
глядело все это, увы, не слишком 
убедительно: музыканты оказа-
лись плохими актерами, видео 
было блеклым, придуманный к 
песням антураж ничуть не добав-
лял им смысла.

Безусловно, мистер Андерсон 
волен делать со своими уникаль-
ными гармоническими ноу-хау 
все, что захочется, подавать их на 
любом бэкграунде. Клавесинного 
уровня музыку Jethro Tull он иг-
рал с симфоническими оркестра-
ми. Эти переходы тональностей и 
тембров на дистанции в несколь-
ко тактов слушались с ничуть не 
меньшим упоением и в исполне-
нии современной рок-группы. 

Новая форма подачи музыки 
оказалась удобна маэстро еще и 
тем, что номера рок-оперы пел на 
сцене то сам Андерсон, то экран-
ные герои открывали на экране 
рот под запись в студии. Музы-
кант получил  возможность, не 
сходя со сцены и не прерывая пе-
сни, немного помолчать, побе-
речь голос. А ему это сейчас необ-
ходимо: в The Witch’s Promises, 
например, да и не только, Андер-
сон уже не берет высоких нот. 
Но концерт показал, что при нем 
по-прежнему его боевой задор, 
энергия, вокальная индивидуаль-
ность и чувство стиля, его флей-
та, наконец. Всего этого было до-
статочно, чтобы после каждой пе-
сни зал Крокуса заходился в ова-
циях. 

«Вряд ли может надоесть иг-
рать музыку Jethro Tull — слиш-
ком уж она разная», — сказал как-
то в интервью Ян Андерсон. И 
слушать ее тоже вряд ли может 
надоесть, в какую обертку ни за-
верни. Хотя вечные ценности се-
годня, кажется, не в моде — мо-
сковских фанатов музыки Jethro 
Tull хватило лишь на треть кроку-
совского зала. 

Фестиваль Произведения лауреатов конкурса Dovlatovfest издадут 
отдельной книгой

Заповедный Довлатов

Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

В 
Псковской области со-
стоялся первый Dovla-
tovfest, прошедший при 
поддержке Федераль-
ного агентства по печа-

ти и массовым коммуникациям, 
Министерства культуры РФ. 
В один из дней центром фести-
вальной жизни стал музей-запо-
ведник «Пушкинские горы», где 
Сергей Довлатов в 1970-х годах 
работал экскурсоводом. Впечат-
ления тех лет стали основой ро-
мана «Заповедник». Отсюда — 
второе название фестиваля.

На Аллее экскурсоводов, за-
ложенной в честь подвижников 
Михайловского, теперь есть и бе-
резка Довлатова. Принять учас-
тие в символической посадке де-
рева предложили всем желаю-
щим. «Вы видите здесь серп и мо-
лот как главные орудия произ-
водства советской эпохи, — поя-
снил директор музея-заповедни-
ка «Пушкинские горы» Георгий 
Василевич. — А в пластиковом ве-
дерке с совочками — земля из Тал-

лина, Петербурга, Нью-Йорка, 
Москвы, символизирующая всех 
русских писателей, когда-либо 
рассеянных по миру…»

Гости фестиваля сыпали зем-
лю под корни деревца, поливали 
его и фотографировали. Ленточ-
ки, приготовленные для торжест-
ва, разрезали аж дважды. Первая, 
красная лента, завязанная на че-
ренках двух лопат, предваряла 
открытие Аллеи экскурсоводов. 
Вторую, зеленую, разрезали в 
честь посадки именной березы.

Важным событием также ста-
ло награждение победителей ли-
тературного конкурса Dovla-
tovfest, нацеленного на поиск но-
вых имен. Из 70 произведений в 
шорт-лист вошли шесть, из кото-
рых три стали финалистами. Это 
произведения Геннадия Литвин-
цева, Марины Мохнаткиной, 
Александра Плоткина.

Федеральное агентство по пе-
чати и массовым коммуникаци-
ям решило наградить всех номи-
нантов. «Мы выделяем фестива-

лю грант на публикацию произ-
ведений, вошедших в шорт-лист, 
— сказал заместитель руководи-
теля Роспечати Владимир Григо-
рьев. — Давайте вместе продви-
гать конкурс... Лонг-лист будем 
публиковать на сайте фестиваля, 
а победителей будем поощрять 
книжным изданием ежегодно».

Поддержал фестиваль также 
министр культуры России Влади-
мир Мединский, который отме-
тил, что Довлатов в некотором 
роде был сотрудником минкуль-
туры, поскольку «Пушкинские 
горы» — музей федерального под-
чинения. «Мы и дальше будем 
поддерживать фестиваль, он бу-
дет расти вширь, а лауреаты пер-
вого конкурса войдут в исто-
рию», — добавил Мединский.

Девизом фестиваля можно 
считать слова Довлатова «Взгля-
ните на меня с любовью». Ска-
занные по совсем другому пово-
ду, они удивительно совпали с на-
строением зрителей. Гости с удо-
вольствием слушали стихи Веры 
Полозковой, любовались окрест-
ностями и аплодировали перво-
му лауреату премии «Экскурсо-

вод» Виктору Никифорову, кото-
рый провел первую экскурсию в 
1965 году и работал в Михайлов-
ском вместе с Довлатовым.

Поначалу идея проведения 
фестиваля в пушкинских местах 
вызвала немало нареканий.  В 
частности, многих беспокоила 
перспектива нашествия поклон-
ников Довлатова. Однако, на-
пример, директор музея-запо-
ведника «Пушкинские горы» Ге-
оргий Василевич этих опасений 
не разделяет: в конце 1980-х го-
дов в Пушкиногорье фестивали 
собирали до 90 тысяч человек, а 
в год приезжало до миллиона че-
ловек.

Примечательно, что первый 
полномасштабный Dovlatovfest 
прошел в Год литературы. «Мы 
приняли решение продолжить 
работу Оргкомитета Года литера-
туры в 2016 году, — рассказал 
Владимир Григорьев. — Это будет 
Год кинематографа. А хорошее 
кино всегда начинается с хоро-
шей литературы». 

Из серии иллюстраций Игоря 
Шаймарданова к «Заповеднику» 
Сергея Довлатова. 

Люка Дебарг покорил московскую публику искренностью, внутренней свободой исполнения, сценическим 
обаянием.

Акцент

 Девизом фестиваля можно 
считать слова Довлатова 
«Взгляните на меня с любо-
вью». Сказанные по другому 
поводу, они удивительно сов-
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ВЕДЬМЫ ЧЕРЕЗ РЕКУ 
НЕ ЛЕТАЮТ
В одной из поэм великого шотландского поэта Роберта 
Бёрнса рассказывается о том, как фермер Тэм О’Шентер 
из окрестностей городка Эйр, загуляв в пабе, возвращал-
ся домой и по дороге заглянул в разрушенную церковь в 
деревушке Аллоуэй. Там он увидел шабаш нечистой силы. 
Распахивались гробы, и из них выходили скелеты со зве-
нящими кандалами на руках и ногах. Это были трупы каз-
ненных разбойников и отцеубийц. Прельстившись красо-
той молодой ведьмы, Тэм окликнул ее. Делать этого не 
следовало. Нечистая сила увязалась за ним. Ведьма вце-
пилась в хвост его старушки-кобылы Мэг и уже подбира-
лась к седоку. Спас его мост через реку Дун, который он 
успел пересечь, оставив в руке ведьмы хвост лошади. Из-
вестно, что ведьмы не могут пересечь текущую воду.

Сюжет этой поэмы Бёрнса красиво демонстрируется 
в музее Бёрнса в Аллоуэе в виде вырезанных из камня 
миниатюр. Я там был с группой писателей, филологов, 
переводчиков, музейных и библиотечных работников, 
собравшихся в шотландском городке Моффате на конфе-

ренцию, посвящен-
ную Л.Н. Толстому — 
«Вселенная Толсто-
го». Она приурочена 
к Году литературы в 
России и проходит в 
рамках программы 
продвижения рус-
ского языка и лите-
ратуры. 

В ходе конферен-
ции обсуждаются 
роль английской и 

американской литературы в жизни Толстого, вопросы 
этики и эстетики, метафора пространства в его творче-
стве, «уход» писателя из Ясной Поляны, причины миро-
вой популярности романа «Анна Каренина», который 
был написан ровно 140 лет назад, тема «Толстой и паци-
физм» и другие вопросы. 

Здесь же проходят выставки «Толстой в творчестве 
современных российских художников: «Война и мир» 
Александра Мелихова. Графика»; «Анна Каренина» 
Юрия Косаговского. Живопись» и «Бессмертная привле-
кательность романа «Анна Каренина». 

К конференции подготовлена культурно-образова-
тельная программа «Литературные ландшафты Шотлан-
дии», которая включает в себя знакомство с работой зна-
менитых литературных музеев и библиотек: Националь-
ного музея и Национальной библиотеки Шотландии, по-
этической библиотеки Эдинбурга, Дома-музея Роберта 
Бёрнса, Дома-музея Вальтера Скотта. Организаторы фо-
рума — Всероссийская государственная библиотека ино-
странной литературы имени М.И. Рудомино, Институт 
перевода, Музей-усадьба Л.Н. Толстого «Ясная Поляна», 
Шотландская благотворительная организация Moffat 
Book Events, Генеральное консульство РФ в Эдинбурге и 
Британский совет.

В прошлом году такая же конференция в Моффате 
была посвящена 200-летию М.Ю. Лермонтова. Возможно 
(об этом шла речь сегодня), в следующем году русские и 
шотландцы будут обсуждать проблемы жизни и творче-
ства Ф.М. Достоевского. Повод есть: исполнится 150 лет 
выходу его романа «Преступление и наказание».

Хороший повод для хорошего дела всегда найдется. 
Были бы его инициаторы и организаторы. С российской 
стороны инициатором и вдохновителем конференций в 
Моффате была директор ВГБИЛ им. М.И. Рудомино Ека-
терина Юрьевна Гениева. Ее не стало летом этого года. 
И о ней, конечно, постоянно вспоминают на конферен-
ции, ее присутствие здесь почти физически ощутимо. 
С шотландской стороны инициатором русско-шотланд-
ских встреч является Элизабет Робертс, а организато-
ром — нынешний председатель Moffat Book Events Кэтрин 
Клемменс. 

Вообще это удивительное дело, когда в небольшом 
шотландском городке, в котором живут две тысячи жите-
лей, окруженном фермами, каждый год собираются уче-
ные и писатели, музейщики и художники; когда сюда, в 
этот «шерстяной» рай Шотландии, привозят экспонаты 
из Ясной Поляны и работы иллюстраторов «Анны Каре-
ниной». Зачем это нужно шотландцам? Это пустой во-
прос. Им это нужно. Они любят Толстого. Мы любим Бёр-
нса, который, благодаря Маршаку, стал нашим вторым 
Есениным. 

Но, побывав в двух городах, связанных с Бёрнсом, в 
Аллоуэе, где он родился, и Дамфрисе, где он умер, я вдруг 
понял, что сравнивать его стоит не с Есениным, а, скорее, 
с Пушкиным. Как Пушкин создал наш литературный 
язык, так Бёрнс со-
здал литературный 
шотландский. И умер 
он за три года до ро-
ждения Пушкина, 
тоже оставив много-
детную семью, увы, в 
долгах. Поэзией 
можно заработать 
всемирную славу, но 
деньги — никогда. 

А вот судьбы гениального шотландского романиста 
Вальтера Скотта и величайшего романиста Толстого 
были абсолютно противоположные. Толстой, благодаря 
своей мировой популярности, мог бы стать очень бога-
тым. И у него было прекрасное имение, из которого он 
ушел в конце жизни. Скотт именно стал, наверное, пер-
вым во всем мире писателем- миллионером, заработав 
эти деньги на своих исторических романах. И он попы-
тался в имении Эбботсфорде создать нечто подобное 
Ясной Поляне — замок, который полностью отвечал бы 
его литературно-историческим вкусам. На это чудо ар-
хитектурного и паркового искусства невозможно смо-
треть без восхищения, а представить себе, какой это вы-
глядело сказкой в начале XIX столетия посреди бедной 
жизни шотландских деревушек, вообще невозможно. 
Но эта сказка разорила писателя, и умер он, как и Бёрнс, 
тоже в долгах, но, конечно, иных по масштабу. Толстой 
родился за четыре года до смерти Скотта. Возможно, он 
усвоил урок Скотта.  

Но я, разумеется, о другом. Я о том, что язык культу-
ры, кажется, будет последним языком, на котором смо-
жет договориться человечество. Он внятен, он интере-
сен, он настоящий. Но главное через живую воду культу-
ры ведьмы не летают. А мосты через нее всегда надежны 
и спасительны. 

Если кто-то еще верит, что мы можем договориться на 
языке мировой экономики, пусть помечтает. На языке 
религии мы не договорились. Или я ошибаюсь? 

В шотландском 
городке Моффате 
проходит форум 
«Вселенная 
Толстого»

Мосты через живую 
реку культуры 
всегда надежны 
и спасительны

Ян Андерсон уже 
не берет высоких 
нот. Но при нем по-
прежнему его бое-
вой задор, энергия, 
вокальная индиви-
дуальность и чувст-
во стиля, его флей-
та, наконец

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Люка Дебарг, 
пианист:

Я очень благодарен московской публике за теплый прием, я был счастлив играть 

здесь. В декабре планирую снова приехать в Москву. Я намеренно выбрал для 

сегодняшнего концерта столько знаменитых произведений. Знаю, это риск — 

ставить Четвертую балладу Шопена и «Мефисто-Вальс» Листа в одну програм-

му. Я хотел показать свое личное видение этой музыки, и, надеюсь, мне это уда-

лось. Но главное событие — это сонаты Скарлатти: они прекрасны и чрезвычай-

но трудны в техническом и музыкальном отношении, за это я их люблю.
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ТЕХНОЛОГИИ Ученые
разработали виртуальную 
трость для слепых

Видеть руками

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
У популярного 
интернет-проекта 
появилась «реальная» 
версия 

Батюшки онлайн

Татьяна Кузнецова, «Российская газета», Барнаул

МОЛОДЫЕ ученые-робототехники создали электрон-
ный поводырь, помогающий слепым и слабовидящим 
людям «почувствовать» предметы на расстоянии. До 
конца года они планируют выпустить пробную партию 
«виртуальных тростей», аналогов которым нет.

— Это небольшой гаджет, одевается на руку, как пер-
чатка без пальцев, — рассказал корреспонденту «РГ» ав-
тор проекта, руководитель Студии инновационных ро-
бототехнических решений «Интеркот» Сергей Умбетов. 
— При приближении к какому-либо предмету прибор на-
чинает вибрировать, причем чем ближе препятствие, 
тем интенсивнее вибрация.

Разработчики уверены, что их изобретение способно 
заменить классическую белую трость, поскольку оно 
удобнее, компактнее и «сообщает» о препятствии зара-
нее. К тому же заряжать гаджет нужно всего раз в неделю. 
«Виртуальную трость» уже протестировали ребята из 
Барнаульской коррекционной общеобразовательной 
школы для слепых и слабовидящих и подтвердили, что с 
этим устройством они чувствуют себя увереннее в про-
странстве. «Конечно, как к любому новому прибору, к 
электронному поводырю нужно привыкнуть, научиться 
им пользоваться. Зато потом понимаешь, что с ним намно-
го удобнее», — поделились впечатлениями школьники.

— Во время тестирования слабовидящие дети дали не-
мало дельных советов, — отметил Вячеслав Кайгородов, 
руководитель Центра социальных инициатив, занимаю-
щегося поддержкой молодежи с ограниченными воз-
можностями. — В частности, предложили сделать два ре-
жима работы прибора: в помещении и на улице, ведь на 
улице препятствия находятся на большем расстоянии.

Виктория Чернышева, «Российская газета», Ульяновск

В УЛЬЯНОВСКЕ представили «реальную» версию все-
российского интернет-проекта «Батюшка онлайн». Он 
был создан в 2011 году в соцсети «ВКонтакте». По благо-
словению митрополита Симбирского и Новоспасского 
Прокла, началось виртуальное, в режиме реального вре-
мени, общение священнослужителей со всеми желающи-
ми. Сегодня к проекту подключились более 60 батюшек 
из разных городов России, Америки, Канады, Германии, 
Белоруссии и других стран. Эта инициатива была отмече-
на Патриархом Кириллом как один из самых успешных 
медийных проектов среди прочих, реализуемых РПЦ. 

— «Реальная версия» — это логическое продолжение 
виртуального проекта. Что интересно, инициатива исхо-
дила от наших читателей. Нас стали часто приглашать в 
школы, вузы, на различные форумы и конференции. Об-
щение с батюшками действительно вызывает большой 
интерес у молодежи, мы планируем проводить подобные 
мероприятия не только в Ульяновске, но и других горо-
дах и странах, — рассказала автор и руководитель «Ба-
тюшки онлайн» Надежда Земскова. 

Встречу со священнослужителями оффлайн опробо-
вали на студентах Ульяновского госуниверситета и уче-
никах городской гимназии № 1. Задать вопрос батюшке 
можно было лично либо передав записку, а также напи-
сав сообщение модератору в WhatsApp или Viber. На пре-
зентации «реальной версии» отвечал самый популярный 
батюшка проекта, ключарь ульяновского кафедрального 
собора, кандидат педнаук, музыкант, протоиерей Димит-
рий Савельев. За время существования проекта он отве-
тил более чем на 10 тысяч вопросов.

Елена Мелихова, «Российская газета», Ростов-на-Дону

ДИАМЕТР циферблата — почти два метра (193 сантиме-
тра), вес — 300 килограммов. Теперь официально эти 
часы, установленные в Ростове-на-Дону на площади Га-
гарина, признаны самыми большими в стране. Зафикси-
ровать этот факт в столицу донского края специально 
приезжали представители Книги рекордов России. 

Уникальные часы созданы выпускником Донского го-
сударственного технического университета, а ныне глав-
ным конструктором часового предприятия Владимиром 
Бабаевым. Они являются точной, только в сотни раз уве-
личенной копией обычных механических часов с анкер-
ным спуском. Правда, часовых дел мастер внес в свое тво-
рение изюминку: часы хоть и механические, но управля-
ются посредством Интернета. Следить за их работой и 
осуществлять завод можно в удаленном режиме.  Корпус 
часов полностью прозрачный, что позволяет видеть, как 
работает механизм, движутся шестеренки. Помимо воз-
можности проигрывать различные мелодии, часы обза-
велись подсветкой, а также управлением поворотом ци-
ферблата с компьютера или мобильного устройства. 

Дата Древнейший город России отметил 2000-летний юбилей 

Удачного дня, Дербент!

Тимур Алиев, 
«Российская газета», Дагестан 

С
амый древний город 
России — Дербент, от-
метил в субботу свой 
двухтысячный юби-
лей. Такого количест-

ва гостей здесь, пожалуй, еще не 
было. На праздник приехали око-
ло пяти тысяч человек со всех 
уголков России и зарубежных 
стран. 

Об истинном возрасте Дер-
бента историки отчаянно спорят 
до сих пор. До некоторых пор счи-
талось, что городу не менее пяти 
тысяч лет, о чем свидетельствова-
ли археологические раскопки. За-
тем остановились на возрасте в 
две тысячи лет, если исходить от 
времени непрерывного сущест-
вования населенного пункта.

Название города происходит 
от персидского «дэрбэнд», что оз-
начает «закрытые врата». В ше-
стом веке Сасанидская империя 

основала крепость Нарын-Кала, 
которая сохранилась до сих пор, 
и является главной достоприме-
чательностью города. Дербент за 
свою историю повидал многое. 
Он находился под владычеством 
Арабского халифата, здесь власт-
вовали турки и персы. За город 
шли ожесточенные войны между 
Россией и Персией. В одну из та-
ких кампаний Дербент посетил 
император Петр I. По окончании 

русско-персидской войны в 1813 
году по Гюлистанскому мирному 
договору Дербент окончательно 
отошел России.

Дербент называют городом 
трех религий: ислама, христиан-
ства и иудаизма. Здесь распола-
гается самая древняя в России 
мечеть — Джума.

Для участия в торжествах в 
древний город приехали заме-
ститель председателя правитель-

ства РФ Александр Хлопонин, 
министр РФ по делам Северного 
Кавказа Лев Кузнецов и полно-
мочный представитель президен-
та РФ в СКФО Сергей Меликов.

Советник Президента России 
Владимир Толстой зачитал жите-
лям города приветственное сло-
во от Владимира Путина, в кото-
ром глава страны отметил важ-
ный вклад города в историю стра-
ны, и пожелал дербентцам бе-
режно сохранять культурное и 
историческое наследие города. 

Основные события разверну-
лись в исторических кварталах 
города — магалах. Местные жите-
ли открыли свои дома, и любой 
желающий мог зайти в гости, по-
пить ароматного чаю и попробо-
вать национальные сладости. По 
всей улице, как и сотни лет назад, 
работали мастерские, зазывалы 
приглашали покупателей в коло-
ритные восточные лавки.

Приехавший на праздник мэр 
швейцарского городка Аванш Да-

ниэль Тролье отбился от делега-
ции и заплутал в городских улоч-
ках. Швейцарец не растерялся и 
зашел в первый попавшийся двор, 
где его окружили вниманием го-
степриимные хозяева. Оказав-
шийся поблизости переводчик по-
ведал историю путешествия Тро-
лье в Дербент. Оказывается, горо-
док Аванш является своеобразным 
побратимом Дербента — ему в мае 
этого года также исполнилось две 
тысячи лет, и в Швейцарию приез-
жала делегация из Дагестана.

Всего в рамках федеральной 
программы празднования юби-
лея Дербента были реконструи-
рованы 14 улиц и четыре парка, 
завершена реставрация крепост-
ных стен цитадели Нарын-Кала. 
Но работы по приведении в дол-
жный порядок культурных и 
исторических объектов продол-
жатся до 2018 года.

Городская площадь на время 
праздника стала большой 
танцплощадкой.

Акцент

 Местные жители открыли 
свои дома, и любой желаю-
щий мог зайти в гости, выпить 
чаю и попробовать нацио-
нальные сладости

Корпус часов полностью прозрачный, что позволяет видеть, 
как работает механизм. 

ПОДРОБНОСТИ Задержана банда — крупнейший 
поставщик наркотиков в Калининградскую 
область

Бизнес по-женски
Ульяна Вылегжанина, 
«Российская газета», 
Калининград

В 
Калининградской области 
завершилась беспрецеден-
тная операция спецслужб. 

Оперативники обезвредили 
группировку наркоторговцев, 
которая контролировала больше 
половины регионального нарко-
рынка. Ежедневно продавцы 
смерти зарабатывали около мил-
лиона рублей. Внезапные обыски 
прошли сразу по 25 адресам. Со-
трудники полиции и управления 
ФСБ при поддержке бойцов СО-
БРа и ОМОНа задержали основ-
ной костяк организованной пре-
ступной группы — 13 человек. По-
видавшие многое оперативники 
удивились: главные роли в ОПГ 
играли женщины.

Лидером сообщества была 
35-летняя калининградка, ее пра-
вой рукой — 43-летняя жительни-
ца Гурьевского района. У женщин 
есть маленькие дети, которые 
вряд ли подозревают, как мамы 
заработали деньги на шикарные 
особняки, обнесенные высокими 
глухими заборами. Из своих кот-
теджей, кстати, обе преступницы 
успели сбежать буквально за не-
сколько минут до начала обысков. 
Они спрятались в квартире мате-
ри жительницы Гурьевского райо-
на. Там продавщиц смерти и на-
шли сотрудники полиции и ФСБ.

Встретившись с оперативни-
ками, лидер ОПГ повела себя 
очень по-женски — попыталась 
спрятать наркотик в бюстгальте-
ре. У нее нашли 200 условных доз 
смертельной отравы под названи-
ем карфентанил. В другом тайни-
ке, который организовала нарко-
королева, оперативники обнару-

жили две с половиной тысячи 
свертков все с тем же порошком. 
Вторая преступница спрятала 
340 условных доз карфентанила в 
коробках с зимними сапогами.

— Женщине пришлось отве-
чать, зачем ей ювелирные весы и 
специальные пакетики для нарко-
тиков, — раскрывает подробности 
операции начальник УМВД Кали-
нинградской области, генерал-
лейтенант полиции Евгений Мар-
тынов.

Дамы организовали наркобиз-
нес хитрым образом. Между 
участниками ОПГ практически не 
было личных контактов, а клиен-
ты вообще никогда не видели про-
давцов наркотиков. Все общение 
происходило по телефону. Лидер 
сообщества отвечала за работу 
всей преступной схемы. Ее правая 
рука контролировала поставку 
наркотиков и их распростране-
ние. Она получала, взвешивала, 
расфасовывала и прятала круп-
ные партии карфентанила в тай-
никах — в основном зарывала по-
рошок в землю.

Потом отраву выкапывали ку-
рьеры. Бегунки, как их называют 
на сленге наркодилеров, брали 
необходимое количество нарко-
тика из крупных тайников и пря-
тали их в небольшие схроны, 
предназначенные для клиентов. 
Затем диспетчер говорил нарко-
ману: ищи дозу в пачке Marlboro в 
мусорной урне на Ленинском 
проспекте. Или, к примеру, в скво-
речнике в одном из городских 
парков. Вариантов могли быть со-
тни. Разумеется, информацию о 
схроне раскрывали только после 
оплаты товара.

Денежные потоки замыкал на 
себе мужчина. Он оформлял бан-
ковские карты на подставных лиц. 

В основном на одиноких алкого-
ликов, готовых сдать в аренду 
свой паспорт за бутылку сорокаг-
радусной. На подставные счета 
клиенты переводили деньги для 
наркоторговцев. Вся выручка пе-
реправлялись главарю группи-
ровки.

Остальные участники ОПГ 
искали клиентов, принимали за-
казы. Сбыт организовали макси-
мально осторожно, никакой ре-
кламы в Интернете не было. Поло-
вина порошка отправлялась в ме-
ста не столь отдаленные, вторую 
половину продавали «свобод-
ным» наркоманам. Как правило, 
клиенты узнавали о поставщиках 
по сарафанному радио. Некото-
рые «менеджеры по продажам» 
внедрялись в компании зависи-
мых людей, чтобы рекламировать 
свой товар.

Оперативники шли по следу 
дилеров несколько месяцев, про-
вели множество многоходовых 
операций. Сначала думали, что 
имеют дело с небольшой группой 
наркоторговцев из трех-четырех 
человек. Однако ниточка вывела 
на целую «фабрику» по фасовке и 
продаже отравы.

Где дилеры брали наркотики, 
еще предстоит выяснить правоох-
ранителям. Известно, что карфен-
танил не производили на террито-
рии Калининградской области. 
Значит, крупные партии смер-
тельного порошка каким-то обра-
зом просачивались через грани-
цы, которыми окружен самый за-
падный российский регион.

— По нашим данным, — подво-
дит итог Евгений Мартынов. ОПГ 
обеспечивала 60 процентов от об-
щего количества наркотиков, вво-
зимых в Калининградскую об-
ласть.

СОБЫТИЕ В Ростове-на-Дону 
установили уникальные 
часы 

300 килограмм 
шестеренок
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Частные 
перевозчики 
готовятся 
выйти 
на маршруты 
столицы

БЕЗ 
ТУРНИКЕТОВ 
ПО ЕДИНОМУ 
БИЛЕТУ

Светлана Батова

МЕНЬШЕ двух недель осталось 
до запуска первых двух автобу-
сных маршрутов частных пере-
возчиков, работающих по город-
ским правилам. 30 сентября 
частные автобусы под брендом 
города начнут возить пассажи-
ров. Насколько город готов к это-
му поворотному моменту в рабо-
те столичного транспорта, выя-
снила «РГ».

Напомню, в Москве идет ре-
форма наземного транспорта, 
призванная привести в цивили-
зованный вид рынок маршруток. 
Все маршруты частных перевоз-
чиков проверили, исключили ду-
блирующие и затем выставили на 
конкурсы, победитель которого 
обязуется работать по единым го-
родским правилам. В общей 
сложности, город в этом году раз-
ыграет 211 маршрутов, поделен-
ных на 63 лота. Первая пробная 
«ласточка» будет совсем неболь-
шой во всех смыслах. Оба мар-
шрута — они получили номера 
199к и 368 — длиной несколько 
километров. Маршрут 199К сме-
нит существующий 178М, а 368 
аналогичен существующему 
368М. Оба маршрута проходят на 
северо-западе Москвы, они свя-
жут станцию метро «Сходнен-
ская» и Налоговый городок. На 
них выпустят всего шесть автобу-
сов малой вместимости — от 19 
сидячих мест. Еще два автобуса 
стоят в запасе — это условие кон-
курса, перевозчик обязан дер-
жать резерв на всякий случай, на-
пример, если автобус сломается.

Все машины уже перекрасили 
в фирменный ярко-голубой цвет 
московского транспорта, закан-
чивают в них и настройку и уста-
новку валидаторов. Турникетов 
на этих двух маршрутах не будет 
— ставить их просто некуда. Вме-
сто них — бригады контроля от 
«Организатора перевозок». Кро-
ме того, за соблюдением 24 пара-
метров перевозок, прописанных 
в контракте, будет следить спе-
циальная комиссия. В частности, 
ее будет интересовать соблюде-
ние маршрута, не останавлива-
ется ли водитель вне остановок и 
не продает ли он билеты на ходу 
по старой привычке. Если ко-
миссии попадутся на глаза грязь 
или мусор в салоне, ржавчина на 
кузове, трансляция рекламы на 
бегущих строках или ее разме-
щение в несанкционированных 
местах, неработающие лампы 
или неоткрывающиеся окна, это 
может привести к начислению 
штрафных баллов перевозчику.

Но соблюдать эти требования 
будет не так сложно. Автобусы у 
конкурсантов практически но-
вые, соответствующие экологи-
ческому классу «Евро-4» — это 
обязательные требования города, 
с видеонаблюдением, бегущей 
строкой, голосовым оповещени-
ем, причем все это в антивандаль-
ном исполнении. «Когда начинал-
ся кризис, мы специально купили 
побольше техники», — рассказал 
«РГ» Василий Фоминых, генди-
ректор компании, выигравшей 
первый тендер. — Поэтому сейчас, 
когда подписали контракт с горо-
дом, новые автобусы покупать не 
пришлось, только переоборудо-
вали существующие».

Подобраны и водители — вы-
бирать было из кого, в компании 
трудятся на других маршрутах 
350 человек. Информация о 199к 
и 368 будет вписана в общий пе-
речень номеров. А если на мар-
шрутах частников есть останов-
ки с информационными табло — 
таких сейчас в городе в районе 
500, — то информация о прибли-
жении частного автобуса также 
будет выводиться на общее та-
бло. Кроме того, чтобы пассажи-
ры успели сориентироваться, 
перед запуском новых маршру-
тов на остановках появятся ин-
формационные плакаты, сооб-
щающие о готовящихся измене-
ниях. После внедрения новой 
модели будет проходить еще пе-
риод «отладки» — могут скоррек-
тировать маршруты, пассажиро-
поток и прочее.

Частные 
перевозчики будут 
возить пассажиров 
по новым правилам 

ТРАНСПОРТ В столичном метро 
появился первый туалет 
для пассажиров

Не больше 15 минут 

Сергей Жуков

ПЕРВЫЙ общественный туалет 
в московском метро открылся 
для пассажиров. Он установлен 
на станции «Проспект Мира» Ка-
лужско-Рижской линии.

Одноместная модульная ка-
бинка размещена прямо на плат-
форме, в одной из первых арок, где 
не будет мешать пассажирам. В 
ней есть унитаз, рукомойник, туа-
летная бумага и сушилка для рук. 
Как пояснили в руководстве ме-
трополитена, модуль — вакуумный 
и гипоаллергенный, а потому утеч-
ка отходов полностью исключена. 
Не будет и неприятных запахов, — 
заверил журналистов начальник 
службы внешних связей подземки 
Иван Осташко. «Специальная си-
стема включает в себя несколько 
баков накопителей объемом по 60 
литров, — пояснил он. — Они рас-
считаны на 150 посещений».

По словам Осташко, при со-
здании туалета особое внимание 

было уделено вопросам безопа-
сности. Внутри установлены спе-
циальные ультразвуковые датчи-
ки. Если пассажир оставит в туа-
лете вещи или выйдет из строя 
оборудование, в диспетчерский 
пункт тут же поступит тревож-
ный сигнал, а доступ в модуль за-
блокируется. Время нахождения 
человека в туалете из тех же соо-
бражений безопасности ограни-
чено 15 минутами. В случае за-
держки двери разблокируются 
автоматически. 

Пользоваться туалетом пасса-
жиры могут бесплатно, но с од-
ной оговоркой: при наличии ак-
тивной транспортной карты 
«Тройка». Деньги со счета не спи-
шутся, успокаивают в метропо-
литене.

— Туалет работает пока в те-
стовом режиме,  —  пояснил 
Осташко. — До конца года мы при-
мем решение, будут ли установ-
лены такие кабинки на других 
станциях.

Воспользоваться туалетом можно 
бесплатно — при наличии транспор-
тной карты «Тройка». 
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СПРАВКА «РГ»
Туалеты для пассажиров имеют-
ся во многих метрополитенах 
мира. Например, на некоторых 
станциях лондонской подземки 
есть отдельные туалеты для 
женщин, мужчин и инвалидов, а 
также пеленальные комнаты 
для младенцев. В Сиднее, Гонкон-
ге, Дели, Сингапуре, Пекине и 
Нью-Йорке бесплатные уборные 
расположены на каждой стан-
ции: или на платформе, или в пе-
реходах, или в кассовом зале. 
Платные туалеты есть только 
в брюссельском и пражском ме-
трополитенах. Например, в Пра-
ге за одно посещение нужно запла-
тить 5 крон — около 14 рублей.
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ИТАЛИЯ На Апеннинах дети могут 
находиться в школе с рассвета 
и до заката 

Продленка 
начинается с утра

ИНДИЯ Посещение после уроков 
частных учебных центров 
обходится в круглую сумму

Лучше обратиться 
к няне

Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

В СТРАНЕ восходящего солнца 
продленка распространяется на 
учеников начальной школы. Это 
1 — 6-е классы, в которых дети за-
нимаются до двенадцатилетнего 
возраста. Программа дополни-
тельного обучения может раз-
ниться в зависимости от образо-
вательного учреждения или рай-
она населенного пункта.

Обычно родители платят за 
право детей присутствовать на 
продленке от пяти до десяти ты-
сяч иен (42 — 83 доллара США) в 
месяц. Впрочем, эти же средства 
расходуются на питание малень-
ких школьников. Сумма по япон-
ским меркам сравнительно не-
большая. Продленка больше во-
стребована в японских мегапо-
лисах, где на работе каждый буд-
ний день пропадают как отец, 
так и мать семейства. В сельской 
местности или небольших город-
ках подобная проблема отсутст-
вует. 

В японском обществе счита-
ется нормой, если после рожде-
ния потомства молодая мама за-
вершает карьеру и полностью 
посвящает себя ребенку. Япон-

ские учителя зачастую с некото-
рым предубеждением относятся 
к парам, в которых и муж, и жена 
заняты продвижением по слу-
жебной лестнице. 

Японская продленка в целом 
схожа с российской. Ребятам там 
помогают делать домашние зада-
ния, развлекают подвижными 
играми, прогулками и общераз-
вивающими занятиями по рисо-
ванию, музыке, английскому 
языку, естественным наукам и 
каллиграфии. Особое внимание 
уделяется возможности учени-
ков пообщаться друг с другом. 
Помещение, где японские дети 
коротают часы во второй поло-
вине дня, напоминает обыкно-
венную классную комнату. 

Продленка в Японии начина-
ется после четвертого урока и 
обеденного времени. Домой за-
бирают детей в районе шести ча-
сов вечера. Существуют и упро-
щенные варианты продленок. 
Такие формы обучения бесплат-
ны, а школьники больше предо-
ставлены сами себе. Единствен-
ное, приходится покупать стра-
ховку. Так, в округе Нэрима сто-
личного города Токио на одного 
ребенка в год она обойдется в 
500 иен (порядка 4 долларов).

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

НА АПЕННИНА Х некоторым 
итальянским детям, чьи родите-
ли «горят на работе», приходится 
находиться в школе с раннего 
утра до позднего вечера.

Помимо традиционной про-
дленки, которая обычно начина-
ется в 14.30 и заканчивается в не-
которых школах в 19.00, у ита-
льянских мам и пап есть возмож-
ность привести своих чад на заня-
тия (c 7.30 и до 8.30), проходящие 
до начала официальных уроков. 

Как правило, за этот сервис 
итальянские родители платят 
символическую сумму, не превы-
шающую пяти евро в месяц. Все 
остальные расходы берет на себя 
коммуна. Хотя в последнее время 
в Италии все чаще появляются 
предложения в значительной сте-
пени повысить этот тариф.

Качество и продолжитель-
ность этих услуг в Италии варьи-
руются от региона к региону. Са-
мыми продвинутыми считаются 
учебные заведения, располагаю-
щиеся на севере Италии (Ломбар-
дия, Венето и Пьемонт). За ними 
следует Тоскана. На юге же, как, 
впрочем, и в итальянской столи-
це, как это ни странно, далеко не 
везде этот механизм работает 
слаженно. Как следствие, в неко-
торых итальянских школах, стра-

дающих от нехватки госфинанси-
рования, предприимчивые роди-
тели, озабоченные досугом своих 
детей, сами организовывают 
группы продленного дня, нани-
мая и выплачивая учителям зар-
плату из собственного кармана. 

Тем не менее, по признанию 
многих итальянцев, как утрен-
ние, так и вечерние группы ско-
рее похожи на некую «парковку 
для детей», на которой их выну-
жденно оставляют работающие 
родители. В лучшем случае вос-
питатели продленки могут по-
мочь ученикам сделать часть 
уроков. Обычно же, чтобы как-то 
занять детей, им просто показы-
вают кино. 

Что же касается дополнитель-
ных кружков по интересам, то 
они организуются по мере зача-
стую очень скромных возможно-
стей той или иной государствен-
ной школы. Чаще всего они сво-
дятся к спортивным секциям — 
баскетбол, волейбол, гимнасти-
ка, йога либо танцы.

Плюс ко всему в некоторых 
школах, чтобы облегчить изуче-
ние итальянского языка, прово-
дят специальные интенсивные 
языковые курсы для иностранцев.

В качестве альтернативы бо-
лее состоятельные родители мо-
гут всегда прибегнуть к платным 
занятиям по английскому, музы-
ке и театральному мастерству. 

Артем Санжиев, 
«Российская газета», Нью-Дели

СЕМИЛЕТНИЙ Балджит любит 
ходить в школу. Он заканчивает 
свой школьный день рано, около 
12.00, но не спешит домой, как 
многие его одноклассники. Роди-
тели мальчика, тратящие пра-
ктически все время на работу, 
позаботились, чтобы их сын не 
скучал. Они записали его в учеб-
ный центр: он находится совсем 
рядом со школой, что очень удоб-
но. Конечно, такое удовольствие 
по местным меркам не из деше-
вых, поскольку каждый месяц 
они отдают по 12 тысяч рупий 
(примерно 12 тысяч рублей. — 
Прим. авт.), но зато к вечеру все 
уроки сделаны, а ребенок под 
присмотром воспитателя.

Подобные центры стали по-
пулярны в индийских городах, 
особенно крупных, где молодые 
родители, пробивая себе дорогу 
в жизнь, трудятся днями напро-
лет, а времени на ребенка остает-
ся не так много. Частные центры 
предлагают целый спектр раз-
личных образовательных про-
грамм. 

Все зависит только от кошель-
ка родителей и потребностей. 
Помимо домашнего задания 
здесь можно посещать дополни-
тельные уроки английского, тан-
цы и спортивные кружки. Неко-

торые центры также открыты до 
позднего вечера, что удобно ро-
дителям, работающим по не-
стандартному графику.

«Но далеко не во всех госу-
дарственных школах есть такие 
учебные программы. Я бы даже 
сказала, их практически нет, а 
если и есть, то только в хороших 
школах. Ведь детей необходимо 
не только учить, но и кормить. А 
государство не выделяет средст-
ва на дополнительное питание, — 
рассказала Бабли, которая рабо-
тает простой уборщицей. — Поэ-
тому я специально отпрашива-
юсь, чтобы их забрать из школы 
и отвезти домой».

Впрочем, до сих пор даже бо-
лее обеспеченные родители 
предпочитают не отправлять 
своих чад в образовательные 
центры, а приставлять к ним 
нянь. Нанять домработницу в 
Дели, которая будет присматри-
вать за детьми и забирать их из 
школы, сравнительно недорогое 
удовольствие. 

В месяц ее услуги обойдутся 
примерно в 10 тысяч рупий. Ко-
нечно, она мало чему их научит, 
поскольку многие из них сами не 
умеют ни писать, ни читать, но 
зато всегда будет рядом. Поэто-
му часто можно встретить у 
школьных ворот вереницы 
школьников, отправляющихся 
со своими няньками домой.

БРАЗИЛИЯ В стране действует множество 
экспериментальных проектов

Не съездить ли в лес?
Алексей Чуриков, 
«Российская газета», Бразилиа

В 
самом начале этого года 
президент Бразилии Дилма 
Руссефф ввела новую госу-

дарственную программу по раз-
витию и поддержке образования. 
Среди мер, призванных улуч-
шить качество обучения школь-
ников, отдельное место занимает 
увеличение количества так назы-
ваемых полных школ.

Для этих целей министерству 
образования Бразилии было вы-
делено около 30 миллиардов дол-
ларов. При этом, несмотря на не-
благоприятные экономические 
показатели, бюджет образова-
тельного ведомства этой страны 
остается одним из самых высо-
ких среди всех министерств. 
Именно поэтому большинство 
муниципальных школ смогли ак-
тивно включиться в разработку 
новых методик и их реализацию 
на деле. Так, например, в Сан-Па-
улу были запущены пилотные 
проекты для школьников, вклю-
чающие в себя 21 вид занятий, 
включая выезды на природу во 
второй половине дня. Развитие 
полной школы в Бразилии долж-
но способствовать решению од-
ной из самых острых проблем в 
сфере образования. Ведь часто 
подростки бросают учебу. Задача 
школы заключается не только в 
том, чтобы дать знания, но и по-
мочь еще маленькому человеку 
обрести смысл жизни и опреде-
литься со своим будущим.

ГЕРМАНИЯ

В немецкой 
школе можно 
научиться
многому

УЧИТЕЛЯ 
ПОМОГУТ С 
«ДОМАШКОЙ»

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

РАНЬШЕ женщины, отдающие 
своего ребенка на воспитание в 
чужие руки, считались в Герма-
нии матерями-кукушками. Од-
нако резкое падение рождаемо-
сти и новый феминизм изменили 
ситуацию.

Ради облегчения жизни рабо-
тающим родителям и, соответст-
венно, повышения рождаемости 
в ФРГ несколько лет назад была 
введена концепция «полноднев-
ной школы». Поскольку немец-
кое государство живет по феде-
ральному принципу, все 16 зе-
мель сами воплощают в жизнь 
рекомендации министерства по 
делам семьи. Однако, несмотря 
на местные различия, в общем и 
целом концепция сводится к 
предоставлению детям возмож-
ности до 18 часов остаться после 
уроков в продленке.

Воспитатели не идентичны 
школьным учителям и работают, 
а также оплачиваются по другой 
схеме. Их количество зависит от 
числа детей и не может быть 
меньше одного на примерно де-
сять ребятишек. Родители могут 
подать заявление на прием в 
продленку в начале каждого 
учебного года. При этом они 
должны обосновать необходи-
мость передачи детей на руки 
«чужим тетям и дядям» предъяв-
лением письма с места работы 
или личной объяснительной за-
писки о роде и временном объе-
ме работы. 

Немецкие продленки ча-
стично субсидируются из мест-
ных бюджетов и частично опла-
чиваются родителями. Стои-
мость одного места зависит от 
доходов папы и мамы. Ирене 
Хендрикс, руководительница 
«воспитательного отделения» 
продленки в школе Бонна, рас-
сказала «РГ», что детям предла-
гается помощь по подготовке 
домашних заданий. Однако за-
ставлять детей делать что-то 
против их воли и воли родите-
лей никто не будет, как и выпол-
нять домашние задания вместо 
учеников. Многие родители, пе-
редавая детей на руки сотруд-
никам продленки, по словам ди-
пломированного педагога Ире-
не Хендрикс, иной раз полно-
стью передают им всю ответст-
венность за воспитание.

В рамках немецкой продлен-
ки возможны также занятия в 
кружках и спортивных секциях. 
Однако все это — дополнитель-
ные коммерческие предложе-
ния, которые оплачиваются ро-
дителями отдельно. Школы рады 
всем, кто может скрасить или 
разнообразить пребывание в 
«полнодневке». Многие дирек-
тора даже ищут добровольных 
помощников среди родителей. 
Но, как правило, все кружки 
платны: от 10 до 20 евро в месяц. 
В основном пользуются попу-
лярностью спортивные секции, 
хоровые, танцевальные кружки 
и уроки иностранных языков. 
Воспитатели не только смотрят 
за детьми, но и занимаются с 
ними рисованием, поделками 
или кройкой и шитьем.

Среди «дополнительного ин-
вентаря» — аквариумы с рыбка-
ми, книги, игры. Примерно раз в 
месяц в продленках устраивают-
ся экскурсии, праздники или 
даже походы. Родители оплачи-
вают лишь транспорт или, на-
пример, билеты в музей. Голод-
ными в «полнодневной школе» 
дети тоже не останутся. После 
уроков все сначала организован-
но отправляются на обед. В тече-
ние дня постоянно предлагается 
что-то для утоления «маленько-
го голода». Акцент делается не на 
сладостях и колбасе с сыром, а 
на фруктах и овощах.

ЦИФРА
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ЕВРО
обойдется месячное занятие 
ребенка в кружке или секции

США В Америке не существует единого стандарта «продленки»

За экскурсии 
нужно заплатить

А как у них Корреспонденты «РГ» рассказывают, как организована продленка для младших классов за рубежом 

Как правило, придется раскошелиться 

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон 

Ш
кольное образо-
вание в США по 
большей части 
государственное. 
Обычно занятия 

для учащихся младших классов 
начинаются около 7—9 утра и за-
канчиваются примерно к 14.30. 
Перед родителями, работающи-
ми полный день до 6—7 часов ве-
чера, нередко встает дилемма: 
куда девать ребенка после шко-
лы? Оставлять детей младшего 
возраста одних дома запрещено — 
в отдельных штатах за это могут 
даже лишить родительских прав. 
А няня — удовольствие дорогое и 
не каждому по карману.

Способов решения проблемы 
несколько. Нередко сами школы 
предлагают так называемую про-

дленку: в оставшееся после ос-
новных занятий время ученика 
накормят, могут помочь сделать 
уроки. Но общего, единого стан-
дарта продленки нет, руководст-
во каждого школьного округа са-
мостоятельно вместе с родителя-
ми учеников определяет, до како-
го времени можно оставлять де-
тей и чем они будут заниматься.

Само по себе обучение в школе 

с 5 лет бесплатное, за исключени-
ем отдельных денежных сборов, 
например на экскурсии. Продлен-
ный день для ученика тоже в 
принципе бывает бесплатным, но 
правило скорее в том, что придет-
ся раскошелиться. Для примера — 
в Нью-Йорке цены стартуют от 
300—400 долларов в месяц. В лю-
бом случае количество как плат-
ных, так и бесплатных мест обыч-

но ограничено и записываться на 
них надо за несколько месяцев. 
Бесплатные места финансируют-
ся, как и сами школы, за счет по-
доходных налогов, взимаемых фе-
деральным правительством и вла-
стями штатов, иногда за счет 
местных налогов на недвижи-
мость. Что касается распределе-
ния мест, то при наборе в бесплат-
ные продленные группы приори-
тет обычно отдают детям из не-
полных или малообеспеченных 
семей. Остальные места разыгры-
вают между желающими в лоте-
рею. Кстати, лотерейная система 
действует и при распределении 
мест в дошкольные группы с 4 лет.

Во многих школах после окон-
чания учебы проводятся спор-
тивные или музыкальные меро-
приятия. Они тоже бывают как 
платными, так и бесплатными.

Для детей, которые приходят в 

школу, не владея английским, 
власти штатов и федеральное пра-
вительство финансируют про-
грамму изучения языка ESL. На 
занятия можно ходить как после 
учебного дня с классом, так и вме-
сто обычных уроков английского.

Есть и специальные детские 
центры, предлагающие занятия 
для учеников после школы. При-
чем самому перевозить ребенка 
необязательно — автобус из тако-
го центра приезжает за ним в 
школу, отвозит на занятия, а уже 
оттуда его вечером забирают ро-
дители. Конечно, такие услуги не 
бесплатны, и, как правило, обой-
дется детский центр дороже 
школьной продленки.

Администрации школ за границей во время продленки стараются занять детей всевозможными играми.

Акцент

 Количество платных 
и бесплатных мест ограниче-
но и записываться надо 
за несколько месяцев

Какие школьные предметы 
сложнее всего освоить 
без репетитора 
www.rg.ru/art/1164245

Несмотря на сложную экономическую ситуацию, власти Бразилии выде-
ляют средства на развитие школьных программ.

Японских ребят после школы развлекают подвижными играми, прогулка-
ми и общеразвивающими занятиями по рисованию.

Акцент

 Дополнительные знания 
должны готовить детей 
к взрослой жизни, прививая 
навыки социализации

ЯПОНИЯ В Стране восходящего 
солнца занятия после уроков 
стоят недорого 

И музыка, 
и каллиграфия
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Персона Отец Василий Паскье — уже 22 года русский и чувашский француз

Авантюра любви
Елена Яковлева

С
колько кофе вам при-
нести, спросила мо-
нахиня. «Десять ча-
шек, — отозвался отец 
Василий. — Нас шесть 

человек плюс ангелы-храните-
ли…» Здесь юмор все время сме-
шивается с высокими истинами 
и не поймешь, когда он шутник, а 
когда провидец. Отец Василий 
Паскье, наместник Свято-Троиц-
кого мужского монастыря в Че-
боксарах, «русский», а заодно и 
«чувашский» француз, уже 22 
года живет в России.

Босиком к Богу
Почему вы все-таки оказались 
в России? На нее же в Европе 
культивируются взгляды, как на 
секонд-хенд, отсталую, догоня-
ющую… 
ОТЕЦ ВАСИЛИЙ ПАСКЬЕ: Россия что, ди-
кая страна? Да бросьте. Россия 
великая страна. Это Запад дикий 
— недаром же говорят «на Диком 
Западе» — особенно сейчас, когда 
забывает свои христианские кор-
ни. Это забвение породит распад. 
А Россия… Ее уже считали унич-
тоженной в 90-е, но у выполотой 
травы глубоки корни…

Значит, вы выбирали не муча-
ясь?
О.  ВАСИЛИЙ ПАСКЬЕ: Да просто Го-
сподь неожиданно толкнул меня 
в Россию. Меня сюда привела 
православная вера.

А когда поняли, что повернете к 
православию?
О. ВАСИЛИЙ ПАСКЬЕ: Я вырос в католи-
ческой семье. В 15 лет — как без 
этого — пережил кризис: в футбол 
хотелось играть, а не в церковь 
идти. Представьте, французское 
село в Вандее, в центре церковь с 
высокими, очень красивыми ко-
локольнями, и каждые 15 минут 
звонят — на ранней службе одним 
звоном, на поздней — другим, на 
венчании или крещении — тре-
тьим. Напротив церкви место, где 
собираются мужчины перед 
службой, в те времена все ходили 
на службу… А после службы все в 
бистро — разговаривать. И ба-
тюшка тоже. Кстати, это непло-
хое служение для батюшки, раз-
говаривать с людьми после служ-
бы. Ну были, конечно, и такие, 
кто сразу шел в бистро — футболи-
сты, игроки на скачках. И я, пом-
ню, стоял на этой площади в 15 
лет и спрашивал себя: а мне куда? 
Одно время уже пошел «налево», 
в сторону футбола. Но в тот день 
все-таки пошел в храм. И знаете, 
это был ТАКОЙ день! Пасха, ви-
тражи сияют на солнце, свет, пас-
хальные песнопения… И все, по-
сле этого уже остался в церкви. 
Стал ходить на службу, даже ког-
да никто не ходил. В будние дни — 
после школы… Но служба, конеч-
но, не наша, православная, а «су-
хая» — 30 минут и все. Даже скуч-
но иногда становилось — я да одна 
бабушка. Потом стал читать ваши 
русские богословские книги. И 
босиком ходить. Даже зимой.

Подвиги совершали?
О. ВАСИЛИЙ ПАСКЬЕ: Ну, не знаю, мо-
лодому человеку важно же отли-
чаться от других. И я вот так отли-
чался. Учился, конечно, в религи-
озной школе, у монахинь, с нрав-
ственным воспитанием все было 
хорошо. Но богословская жажда 
оставалась. А после школы пора-
ботал немножко, купил на пер-
вую зарплату рюкзак, палатку, 
попрощался с родными и поехал 
на юг. Там попал в свой будущий 
монастырь, а пока еще христиан-
скую общину. Жили вместе, как 
одна семья, на общую зарплату.

Как родные это восприняли?
О. ВАСИЛИЙ ПАСКЬЕ: Отец резко отри-
цательно. Считал все это авантю-
рой, был уверен, что я не выдер-
жу, и на постриг не приехал. А се-
стра, воспитывавшая нас после 
смерти мамы, приехала, поддер-
жала меня.

Батюшка у нас в общине был 
католик, но учившийся в универ-

ситете в Салониках, и мы служи-
ли по восточному обряду… А ког-
да основали монастырь, нашли 
себе каноническое пристанище у 
греко-католиков. Это не украин-
ские униаты, а иерусалимские 
греко-католики — Мелькитская 
церковь. Нас в нее приняли как 
французскую общину. И немного 
освободили от прямой юрисдик-
ции Рима. Мы не хотели ему под-
чиняться.

Из-за специфики администриро-
вания?
О. ВАСИЛИЙ ПАСКЬЕ: Я бы сказал, что и 
по богословским причинам тоже.

И вот я католик восточного 
обряда, живу в Иерусалиме, на 
Святой земле, читаю православ-
ные книги. И в первую очередь 
книги русской интеллигенции, 
ушедшей к нам на Запад — Евдо-
кимова, Лосского, Бердяева. И 
читая, прихожу к выводу, что 
ТАМ — в православии — настоя-
щая вера.

Русские пришли
О. ВАСИЛИЙ ПАСКЬЕ: А потом, в 90-е, в 
Иерусалим нахлынула большая 
эмигрантская волна из России — 
за полтора года полмиллиона лю-
дей. Вокруг начали говорить по-
русски, в магазинах ценники на 
русском, газеты выходят. И каж-
дый Шаббат к нам в монастырь 
стало приезжать много «рус-
ских», не приспособившихся к 
ортодоксальным иудейским пра-
вилам и хотящих узнать свою но-
вую страну. Наш монастырь 
(здесь, по преданию, прятался от 
гонений св. Иоанн Креститель с 
матерью) был расположен в уни-
кальном оазисе — вода, бассейн, 
птицы. «Русским» у нас нрави-
лось. И все они мне, несмотря на 
то что сами сбежали, в один голос 
повторяли «Отец Василий, вам 
надо в Россию. Она — для вас».

А потом не только любопыт-
ные эмигранты, но и паломники 
из России появились. Белые кло-
буки замелькали. Так я встретил 
будущего патриарха Алексия II, 
тогда еще митрополита Ленин-

градского. А в 1992 году встре-
тился с отцом Иеронимом (архи-
мандрит Иероним Шурыгин 
(1952—2013) — наместник Свято-
Троицкого монастыря в городе 
Алатыре, известный духовно-
стью и старческим опытом иеро-
монах, у которого в больших 
скорбях окормлялось множество 
верующих, в том числе и автор 
этого интервью. — Прим. ред.). 
Он прибыл паломником с мона-
шеской делегацией с Афона. У ка-
толиков была уже Пасха, а у пра-
вославных шла Страстная неде-
ля. Ну и я его угощал как гостин-
ник, чем принято на Востоке — 
фруктами, чаем. Отец Иероним — 
молодой, худой, курносый — все 
пытался мне что-то на француз-
ском сказать, он его в школе 
учил… Я только помню «ще-ще-
ще». Вид у него был какой-то осо-
бенный. И я в нем что-то нашел. 
Что-то интересное.

А потом попал на православ-
ное пасхальное богослужение в 
Иерусалиме в храме Гроба Го-
сподня. И началась у меня двой-
ная жизнь. Одну — физическую — я 
проживал в греко-католическом 
монастыре, а вторую — сердцем, 
умом — в православии. Все время 
ездил на православную службу. 
Мои начальники разрешали с 
условием, что в 5 утра я должен 
быть на своей службе. И вот в суб-
боту вечером, после 8, когда за-
канчивается Шаббат и начинают 
работать автобусы, добираюсь до 
Иерусалима, дожидаюсь, когда в 
полночь откроют храм Гроба Го-
сподня, стою на службе до 3 утра, 
а потом — назад. Иногда 15 км 
пешком. Монахини из Горненско-
го монастыря — они меня уже уз-
нали и полюбили — подвозили, 
если было место в машине…

Ну и кроме того, я вскоре заде-
лался среди приезжающих к нам 
«русских» израильтян этаким 
миссионером. Приехала как-то 
молодая семья — муж из Перми, 
математик из семьи математи-
ков, умный такой еврей, а жена — 
с юга, кубанская. И он говорит 
мне: а моя жена — православная, 
крещеная, но не воцерковленная. 
А я думаю: «Спасибо за информа-
цию, сейчас начну с ней рабо-
тать». Наташа, говорю, давай я 
тебя возьму на православную 
службу на Пасху… Взял. На служ-
бе сказал: пойди у батюшки испо-
ведайся. Батюшка ее поисповедо-
вал и — хоть она и не постилась, но 
в особые моменты так возможно 
— допустил до Причастия. При-
шла она после Причастия — такая 
аура над нею. А муж не спал всю 
ночь, знал, что мы в храме, но не 
думал, что служба будет такой 
долгой. Я проводил ее домой, мо-
настырь наш был рядом… Наташа 
такая счастливая, довольная! Ее 
талантливый муж не нашел себя в 
Израиле, и они уехали в Италию, 
а потом — по его мечте — в Амери-
ку. Он был большой поклонник 
молодого Клинтона, мне смешно 
все это было. Благоустроились 
там немножко, Наташа родила 
сына и умерла. Недавно.

Конфликт в общине не назревал?
О. ВАСИЛИЙ ПАСКЬЕ: Когда наша бра-
тия и игумен стали чувствовать, 
что теряют меня, они начали за-
прещать мне ездить в Иерусалим 
и общаться с православными. Ну 
я к отцу Иерониму, а он мне: я 
здесь ничего не смогу сделать, 
вот в следующем году вернусь в 
Россию и возьму тебя с собой.

Ну ладно, думаю, подожду. Но 
двойная жизнь становилась все 
невыносимее. Община как раз 
переживала кризисный момент — 
игумен испытывал сильное дав-
ление Рима с тем, чтобы мы отка-
зались от восточного обряда. Я 
сказал «Ни за что!» и однажды, 
когда было совсем плохо, понял, 
что больше не могу. Ушел в Гор-
ненский монастырь, где служил 
о. Иероним. Он сказал: ладно, раз 
принял решение, завтра идем к 
Патриарху. Патриарх Диодор 
одобрил мой выбор. Но — чтобы 
избежать конфликтов с другими 
конфессиями, Иерусалим же ма-
ленький город — сказал: лучше 
ТУДА, в русское православие.

Секретарь миссии РПЦ в Ие-
русалиме иеромонах Марк (ныне 
архиепископ Егорьевский) пере-
вел и взял с собой в Москву мою 
просьбу о переходе в РПЦ. А мы с 
отцом Иеронимом у матушки Ге-
оргии в Горненском монастыре 
канализацию чистили, крышу 
ремонтировали, все, что женщи-
ны не могут, делали. Для меня не 
проблема тяжелая или грязная 
работа, для о. Иеронима тоже.

Ответ из Москвы пришел, но 
начальник миссии, митрополит 
Феодосий, узнав, что мое письмо 
было передано без его ведома, 
рассвирепел и положил его под 
сукно. Все зависло.

Ну что делать? У меня нет де-
нег даже на билет до Москвы. И я 

сбежал во Францию — искать ра-
боту. Мой брат, реставратор ста-
рой мебели, взял меня, у него пе-
ред Рождеством как раз было 
много заказов. Отец сказал: «Ну 
вот, я так и думал». А я ему: «Батя, 
я не в мир вернулся, я в Россию 
уезжаю». «К-а-а-к?!» — «Право-
славие принимать». А шел ок-
тябрь 1993-го, по ТВ репортажи о 
русской анархии.

Билет в один конец
О. ВАСИЛИЙ ПАСКЬЕ: Я реставрирую 
мебель, а ответа все нет и нет. 
Представитель Московского па-
триархата во Франции, владыка 
Гурий был человек советского 
подхода к делам, избегал про-
блем и посетителей. Автоответ-
чик на его телефоне мне каждый 
раз отвечал: оставьте свои коор-
динаты, мы вам перезвоним. Но, 
конечно, если посчитаем нуж-
ным. В конце концов я нашел его 
квартиру, воспользовался, когда 
кто-то выходил, и зашел в дом. 
Поймал владыку и иеродиакона в 
гражданском несущими по узкой 
лестнице огромный телевизор, 
который они купили где-то в Ита-
лии. Объяснился: вот я хочу при-
нять православие, писал письмо 
Патриарху... Владыка Гурий об-
смеял меня: «С самим Патриар-
хом хотите встретиться?!» И по-
советовал поехать сначала в Рос-
сию туристом, купив билет туда 
и обратно. Я обиделся: «Если я 
куплю билет, то только туда! И 
мне нужна встреча с Патриар-
хом». Он опять рассмеялся. А я 
ему: «А если это от Бога?» 

И купив билет в один конец, 
уехал в Россию.

Знакомые из Иерусалима от-
рекомендовали меня о. Георгию 
Кочеткову, меня встретили его 
люди в Шереметьево, привезли в 

какую-то страшную комнату со 
старым линолеумом и таракана-
ми, положили на раскладушке. 
Атмосфера, которую я увидел в 
храме у о. Георгия, мне не понра-
вилась, показалась «харизматич-
ной», я подумал: «Неужели по-
пал в то, от чего бежал?» В об-
щем, был не в своей тарелке. По-
звонил одной знакомой, а та мне: 
«Отец Василий, уходите оттуда 
сейчас же!»

Она регентовала в храме Свя-
того Николы в Пыжах, у о. Алек-
сандра Шаргунова. Отец Алек-
сандр по-французски прекрасно 
говорил, и все устроилось нор-
мально.

Но мне все — и о. Иоанн Кре-
стьянкин, и отец Николай с 
острова Залита, и Любочка Бла-
женная (я с ними встречался в 
первые месяцы в России), повто-
ряли: только к Патриарху. Отец 
Иоанн Крестьянкин, благослов-
ляя меня, даже сказал сопрово-
ждавшему меня студенту: поез-
жайте на день интронизации Па-
триарха и скажите, что это от 
меня ему подарок. Мы шли на бо-
гослужение, и я все твердил сту-
денту: «Не забудь сказать про 
«подарок». Все хорошо закончи-
лось, Святейший внимательно 
рассмотрел письмо и организо-
вал мой переход. А вскоре на Кра-
сной площади в Казанском храме 
я встретился на службе с влады-
кой Гурием и говорю ему: а я вот 
уже не первый раз служу с самим 
Патриархом.

Как вы попали в Чувашию?
О. ВАСИЛИЙ ПАСКЬЕ: Я сначала нес 
иноческое послушание в Псково-
Печерском монастыре и ждал о. 
Иеронима. Ну раз он мне сказал: 
«Я тебя возьму с собой…» Он 
приехал, забрал меня, и мы пое-
хали к Святейшему просить о пе-
реводе на Чувашскую землю, по-
тому что оба хорошо знали вла-

дыку Варнаву еще со Святой зем-
ли. Святейший утвердил перевод 
о. Иеронима и спрашивает меня: 
«А вы?» А я по-русски только три 
слова знаю — «как он», «куда он».

Грехи на бумажке
У вас большой пастырский опыт, 
вы служили и в монастыре, и в 
сельском храме, и в городском, и 
в XX веке и в XXI. Меняется ду-
ховная жизнь человека?
О. ВАСИЛИЙ ПАСКЬЕ: Само важное, что 
сейчас происходит, люди прихо-
дят к мысли: надо идти к Богу, к 
духовной жизни. И в церковь, по-
тому что церковь — место, где 
можно встретить Бога.

А так, ну что меняется… Грехи 
те же. И люди те же. Хотя прихо-
дят к осознанию своих грехов — и 
это большая перемена. О грехах 
люди часто и ничего не знают 
толком. Понять свои грехи труд-
но. Сейчас многие приходят на 
исповедь в-о-о-о-т с такими бу-
мажками. Я никогда не разби-
раю, что там написано. Говорю: 
все эти твои «грехи на бумажке» 
— как деревья, за которыми не 
увидеть леса, ну их. Давай-ка, 
расскажи о себе. Мы же на испо-
ведях в этих бумажных перечи-
слениях себя обманываем. И за-
писываем на бумажку не самое 

важное. Я часто вижу, как люди 
большой грех прикрывают, засы-
пают мелкими-мелкими. А я — фу-
фу-фу — сдуваю эти прикрытия. И 
вот, вот он, твой грех. Если люди 
идут к Богу, в церковь — я должен 
пришедшему человеку помочь 
себя увидеть.

У вас есть любимая французская 
и русская поговорка?
О. ВАСИЛИЙ ПАСКЬЕ: Я и на француз-
ском, и на русском часто повто-
ряю «все относительно». Абсо-
лютен только Бог. Особенно если 
вижу, что люди категоричны.

Все наши человеческие пра-
вила относительны. И Бог дал 
нам их не во имя их самих, а что-
бы мы легче исправились. Ох уж 
эти правила! Батюшки на людей 
современной жизни все время 
хотят накладывать епитимьи, 
как в IV веке. Я говорю: когда Ва-
силий Великий эти правила пи-
сал, мир был иной. Он не знал, 
что такое Интернет, самолет… И 
уже Феодор Студит в VIII —IX ве-
ках предлагает отлучать от При-
частия на иной срок, чем Васи-
лий Великий, потому что време-
на изменились. И нам хорошо бы 
это все учитывать. Конечно, 
нельзя, как реформаторы — фью, 
и все смели. Но надо, не забывая 
старых правил, смотреть, что 
подходит каждому человеку. Не 
забывая традиций, следовать им 
с умом. Во всем должна быть рас-
судительность.

Отче, скажите что-нибудь еще 
напоследок.
О .  В АС И Л И Й  П АС К Ь Е : Недавно был 
праздник одного великого рус-
ского святого — я 40 лет назад 
прочел его житие на француз-
ском — Серафима Саровского. Он 
говорил, что цель христианской 
жизни — это приобретение благо-
дати Святого Духа. И я думаю, 
это нитка, которая должна быть 
протянута через всю нашу жизнь. 
Не соблюдение правил, а это.

Кто-то из отцов-пустынников, 
когда его спросили перед смер-
тью о страхе Божием, сказал: «Я 
Бога уже больше не боюсь, я его 
люблю». Боязнь рождает страх 
перед правилами, законом, а лю-
бовь избавляет от них. У любви 
правил нет. И она должна быть в 
нашей жизни вышита красной 
ниткой. Ну как вам вино?

Крепкое.
О. ВАСИЛИЙ ПАСКЬЕ: Ну какое креп-
кое. Кока-кола крепче…

Ну приезжайте еще.

Отец Василий Паскье: люди идут 
к Богу, в церковь, а я должен 
помочь им увидеть себя.

Акцент

 Я обычно говорю всем 
на исповеди: эти твои «грехи 
на бумажке» — как деревья, 
за которыми не увидеть леса, 
ну их. Давай-ка, расскажи 
о себе
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Французский опыт в Алатыре
Отец Василий Паскье | В Алатыре была такая мода у церковных женщин при-

ходить в мужской монастырь и просить, чтобы батюшка развел ее с мужем. Он-

де пьяница, ничего не понимает, не дает следовать церковному уставу. Но са-

мое главное — по правилам поста нужно воздержание от мужей, и она требует 

от неверующего мужа воздержания. А тот, конечно, не согласен. И вот она мне 

на исповеди: «Это невозможно, он меня заставляет грешить!» А я ей говорю: 

«Ну и что. Потерпи. Твой же муж и имеет право на это. Почитай апостола Павла — 

воздержание должно быть на согласии. А если муж невоцерковленный, ну тер-

пи, молись и имей в виду, муж все равно глава. Да, понятно, что это грех. Ну по-

кайся, возьми епитимью у батюшки, а разводиться не надо». Она — дальше: «Он 

мне скандалы устраивает, когда пьяный». Я говорю: «А не вы ему?» Христианке-

женщине, если муж пришел домой пьяный, не надо кричать на него. Вы же жен-

щины умные, неужели не понимаете, что кричать невыгодно: он в ответ тут же 

голос станет повышать. И, не дай бог, еще ударит. Лучше вот так: «Ой, милень-

кий мой, ой, какой ты уставший, приляг на диван»… Пусть спит, а утром поставь-

те рядом огуречный рассол. Дайте ему знать, что вы понимаете: он болеет. И у 

него будет совсем другое отношение к вам. Он удивится — ой, какая у меня жена. 

И спросит себя: что это за сила, что дает ей такое терпение? И вот потихоньку 

он, может быть, придет в вашу веру. А если вы его с палкой ждете, он тоже спро-

сит: что это у нее за вера такая? Разводятся из-за измены, когда муж ушел к дру-

гой. А просто потому, что муж пьет — нет смысла. Терпение нужно. Жена верую-

щая спасет мужа неверующего.

СПРАВКА «РГ»
Архимандрит Василий Паскье (Пьер Мари Даниэль Паскье) родился в 
1958 году в Шоле во Франции. В 1978 году поступил в греко-католическую 
общину на юге Франции, в 1980-м принял монашеский постриг с именем 
Василий. Учился в Духовном училище при монастыре св. Иоанна Пред-
течи в Пустыне (с курсом философии) и в Православном Богословском 
институте им. св. Сергия Радонежского в Париже. С 1980 года у него воз-
никло и крепло желание стать православным. В 1993 году Патриархом 
Московским и всея Руси Алексием II был принят в общение с Русской пра-
вославной церковью. В 1994 году по благословению Патриарха прибыл в 
Чебоксарско-Чувашскую епархию. Много способствовал оживлению куль-
турной и духовной жизни в Алатыре. Почетный член города Алатыря. 
Председатель епархиальной комиссии по канонизации святых.

МЕЖДУ ТЕМ
Младший брат о. Василия Паскье организовал на родине православный 
приход. В 2006 году он приезжал в Чувашию к брату в гости с семьей в 6 
человек. Возвратившись во Францию, через несколько месяцев принял 
православие. «Нашел при католическом храме неиспользуемое помеще-
ние, поставил иконостас, стол, и православный священник раз в месяц 
приезжает туда из Парижа служить Литургию, — рассказывает о. Ва-
силий. — Но заболеет, службы нет, а люди приезжают не из соседнего 
квартала — за 60—100 км. Быть православным на Западе нелегко, осо-
бенно если нет своей церкви». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРЕЗЕНТАЦИЯ

В ВАТИКАНЕ ПРЕДСТАВЛЕНА КНИГА ПАТРИАРХА 
КИРИЛЛА
В Ватикане, на территории тевтонско-

го колледжа, носящего имя Папы Бе-

недикта XVI, состоялась презентация 

переведенной на итальянский язык 

книги Патриарха Московского и Всея 

Руси Кирилла «Слово Пастыря. Бог и 

человек. История спасения».

Книга основана на цикле бесед, с ко-

торыми Патриарх Кирилл в свою быт-

ность митрополитом Смоленским и 

Калининградским выступал в период 

с 1994 по 1996 год в телевизионной 

программе. На русском языке книга 

«Слово Пастыря. Бог и человек. Исто-

рия спасения» вышла в 2004-м. Ита-

льянская версия была опубликована 

издательством Ватикана при содейст-

вии римской академии  Sapientia et 

Scientia, которая на протяжении дол-

гих лет знакомит итальянскую аудито-

рию с  трудами русских богословов и 

философов.

Презентуя «Слово Пастыря» в сте-

нах Ватикана, глава Отдела внешних 

церковных связей Московского па-

триархата митрополит Волоколам-

ский Иларион подчеркнул, что эта 

книга повествует о вере «простым 

языком». «В ней слышен живой го-

лос. Патриарх Кирилл читает Еванге-

лие не глазами ученого, а глазами че-

ловека, посвятившего всю жизнь 

Церкви, глазами пастыря», — сказал 

митрополит Иларион, добавив, что в 

книге также слышен и «голос самого 

Иисуса Христа». 

Владыка также высказал уверен-

ность, что выход этой книги на Апен-

нинах станет еще одним шагом к сбли-

жению между двумя Церквами. «Я не 

сомневаюсь в том, что эта книга прио-

бретет немало читателей и почитате-

лей не только в Италии, но и везде, где 

читают на итальянском. Потому что 

хотя она и написана русским челове-

ком и отражает русский опыт, то, о чем 

говорит Патриарх, имеет глобальное 

значение», — отметил митрополит 

Иларион.  

Митрополит Иларион прибыл в Рим из 

Милана, где он встретился с архиепи-

скопом Миланским кардиналом Анд-

жело Сколой. По мнению Илариона, 

эта встреча стала отражением «до-

брых отношений между Русской пра-

вославной и Католической Церква-

ми», развивающихся в различных на-

правлениях. «Путь братства должен 

продолжаться», — подчеркнул митро-

полит, высказавшись и о возможной 

встрече Папы Римского и Патриарха 

Московского «в ближайшем будущем, 

но в «нейтральной стране».

Подготовила Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

МНЕНИЕ

Возвращение к корням
Федеральный канцлер Германии Ан-

гела Меркель, отвечая на вопрос об 

опасности исламского фундамента-

лизма для Европы во время выступле-

ния в Бернском университете в Швей-

царии, выразила надежду, что жители 

Старого Света вернутся к религиоз-

ным практикам. Дискуссия об опасно-

сти радикалистских религиозных 

взглядов должна, по ее мнению, обра-

щать жителей Старого Света к собст-

венным корням, в том числе религиоз-

ным. «Я хотела бы видеть больше лю-

дей, которые осмеливаются сказать: 

«Я — христианин», больше тех, кто до-

статочно смел, чтобы вести диалог», — 

заявила канцлер, подчеркнув, что под-

держивает гарантированную Консти-

туцией Германии свободу вероиспо-

ведания.



13Новый взгляд
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 сентября 2015 
понедельник №211 (6782)

Новый взглядfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ОБРАЗ ЖИЗНИ Не хочешь 
отстать от времени — 
займись спортом

Встань и беги

Елизавета Яковец

КАЖДОЕ утро я начинаю с пробежки в парке недалеко от 
дома. Единственные, кого я встречаю на своем спортив-
ном пути, это приветливая пожилая женщина со шпицем 
и сонный рыбак, изредка закидывающий удочку в пруд. 
Неужели парк всегда так безлюден и желающих занимать-
ся спортом, тем более летом, когда погода и настрой рас-
полагают к активности и здоровому образу жизни, совсем 
нет? С этой грустной мыслью я жила достаточно долго, 
пока однажды вечером не решила прогуляться в парке. 
Увиденная картина меня приятно удивила.

По главной асфальтированной дороге невозможно 
было спокойно идти: меня то и дело обгоняли велосипед-
ные кортежи, дети на самокатах, не успевающие за ними 
родители на роликах, подростки на лонгбордах и мужчи-
ны, несущиеся на роллерных лыжах. Чуть подальше, на 
недавно оборудо-
ванных спортпло-
щадках, я заметила 
группу молодежи: 
кто-то подтягивался 
на турнике, качал 
пресс на лавочке или 
делал выпады. С ка-
ждой минутой в 
моей голове назре-
вало все больше во-
просов. В этом ли парке я бегаю по утрам? Неужели лю-
дей, ведущих активных образ жизни, наперекор моим 
подозрениям, оказалось так много? И причина скрыва-
ется во времени суток?

На этом мои открытия не закончились. В глубине пар-
ка, на очередной спортивной площадке, синхронно тре-
нировались люди разных возрастов. Я не поленилась и 
узнала, чему же посвящен подобный «флешмоб». Оказа-
лось, один из ведущих спортивных брендов Reebok запу-
стил этим летом программу бесплатных тренировок на 
открытом воздухе с профессиональными тренерами. 
Любой желающий может прийти на групповое занятие. 
Единственное, что от него требуется, — это предвари-
тельно зарегистрироваться на сайте и, как ни парадок-
сально, проявить желание и просто прийти. Занятия про-
ходят шесть раз в день, по три тренировки утром и вече-
ром. Причем каждая отличается от предыдущей по виду 
нагрузки: есть функциональные и силовые тренировки, 
занятия по йоге и растяжке мышц. Конечно, среди посе-
тителей парка были такие, как и я, спокойно наслаждаю-
щиеся природой. Но мы оказались в меньшинстве. Неу-
жели наконец-то стало модным вести здоровый образ 
жизни, активно заниматься спортом вместе со своей се-
мьей или компанией друзей-единомышленников? Неу-
жели теперь неприлично сидеть на лавочке и пить пиво? 
Да, действительно, это стало неприлично, немодно и не-
современно. И парк у моего дома, к счастью, не единст-
венное тому подтверждение. Такие же оборудованные 
для спорта площадки и бесплатные занятия с мастер-
классами есть в Сокольниках, ВДНХ, Кузьминках, 
Нескучном саду, Парке Горького и других «зеленых точ-
ках» Москвы. А я теперь, бегая утром по пустому парку, с 
радостью понимаю, что безлюден он не потому, что люди 
не занимаются спортом. Причина в другом: вечер утра 
спортивнее.

Полоса подготовлена студентами факультета 
коммуникаций, медиа и дизайна 
Национального исследовательского университета 
«Высшая школа экономики».
Ответственный редактор Е. Яковец. 
Руководитель проекта В. Выжутович.

ОБРАЗОВАНИЕ Учиться в Венеции: была мечта, а теперь — реальность

Лекция с гондольером
Анастасия Жвик

М
ожно съездить на полго-
да по программе обмена 
в зарубежный вуз? Мож-

но. Вот как это происходит у нас в 
НИУ ВШЭ.

Есть несколько студентов с 
большой мечтой: узнать, как 
учатся за границей, и увидеть 
этот мир изнутри. Эти студенты 
принимают участие в конкурсе, 
который проводится дважды в 
год: в январе и сентябре. Для это-
го они собирают пакет докумен-
тов: мотивационное письмо, ре-
зюме, ведомость с оценками, ре-
комендательные письма и под-
ают их в отдел программ обуче-
ния за рубежом. Дальше они в те-
чение месяца ждут решения ко-
миссии, которая отбирает луч-
ших и наиболее мотивированных 
студентов. Отобранным счаст-
ливчикам предоставляется право 

полгода бесплатно учиться в за-
рубежном вузе — партнере НИУ 
ВШЭ. Некоторые программы 
предусматривают щедрые сти-
пендии, но в основном студенту 
придется самостоятельно опла-
тить перелет и проживание.

Одним из таких счастливчи-
ков стала и я. Сейчас я учусь на 
факультете лингвистики в ста-
рейшем университете Венеции — 
Ка’Фоскари.

Стать студентом по обмену я 
мечтала еще в школе, когда учи-
тельница по английскому посо-
ветовала мне принять участие в 
программе по обмену FLEX. Тог-
да я сразу решила, что это пустя-
ки и меня возьмут с руками и но-
гами. Но пришлось побороться за 
свою мечту: с тех пор прошло две 
неудачные попытки участия во 
FLEX, одно неудачное участие в 
UGRAD и еще одна неудача в 
Вышке.

На пятый раз мне повезло: 
еще в середине октября я подала 
документы на участие в програм-
ме обмена, и вот, спустя две неде-
ли, мне пришло письмо-поздрав-
ление. Теперь, спустя два месяца 
после отъезда, я могу рассказать, 
каково это.

Это очень здорово. Три важ-
ных составляющих этого сча-
стья: учеба, люди и город.

Начну с учебы. Мне нравится 
здесь учиться. Нравится эта сво-
бода, когда я могу выбрать лю-
бой интересный мне предмет. 
Поэтому я выбрала те предметы, 
о которых давно мечтала в Рос-
сии. Нравится этот свободный 
стиль общения между препода-
вателем и учеником. Преподава-
тель здесь наставник и помощ-
ник, который наставляет студен-
та в нужное русло, помогает ему. 
Никакого принуждения. Хочешь 
— сделаешь. Ведь студенты сами 

пришли сюда учиться, осознан-
но сделав свой выбор. Именно 
поэтому я редко вижу, чтобы 
студенты спали на лекциях или 
«сидели» в телефонах. Нравится 
отсутствие общей теории. В Ита-
лии ученики уже в школе пони-
мают, кем они будут в будущем 
и, поступив в университет, сразу 
начинают изучать профильные 
дисциплины. Нравится, что на 
занятиях мы анализируем мате-
риал, а не просто зубрим. Пра-
ктически у всех моих однокур-
сников хорошо развито абстрак-
тное мышление и понимание 
связей между трудом и результа-
том. Именно поэтому с ними так 
интересно общаться.

 Конечно же, самое главное в 
студенческом обмене — это люди, 
которые встречаются тебе на 
пути. Иностранные друзья — на 
всю жизнь. Это люди, которые 
бесконечно готовы рассказывать 
про свою культуру и в то же вре-
мя слушать про Россию. Ночи на-
пролет угощать традиционными 
сладостями и удивляться тому, 
как русские могут кружками 
пить чай и неделями есть кашу. 
Меня окружают люди, которые 
готовы помогать в трудностях и 
радоваться успехам другого. Это 
люди, благодаря которым я смо-
гла пережить тоску по дому и ни 
разу не почувствовать себя оди-
нокой.

И наконец хочу рассказать о 
городе. Венеция оказалась по-на-
стоящему неисчерпаемой. Этот 
город состоит из скопления 
островов в форме рыбы, которую 
можно обойти с головы до хвоста 
всего за час. Но в ней таится мно-
жество причуд. Даже за два меся-
ца я не успела увидеть и полови-
ну из них.

Итак, что нужно для того, что-
бы стать студентом по обмену? 
Пожалуй, самое главное — хотеть. 
Хотеть получить опыт, узнать 
мир, познакомиться с новыми 
людьми и просто поменять свою 
среду обитания на какое-то вре-
мя. А когда появляется желание — 
открываются все двери. 

УМНИКИ И УМНИЦЫ 

Как 
удовлетворить 
потребность 
в небытовом 
общении

ПОГОВОРИТЬ 
О ВЫСОКОМ

Анна Правдюк

ДАВНО ли вы обсуждали филь-
мы? Пересматривали «Мими-
но»? Задумывались о том, какие 
проблемы повседневной жизни 
могли бы решить, прочитав «Яр-
марку тщеславия»? Именно 
этим занимаются студенты—
участники интеллектуального 
клуба «Самое важное» и слуша-
тели курса «Великие книги» при 
РАНХиГС. «Мы задаем вопросы. 
Главное — это задавать вопро-
сы», — говорит создатель клуба, 
педагог и журналист Леонид 
Клейн. И студенты задают вопро-
сы, потому что хотят учиться и 
понимать культуру, вырабаты-
вать вкус.

У меня в школе когда-то был 
Киноклуб, но на него ходили нео-
хотно: вечером в субботу не хо-
чется обсуждать документаль-
ные фильмы, когда тебе 16. Но 
сейчас мне все больше не хвата-
ет интеллектуальных дискуссий, 
обсуждений, я хочу читать, смо-
треть и говорить. Порой удается 
найти такую возможность на се-
минарах в университете, но все-
таки трудно высказать все, что 
думаешь, когда это каждую ми-
нуту оценивает преподаватель.

 Среди первых студентов 
школы творческого письма 
Creative Writing School писатель-
ницы и профессора НИУ ВШЭ 
Майи Кучерской в основном мо-
лодежь. Будущим авторам рома-
нов, биографий, сценариев не 
больше тридцати, есть среди них 
и студенты. Школа Майи Кучер-
ской — первый опыт адаптации в 
России методики обучения 
«творческому письму», поэтому 
возраст студентов дает все осно-
вания надеяться на культурный 
рост молодого поколения. В про-
грамме школы есть даже курсы 
для подростков: ребята 13—15 
лет тоже будут учиться думать, 
общаться и писать.

В Москве множество литера-
турных мастерских, курсов и 
школ. Публика у них самая раз-
ная: от офисных работников до 
юных студентов. Очевидно, лю-
дям действительно есть что ска-
зать миру, есть потребность в не-
бытовом общении и досуге. В по-
иске площадок для интеллекту-
ального разговора, лекций и се-
минаров, мастерских и курсов 
юные интеллектуалы проводят 
часы и дни. Это и есть самое 
главное — найти и узнать, понять 
и поделиться знанием. 

ЗАПРЕТНАЯ ТЕМА

Рассказать 
«про это» 
без Интернета

ДА И НЕТ
НЕ ГОВОРИТЕ

Александра Дымчишина

КАК правильно объяснить мое-
му десятилетнему брату, что та-
кое половые отношения? Ведь 
просто сказать все как есть еще 
рано, десять лет — не шестнад-
цать. С другой стороны, разгово-
ры про пчелок и тычинок тоже 
не подойдут, ведь скорее всего 
ребенок уже что-то слышал во 
дворе или школе, и это были точ-
но не тычинки.

В первую очередь я решила не 
сдавать брата родителям, чтобы 
не спровоцировать консерватив-
ные высказывания вроде «вот 
он — вред планшета». Если он за-
интересовался этой темой, зна-
чит отнять планшет — не выход. 
А дальше я столкнулась со следу-
ющей проблемой. Мало того, что 
на уровне семьи и школы половое 
воспитание стопорится, так еще и 
Интернет, мой лучший друг в ре-
шении проблем, отказался вы-
дать мне что-либо годное. Удиви-
тельно, в Рунете действительно 
нет адекватных обучающих дет-
ских видео на тему гендерных 
различий. Чего я только не нашла: 
и анатомические вскрытия, и пре-
зентации по биологии для десято-
го класса, и грубые шутки. Но аб-
солютно ничего для того, чтобы 
удовлетворить любопытство де-
сятилетнего ребенка.

Школа и семья — одни из ос-
новных институтов, где форми-
руется человек. И именно там 
ничего не объясняют. А человек 
продолжает формироваться. И 
интересоваться. Так не лучше ли 
аккуратно удовлетворить его ин-
терес, чем делать из темы пола 
запретный плод, который чем за-
претнее, тем слаще?

Городская прогулка Берите под уздцы — и в путь

Немножко лошади

Николь Морозова

С 
клятвенным решени-
ем начать трезвый 
образ жизни парень 
лет двадцати пяти вы-
бегает из подземного 

перехода через Волгоградский 
проспект. В легкий шок также по-
грузились и бородатые уличные 
завсегдатаи. В переход чинно за-
ходила лошадь.

Коней будничных и наряжен-
ных в  Москве часто можно 
встретить в ночное время. Наи-
большая концентрация — в цен-
тре города, там, по-видимому, 
пересекаются их маршруты. Од-
нажды я уже спрашивала девуш-
ку, огибавшую ЦУМ и Большой 
театр с лошадью под уздцы, о 
том, зачем в центре используют 
животное и куда его ведут. Раз-
говор получился, но ответов так 
и не нашлось: «идем в конюш-
ню», «лошадь и лошадь». Слу-
чай в подземном переходе на-
строил разобраться в этом во-
просе до конца.

— Как правило, это городской 
прокат. Лошади, которые зараба-
тывают деньги, — поясняет Ма-
рия Печинкина, менеджер Феде-
рации конного спорта города Мо-
сквы по спортивной работе. — 
Спортивных лошадей, с которы-
ми мы в основном работаем, 
транспортируют на специальных 
автомобилях. Их не нагружают 
дополнительной работой по пе-
ремещению с места проживания 
до соревнований.

— Правильно ли я понимаю, 
если мы говорим о профессио-
нальном заводчике лошадей, то 

прогулки животного в любое 
время суток по городу исключе-
ны?

— Никому в голову не придет. 
Потому что лошади для спорта, 
это дорогие лошади, обученные, 
они требуют очень много работы. 
Прогуливаться на них по городу? 
Тем более зарабатывать на этом 
деньги? Потенциальный риск 
слишком велик, — отвечает Ма-
рия. — Я помню, когда не была еще 
настолько развита транспорти-
ровка, иногда приходилось дей-
ствительно лошадей своим ходом 
перегонять. Сейчас, в нынешних 

условиях, это не очень хорошая 
ситуация.

Городская прогулка под уздцы 
представляет опасность и для са-
мой лошади, и для людей, кото-
рые ее окружают. Животное, 
даже хорошо обученное, остает-
ся крупным и пугливым. Однако 
опасность не только в вероятно-
сти силового воздействия, но и 
инфекционного.

— Все перемещения живот-
ных должны вестись как мини-
мум с ветеринарным сертифи-
катом, — говорит Мария. — В си-
туации, о которой вы говорите, 
в городском прокате, к сожале-
нию, не контролируются ни от-
ношение к лошадям, ни соблю-
дение каких-то ветеринарных 
требований.

В среднем в Москве транспор-
тировка пары лошадей на прице-
пе по городу обойдется заводчи-
ку в 5—10 тысяч рублей. Работа 
проката вне конюшни предпола-
гает перевозку животных два 
раза в день. Если предположить, 
что за несколько минут прогулки 

на лошади в парке можно выру-
чить 300 рублей, то, чтобы толь-
ко окупить стоимость перевозки, 
необходимо обслужить 60 клиен-
тов за день.

Уход за спортивной лошадью 
требует ежемесячных вложений 
от 50 до 100 тысяч рублей. Одна-
ко содержать лошадь, которая 
только гуляет, можно в десятки 
раз дешевле.

— У меня, например, есть ста-
рая лошадь на пенсии, ее содер-
жание обходится очень недорого: 
около 7—8 тысяч рублей в месяц, 
и живет она в соседней области, — 
говорит Мария Печинкина.

В бизнесе городских развлече-
ний лошади достается несладкая 
должность. Занеси ее кто-нибудь 
в кадровый реестр, в графе «обя-
занности», вероятно, стояло бы 
«эксплуатация на износ»: на ра-
боту — пешком, с работы — пеш-
ком, питание — скромное. Теперь 
думаю, а ведь и правда: «Каждый 
из нас по-своему лошадь».

Городская прогулка с лошадью — 
это круто. 

Когда у человека появляется желание узнать мир, перед ним открываются все двери.

Акцент

 В бизнесе городских 
развлечений лошади 
достается несладкая 
должность

Спорт может служить трамплином и для карьерного взлета.

Теперь неприлично 
да и немодно 
сидеть на лавочке 
и пить пиво

СВОБОДОМЫСЛИЕ 
Почему важно
его защищать

ПРАВО 
НА ОШИБКУ

Дарья Нещадимова

ВО ВСЕМ мире люди отстаива-
ют свои права на равенство муж-
чин и женщин, на свободное ве-
роисповедание, свободу слова и 
перемещения. Но почему никто 
не отстаивает право на ошибки? 
Мы живем в мире, где такого пра-
ва нет, и никто даже не стремится 
его защищать. Любой недочет 
становится моральным и даже 
физическим падением. Мы боим-
ся делать что-то не по схеме, не 
по давно разработанному плану, 
мыслить не так, как все, потому 
что иначе наши эксперименты 
могут обернуться потерей рабо-
ты или места в университете.

Вы скажете, что все люди оши-
баются. Да, абсолютно все. И если 
уж не все, то многие проходят че-
рез этапы в жизни, когда не хвати-
ло одного балла до поступления в 
лучший вуз, когда не получилось 
вовремя дописать сочинение, ког-
да недоучил один билет и прова-
лил ГОСы, не получив диплом и 
попав под весенний призыв. В та-
кие моменты, стоя в армейском 
строю, ты думаешь о том, почему 
у тебя нет второго шанса, ведь все 
эти годы ты истощал свой орга-
низм недосыпаниями, учился на 
«отлично» и лишь единожды до-
пустил ошибку, которая перевер-
нула твою жизнь и все твои планы.

Мы удивляемся, почему у нас 
так много бюрократов и так мало 
ученых и специалистов. А это по-
тому, что у людей, которые обла-
дают интеллектуальным потен-
циалом, нет законного права на 
ошибку. Давайте же отстаивать 
это право.
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Почему никто 
не отстаивает право 
на ошибки?
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С МЕСТА СОБЫТИЯ

В Саранске
гасили марки 
в честь
ЧМ-2018

ШТЕМПЕЛЬ 
НА ПАМЯТЬ

Валентина Зотикова, 
«Российская газета», Саранск

ЦЕНТРАЛЬНОЙ фигурой 
праздничных торжеств в рам-
ках федеральной акции «1000 
дней до старта чемпионата 
мира по футболу-2018» в столи-
це Мордовии стал легендарный 
российский гимнаст Алексей 
Немов. Напомним, что в июле 
на предварительной жеребьев-
ке в Санкт-Петербурге четы-
рехкратный олимпийский чем-
пион был официально пред-
ставлен как посол ЧМ-2018 го-
рода-организатора Саранска. 

— Так получилось, что в Са-
ранск я впервые приехал десять 
лет назад. С тех пор я часто бы-
вал здесь — и каждый раз про 
себя отмечал, что город неузна-
ваемо изменился и похорошел. 
Можно лишь догадываться, как 
он преобразится за ближайшие 
1000 дней! — поделился впечат-
лениями чемпион. 

Первым мероприятием в 
рамках федеральной акции 
«1000 дней до старта ЧМ-2018» 
в Саранске стало торжествен-
ное гашение первого блока по-
чтовых марок, выпущенных в 
честь турнира. Знаменательное 
событие состоялось в пятницу в 
здании главпочтамта столицы 
Мордовии. Вместе с Алексеем 
Немовым в церемонии приняли 
участие вице-премьер прави-
тельства республики, министр 
целевых программ Алексей 
Меркушкин и заместитель ди-
ректора регионального филиа-
ла УФПС России Сергей Дыря-
ев. В этот день все посетители 
главпочтамта смогли поставить 
памятный штемпель на марках 
и конвертах. 

ИСТОРИЯ

Впервые 
в футбол 
у Спасских 
ворот сыграли 
в 1936 году

ГОЛЫ 
НА ПЛОЩАДИ

Павел Зарудный

НА КРАСНОЙ площади в рам-
ках праздника, посвященного 
тысяче дней до начала ЧМ-2018, 
прошел не только мини-турнир с 
участием юношеских сборных 
России, Италии, Испании и Гер-
мании, но и звездный «блиц». 

Вообще за последние чет-
верть века болельщики привы-
кли, что на Красной площади ча-
стенько проводят выставочные 
спортивные поединки. У Спас-
ских ворот играли в баскетбол, 
хоккей, хоккей с мячом, шахма-
ты, в теннис, катались на конь-
ках. А вот любимый миллионами 
футбол в сердце российской сто-
лицы был гостем нечастым.

В мае 2008 года Москва при-
нимала финал Лиги чемпионов 
между «МЮ» и «Челси». В честь 
этого события у стен Кремля 
прошел матч между сборными 
России и Европы. Игра длилась 
два тайма по 20 минут и завер-
шилась с непривычным счетом — 
30:30. 

Впрочем, вернемся в прош-
лое. Существует устойчивая ле-
генда, согласно которой впервые 
роль футбольного поля Красной 
площади пришлось исполнить в 
1928 году во время Всесоюзной 
спартакиады трудящихся, одна-
ко тогда футболисты лишь участ-
вовали в параде физкультурни-
ков. Первый полноценный матч 
состоялся позже — 6 июля 1936 
года при весьма любопытных об-
стоятельствах.

За год до «премьеры» боль-
шой любитель футбола, секре-
тарь ЦК ВЛКСМ Александр Коса-
рев решил, что нужно непремен-
но создать новое спортивное об-
щество, которое бы составило 
конкуренцию уже существовав-
шим ЦДКА и «Динамо». По мне-
нию Косарева, новое общество 
должно было объединить спор-
тсменов-производственников. В 
реализации идеи ему помог хо-
роший друг — капитан сборной 
СССР по футболу Николай Ста-
ростин, который после «мозго-
вого штурма» придумал назва-
ние «Спартак». Косарев был в 
восторге и предложил дать такое 
же название футбольному клубу, 
который принял участие в пер-
вом чемпионате СССР 1936 года.

Футбол в то время был не так 
популярен у власть имущих, как 
ныне. Когда Косарев заикнулся о 
том, что было бы неплохо позна-
комить с игрой товарища Стали-
на, его подняли на смех. Но глав-
ный комсомолец Союза не сда-
вался и сумел убедить сначала 
московские власти, а затем и По-
литбюро в необходимости «пре-
зентации» футбола во время Дня 
физкультурника. Игру ограни-
чили форматом 30 минут. В каче-
стве «гладиаторов» Косареву, 
назначенному главой правитель-
ственной комиссии, предложили 
выставить первый и дублирую-
щий составы «Спартака». Иг-
рать на брусчатке посчитали не-
целесообразным и силами 300 
спартаковцев, которые по ночам 
брали в руки иголки и нитки, 
сшили войлочный ковер.

Во время парада и футбольно-
го матча по правую руку от «во-
ждя народов» стоял бледный Ко-
сарев, сжимавший в руке платок. 
В случае если бы Сталину игра 
не понравилась, Косарев должен 
был незамедлительно подать Ни-
колаю Старостину условный 
знак, что пора заканчивать. Од-
нако после истечения 30 минут 
Сталин продолжал улыбаться, 
аплодировал голам. Лишь на 
43-й минуте арбитр дал свисток. 
Основа «Спартака» победила — 
4:3. «Хорошо играли», — сказал 
Сталин, и футбол официально 
признали народной игрой.

Еще один матч состоялся пе-
ред Мавзолеем и на глазах Ста-
лина в июле 1939 года. На Кра-
сную площадь вновь вышел 
«Спартак», которому противо-
стояло «Динамо». Изначально 
планировалось, что игра будет 
длиться 30 минут, однако, по 
словам очевидцев, на этот раз 
Сталин не проявил к происходя-
щему на поле никакого интереса.

В Сочи
выпустили 
в небо 2018
шаров

ИГРАЮТ ВСЕ

Ольга Бондаренко, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

НА ГЛАВНОЙ площади Олим-
пийского парка Сочи жители и 
гости курорта выпустили в небо 
2018 шаров и сыграли в мега-
футбол, а мэр города запустил 
интерактивные часы обратного 
отсчета до старта чемпионата 
мира. 

— По результатам жеребьев-
ки в 2017 году в Сочи пройдут 
четыре игры Кубка Конфедера-
ции. А непосредственно в 2018-
м мы принимаем шесть матчей, 
в том числе четвертьфинал. Ду-
маю, ни у кого не возникает 
сомнений в том, что олимпий-
ская столица обладает высокой 
степенью готовности к проведе-
нию чемпионата. Плюс на се-
годняшний день курорт имеет 
огромный опыт организации 
крупных международных спор-
тивных событий. У нас созданы 
лучшие в стране условия для 
проживания, питания, тран-
спортного обслуживания, орга-
низации отдыха и досуга как 
спортсменов, так и многоты-
сячной армии болельщиков, — 
заявил глава Сочи Анатолий Па-
хомов. — Предстоит завершить 
реконструкцию стадиона 
«Фишт» и построить трениро-
вочные поля. Уверен, все будет 
выполнено в срок.

В честь праздника на площа-
ди выпустили 2018 разноцвет-
ных воздушных шаров, а в 18.00 
были запущены часы обратного 
отсчета. Также в Олимпийском 
парке подвели итоги конкурса 
на лучший детский рисунок на 
тему предстоящего чемпиона-
та.

Поприветствовать город, ко-
торый примет матчи ЧМ-2018, 
приехали и футболисты «Куба-
ни». Они вместе с 300 воспитан-
никами местных детско-юно-
шеских школ сыграли в мега-
футбол. Для этого использовали 
шесть огромных мячей. Кроме 
того, игроки «Кубани» Джид-
жел Букур, Роман Павлюченко 
и Ильмир Нурисов провели для 
юных футболистов мастер-
класс.

Помимо этого на площади 
была организована интерак-
тивная зона для детей и под-
ростков с викторинами и вы-
ступлениями артистов ориги-
нального жанра. А всем желаю-
щим художники наносили кра-
сивый аэрогрим с символами 
России, Сочи и большого фут-
бола.

Событие  В России отметили 1000 дней до старта чемпионата мира-2018 и запустили 
обратный отсчет главного футбольного турнира 

Счет открыт

Илья Соболев

К
ержаков получает пас 
от Фернандо Йерро, 
обводит Лотара Матте-
уса и бьет по воротам… 
Нет-нет, это вовсе не 

отчет с какого-нибудь матча всех 
звезд, а, представьте себе, одна из 
картинок того, что происходило 
на днях в самом центре нашей сто-
лицы.

Футбол на Красную площадь 
приходит нечасто, но в этот раз, 
кажется, иначе и быть не могло. 
1000 дней до старта чемпионата 
мира в России — дата, заслужива-
ющая особого внимания. По тако-
му поводу под стенами Кремля 
появился настоящий футбольный 
стадион, пусть и несколько умень-
шенных размеров, а мощеная 
кладка скрылась под блестящей 
зеленой травой. 

Первыми попробовать свежеу-
ложенный газон вышли звезды 
прошлого, представлявшие сбор-
ные-победительницы последних 
трех Кубков мира: пятикратный 
участник мировых чемпионатов 
немец Лотар Маттеус, испанец 
Фернандо Йерро и итальянец 
Джанлука Дзамбротта. Компа-
нию почетным гостям составили 
экс-капитан российской команды 
Алексей Смертин и еще действу-

ющие игроки: Игорь Акинфеев, 
Владимир Габулов, Александр Ко-
корин и Александр Кержаков.

Правда, все перечисленные 
персоны, наверное, чувствовали 
себя немного скованно: на поле 
им привычнее в футбольной фор-
ме и в бутсах, а не в строгих тем-
ных костюмах, как того требовал 
дресс-код мероприятия. «Саша, 
вы все время галстук двигаете, 
вам непривычно?» — пожалел кто-
то Кокорина. «Жарко просто», — 
вздохнул в ответ динамовец.

Во время общения с журнали-
стами, как рыба в воде чувство-
вал себя Маттеус: сразу видно, 
что человек давно работает на те-
левидении. «Меня очень много 
связывает с Москвой, — охотно 
откровенничал герр Лотар. — 
Впервые на Красной площади по-
бывал 36 лет назад. Недавно я же-

нился на русской, у меня в Рос-
сии друзья и бизнес-партнеры. 
Не сомневаюсь, что вы проведете 
блистательный чемпионат мира, 
а ваша сборная будет одним из 
фаворитов». Забавно, но вопреки 
стереотипам немец вел себя куда 
импульсивнее испанца Йерро и 
итальянца Дзамбротты, хранив-
ших поистине нордическую не-
возмутимость. Йерро единствен-
ный раз вскинул брови, когда 
журналист вдруг поинтересовал-
ся, «сможет ли такая нефутболь-
ная страна, как Россия, провести 
чемпионат мира?» «А мне кажет-
ся, что у вас очень футбольная 
страна», — парировал экс-капи-
тан сборной Испании. «Россия — 
страна, в которую хочется вер-
нуться!»  —  вторил коллеге 
Дзамбротта.

У российских игроков, конеч-

но, интересовались предстоящим 
через три года турниром. «Чемпи-
онат мира принесет нашей стране 
медали», — уверенно заявил Коко-
рин, который, скорее всего, будет 
к тому времени ключевым игро-
ком сборной. А вот шансы Кержа-
кова сыграть на домашнем миро-
вом первенстве, похоже, мини-
мальны, хотя сам Александр так 
не считает. «Надежду я еще не по-

терял», — обиженно пробурчал 
32-летний зенитовец в ответ на 
мой вопрос.

Впрочем, до чемпионата мира 
еще почти три года. Оставшееся 
время теперь можно будет све-
рять по часам обратного отсчета, 
запущенным на Манежной пло-
щади. «Чемпионат в России — 
жемчужина в короне мирового 
футбола. Мы проведем лучший 

турнир в истории. Но нам пред-
стоит тяжелая и кропотливая ра-
бота, — отметил один из главных 
участников церемонии, министр 
спорта РФ Виталий Мутко. — Клю-
чевые точки мы уже прошли: 
сверстан календарь турнира, его 
бюджет, в ФИФА функционирует 
оргкомитет, есть каталог трени-
ровочных баз». 

Но вернемся на Красную пло-
щадь, где звезды прошлого усту-
пили стадион звездам будущего: 
сначала на поле вышли юноше-
ские сборные все тех же Испании, 
Германии и Италии, и, конечно 
же, страны — хозяйки грядущего 
чемпионата мира.: в финале рос-
сияне уступили испанской сбор-
ной — 2:4. Впрочем, когда играешь 
под Спасской башней, разве счет 
имеет значение? Это же воспоми-
нание на всю жизнь. 

А потом уникальную возмож-
ность сыграть на Красной площа-
ди не упустили и звездные гости. 
Легендарные футболисты разных 
стран играли в смешанных ко-
мандах с десятилетними маль-
чишками. «Кержаков получает 
пас от Фернандо Йерро, обводит 
Лотара Маттеуса и бьет по воро-
там…» Счет в этом матче ничей-
ный — 4:4.

Дело шло к вечеру, оставлять 
атмосферу праздника совершен-
но не хотелось. Напоследок еще 
раз сходил к новым часам, прове-
рить, не остановились ли? Идут. 
Табло показывало, что до чемпио-
ната мира осталось уже 999 дней.

Часы обратного отсчета до чемпионата мира-2018, запущенные на Манежной площади в центре Москвы, на три года станут одной из главных достопримечательностей столицы.

Пятничный футбольный матч на Красной площади запомнится его участникам на всю жизнь.

Акцент

 Виталий Мутко: Чемпионат 
в России — жемчужина миро-
вого футбола. Мы проведем 
лучший турнир в истории
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Президент России Владимир Путин по телемосту приветствовал участников церемонии.

Во время чемпионата мира по футболу Россию посетит до миллиона туристов 

со всего мира. Прием им готовят более чем радушный — еще никогда приез-

жать на подобный турнир не было настолько выгодно. «РГ» отвечает на глав-

ные вопросы, которые интересуют простых болельщиков.

Нужна ли виза иностранцам?
Нет, не нужна. Впервые в истории чемпионатов мира въездную визу заменит 

билет на футбол. Такая практика иногда применяется на Олимпиадах, но на 

футбольных турнирах раньше послаблений гостям не делали. Россия пошла 

на такой шаг, подписав соответствующие гарантии. 

Детали безвизового режима пока прорабатываются, но, скорее всего, за осно-

ву будет взята уже опробованная ранее схема. Напомним, что в мае 2008 года 

в Москве состоялся финал футбольной Лиги чемпионов. Тогда в Россию прие-

хали более 30 тысяч болельщиков из Англии. Поклонников «Челси» и «Ман-

честер Юнайтед», у которых были билеты на матч, впустили в страну без виз.

Как перемещаться между городами?
По правилам ФИФА все сборные даже на групповом этапе проводят матчи в раз-

ных городах. Соответственно, активно перемещаться по стране придется не 

только футболистам, но и их болельщикам. Предполагается, что опять-таки 

впервые на чемпионатах мира болельщики смогут ездить бесплатно. По край-

ней мере на поездах.

Чемпионат мира у нас будет достаточно компактный — среднее расстояние меж-

ду городами составляет 600 километров. А самый дальний маршрут — от Кали-

нинграда до Екатеринбурга, это около 3 тысяч километров. Для сравнения: в той 

же Бразилии расстояния были намного дальше, при том что в этой стране факти-

чески отсутствует единая система железных дорог, и альтернативы самолетам 

не было. 

Вопрос, как именно будет организована бесплатная доставка болельщиков, 

еще решается. Как заявил недавно заместитель министра транспорта РФ Ни-

колай Асаул, планируется ввести единый бесплатный проездной билет. Дей-

ствовать он будет, разумеется, не постоянно, а позволит болельщикам попа-

дать на те матчи, билеты на которые у них на руках. «Откроется» проездной за 

18 часов до и будет действовать после матчей. Он будет «работать» на город-

ском транспорте и на железной дороге. Кстати, такая же практика была на 

Олимпиаде в Сочи и во время Гран-при «Формулы-1», когда с билетами на со-

ревнования болельщики бесплатно пользовались скоростными поездами 

«Ласточка».

Когда начнут продавать билеты?
Старт продаж предварительно начнется за год до чемпионата мира, то есть в 

июне 2017 года. Раньше это делать нет смысла хотя бы потому, что пока неиз-

вестно, какие команды попадут на турнир — впереди отборочные соревнова-

ния. Билеты традиционно распространяет ФИФА, которая и устанавливает на 

них цены. Продажи, по опыту прошлых турниров, идут в несколько этапов и 

происходят на официальном сайте ФИФА. Всем желающим нужно будет заре-

гистрироваться и заполнить анкету. В Международной федерации футбола за-

ранее предупредили, что будут продавать не больше четырех билетов в одни 

руки. При этом каждый болельщик сможет посетить не больше семи матчей 

чемпионата мира. 

Где искать гостиницу?
К чемпионату мира будет построено большое количество новых гостиниц. Что 

же касается цен, то взвинтить их у отельеров не получится при всем желании. 

Достаточно вспомнить опыт Олимпиады в Сочи, когда на период Игр предель-

ную стоимость номера в гостинице установили законодательно. И в итоге 

цены были адекватными.

Что же касается информационных ресурсов для туристов, то оргкомитет «Рос-

сия-2018» уже запустил специальный проект в Интернете. По адресу www.

welcome2018.com можно будет получить массу полезной информации. Здесь 

будут собраны не только путеводители и рассказы о городах — в ближайшем 

будущем планируется запустить туристический сервис с возможностью зака-

за билетов и гостиниц. Пока сайт работает на русском, но в ближайшее время 

появятся его версии еще на пяти языках. 

Подготовил Илья Зубко

ПАМЯТКА БОЛЕЛЬЩИКАМ

Фото и видео смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1166240

ВЛАДИМИР ПУТИН ОБЕЩАЛ 
ГРАНДИОЗНЫЙ СПОРТИВНЫЙ 
ПРАЗДНИК В 2018-М
Чемпионат-2018 в России войдет в историю мирового спорта, заявил президент, 

по телемосту приветствуя гостей и участников церемонии запуска обратного от-

счета 1000 дней до мирового первенства.

Футбол — это спорт номер один в мире, подчеркнул Владимир Путин. Главная цель 

крупнейших международных спортивных мероприятий, таких как Олимпиады и 

чемпионаты мира, — привлечь как можно больше людей к занятиям спортом, отме-

тил он.

Россия очень ответственно подходит к организации и проведению таких сорев-

нований. Подготовка к чемпионату мира по футболу идет полным ходом. «И будет 

сделано все, чтобы принять 32 ведущих сборных планеты, создать условия, кото-

рые позволят им показать все свое мастерство и подарить многомиллионной ау-

дитории болельщиков настоящий большой футбол», — заверил глава государства.

Президент обещал поистине незабываемые впечатления тем, кто приедет в Рос-

сию, чтобы поддержать свои команды. «Они не только смогут воочию с трибун 

увидеть матчи лучших из лучших. Их ждут встречи с российской культурой, с исто-

рией нашей страны и, конечно, наше традиционное радушие и гостеприимство», 

— сказал он.

«Мы всегда рады гостям и обещаем устроить грандиозный спортивный праздник, 

который, уверен, войдет в историю мирового спорта и мирового футбола и, глав-

ное, еще больше сплотит большую и дружную международную футбольную се-

мью», — заключил глава государства и пожелал всем удачи.

Подготовила Кира Латухина, «Российская газета», Сочи
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Футбольный матч 
на Красной площа-
ди всегда становит-
ся изюминкой. 
А сыграют ли 
у Спасских ворот 
в 2018-м?
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НОВОСТИ

Емельяненко
назвал дату
возвращения

НА РИНГ  
В НОВЫЙ ГОД

Иван Ильин

ЛЕГЕНДАРНЫЙ российский 
боец смешанного стиля Федор 
Емельяненко официально объя-
вил дату возвращения на ринг.

На своей странице в «Ин-
стаграме» Федор разместил сов-
местное фото с бывшим вла-
дельцем организации «Прайд» 
Набуюки Сакакибарой и напи-
сал, что его бой пройдет 31 дека-
бря в Японии. Отметим, что 
Емельяненко, известный также 
во всем мире под прозвищем 
Последний император, четыре-
жды становился чемпионом 
мира как раз по версии 
«Прайд». В последний раз Фе-
дор дрался летом 2012-го, когда 
он отправил в нокаут Педро Риз-
зо из Бразилии. После этого рос-
сиянин объявил о завершении 
карьеры. Емельяненко является 
главой Союза смешанных бое-
вых единоборств ММА России, 
но недавно и неожиданно для 
многих он объявил о возвраще-
нии на ринг. Будущий соперник 
38-летнего чемпиона пока неиз-
вестен. Добавим, что раньше 
Федор Емельяненко очень часто 
дрался именно 31 декабря в 
Японии — в рамках новогоднего 
бойцовского шоу.

Россияне
не выступят
в Мировой
группе Кубка
Дэвиса

ЭЛИТА 
ПОДОЖДЕТ

Сергей Литвинов

СБОРНАЯ России по теннису 
проиграла Италии и не смогла 
вернуться в Мировую группу 
Кубка Дэвиса. В решающей 
встрече матча плей-офф в Ир-
кутске Теймураз Габашвили 
уступил Фабио Фоньини в трех 
сетах — 6:7 (4:7), 3:6, 6:7 (5:7).

После поражения уроженца 
Тбилиси пятый матч между Паоло 
Лоренци и Константином Кравчу-
ком стал чистой формальностью. 
Паоло выиграл в двух сетах — 6:4, 
7:6 (7:3), установив окончатель-
ный счет в противостоянии — 4:1.

Таким образом, итальянцы 
вышли в Мировую группу, в кото-
рой наши теннисисты не выступа-
ли с 2012 года. В следующем году 
россияне вновь будут играть в 
первой группе региональной 
зоны Европа/Африка.

Напомним, Мировая группа 
является высшим дивизионом 
командного турнира, в котором 
соревнуются 16 сборных. Поми-
мо итальянцев, успеха в плей-
офф уже добились чехи с амери-
канцами, а также Швейцария и 
Германия. 

Кубок
Президента 
по самбо
доставят 
в Манчестер
автопробегом

ТРОФЕЙ 
УЖЕ В ПУТИ

Наталья Юхарева

ПОЧЕТНЫЙ переходящий тро-
фей — Кубок президента по сам-
бо, который будет разыгран в ан-
глийском Манчестере 27 сентя-
бря, доставят к месту соревнова-
ний участники автопробега. Он 
стартовал в воскресенье на Мыт-
нинской набережной Санкт-Пе-
тербурга. 

— Основная цель автопробега 
— популяризация самбо в Евро-
пе, — рассказал представитель 
оргкомитета Александр Кузне-
цов. — Маршрут пройдет через 
Северную Европу и страны Бе-
нилюкса. Будут проводиться 
прямые информационные 
включения из каждой страны, 
которые будут доступны на сай-
те Международной федерации 
самбо — www.sambo-fias.org.

В рамках Кубка президента 
по самбо помимо командного 
турнира, в котором примет 
участие 8 команд, впервые со-
стоится и показательный тур-
нир по боевому самбо в откры-
той весовой категории. 

ФОРМУЛА-1 Впервые в сезоне Льюис Хэмилтон не смог добраться до финиша

Чемпион теряет скорость 
Илья Зубко

О
чередной этап чемпиона-
та мира по автогонкам в 
классе «Формула-1» про-

шел вчера на трассе ночного 
Сингапура и принес довольно не-
ожиданные результаты. Гонку 
выиграл Себастьян Феттель из 
«Феррари», а действующий чем-
пион и лидер общего зачета Лью-
ис Хэмилтон из «Мерседеса» был 
вынужден досрочно завершить 
борьбу. 

Уже после тестовых заездов 
стало ясно, что о привычном для 
последних двух сезонов домини-
ровании «Мерседеса» в Сингапу-
ре можно забыть. Машины «Фер-
р а р и »  и  « Ре д 
Булла» на этой 
трассе были 
откровенно 
б ы с т р е е .  В 
итоге Феттель 
завоевал поул-

позишн, а компанию ему на пер-
вом ряду стартовой решетки со-
ставил Даниэль Риккардо из «Ред 
Булла». Третье время показал еще 
один «Феррари», пилотируемый 
Кими Райкконеном. Наш Даниил 
Квят на своем «Ред Булле» оказал-
ся четвертым, и лишь следом за 
ним расположились «Мерседесы» 
Хэмилтона и Нико Росберга.

Главным событием первой ча-
сти гонки стала авария с участием 
Фелипе Массы и Нико Хюлькен-
берга, результатом которой стал 
разбитый болид немецкого пило-
та, куча обломков на трассе и ав-
томобиль безопасности, нивели-
ровавший все заработанные дру-

гими гонщиками отрывы. Как раз 
перед этим в боксах побывал Да-
ниил Квят, так что «переобулся» 
он крайне не вовремя и позиции 
потерял. История повторилась 
чуть позже, когда после смены ре-
зины на машине Дани какой-то не 
совсем адекватный товарищ поя-
вился на трассе и стал прогули-
ваться вдоль отбойников. Болель-
щик остался цел и невредим, но 
машина безопасности вновь спу-
тала планы ряду гонщиков. Боль-
ше всех пострадали как раз «Ред 
Буллы». Квят из-за этого не смог 
подняться выше шестого места, 
хотя по скорости мог рассчиты-
вать на большее. Ну а Риккардо по-
сле финиша признавался, что мог 
бы постараться побороться с Фет-
телем за победы, если бы не эти 
инциденты. Впрочем, второе ме-
сто для австралийца тоже стало 

поводом для радости — это лучший 
результат Риккардо в сезоне.

Что же касается «Мерседесов», 
то для них эта гонка стала повто-
рением провала на «Хунгарорин-
ге». Тогда, напомним, и Хэмилтон, 
и Росберг впервые в сезоне друж-
но не добрались до подиума. Но в 
Будапеште они хотя бы оба фини-
шировали в очковой зоне, набрав 
на пару 12 баллов. В Сингапуре 
«Мерседес» заработал столько же 
очков в Кубок Конструкторов, вот 
только получил их исключитель-
но Росберг. Немец закончил гонку 
на четвертой позиции. А вот ма-
шина Льюиса Хэмилтона на 26-м 
круге внезапно стала терять мощ-
ность. 

«Я надеялся, что команда бы-
стро решит проблему, но не полу-
чилось. Мы пытались что-то скор-
ректировать, однако ничего не ме-
нялось», — рассказал в интервью 
каналу Sky сам Хэмилтон. Оказав-
шись последним, он заехал в бок-

сы и на трассу уже не вернулся. 
Впервые в сезоне не доехав до фи-
ниша и позволив конкурентам 
чуть обострить борьбу в личном 
зачете. Идущий вторым в общем 
зачете Росберг, отыграв у напар-
ника 12 очков, теперь отстает на 
41 балл. Себастьян Феттель благо-
даря третьей в сезоне победе на 
этапе практически вплотную по-
добрался к Росбергу — у него 203 
очка, а у немца 211. 

Наш Даниил Квят уже в пятой 
гонке подряд набирает очки. Из 
них четыре Даня завершил на ме-
сте не ниже шестого. Но даже это-
го россиянину не хватило, чтобы 
сохранить в чемпионате седьмое 
место. Эту позицию теперь зани-
мает Риккардо, у которого 73 за-
четных балла. У Квята на семь оч-
ков меньше. Впрочем, настроение 
у Даниила все равно должно быть 
хорошее — «Ред Буллы» выглядят 
сейчас гораздо быстрее и надеж-
нее, чем на старте сезона. 

Футбол «Мордовия» и ЦСКА сыграли один из самых результативных
матчей в истории чемпионатов России

Выбили «десятку»

ОТКРОВЕННО Александр
Тихонов о прошлых
неудачах и новых 
надеждах в биатлоне

Медали 
под прицелом

Артур Нанян, Илья Соболев 

П
рограмма девятого 
т у р а  ч е м п и о н ата 
России завершится 
с е го д н я  м ат ч а м и 
«Урала» — «Красно-

дар» и «Динамо» — «Рубин». 
Самая захватывающая игра 

не только этого тура, а возможно, 
и всего старта чемпионата, прош-
ла в Саранске, где «Мордовии» 
противостоял ЦСКА. Для саран-
ской команды, кстати, эта встре-
ча стала первой в текущем сезо-
не, которую они провели на сво-
ем стадионе. Дело в том, что 
именно к матчу против армейцев 

на арене клуба уложили новый 
искусственный газон, после чего 
специальная комиссия выдала 
все необходимые разрешения на 
проведение поединка.

Болельщики «Мордовии» в 
стартовые 15 минут трижды 
успели вскочить со своих мест, 
чтобы отпраздновать голы в во-
рота ЦСКА. Началось все с гру-
бой ошибки вратаря армейцев 
Игоря Акинфеева, выбившего 
мяч прямо на форварда хозяев 
Евгения Луценко. 

Неудачи «красно-синих» про-
должились удалением Марио 
Фернандеса на 12-й минуте и 
точными ударами Владимира Ры-

кова с Русланом Мухаметшиным 
— 3:0. 

Наверняка в этот момент бо-
лельщики ЦСКА стали судорожно 
вспоминать, когда в последний 
раз их любимцы пропускали три-
жды за такой короткий промежу-
ток времени. А было это в 2001 
году, в матче с «Зенитом»: за пять 
минут в начале второго тайма пи-
терцы четырежды поразили воро-
та Вениамина Мандрыкина, а 
сама встреча завершилась раз-
громом «красно-синих» — 6:1.

Казалось, что команде Леонида 
Слуцкого не избежать первого по-
ражения в Премьер-лиге в теку-
щем сезоне, но все изменилось во 

втором тайме, по ходу которого 
армейцы забили шесть мячей. «У 
меня сейчас столько эмоций, что 
нет никаких сил на анализ. В 
моей тренерской карьере я не 
могу припомнить такого. В пере-
рыве сказал ребятам: «Если не 
выиграем, отправитесь все в Ир-
кутск». Видимо, на них это подей-
ствовало, — находил в себе силы 
отшучиваться после встречи 
Слуцкий. 

Дело в том, что в Иркутске 23 
сентября армейцам играть матч 
1/16 финала Кубка против «Бай-
кала». И на него наверняка пое-
дут резервисты, а не футболисты 
основного состава.

Что касается одного из глав-
ных конкурентов ЦСКА за пер-
вое место, «Зенит», то команда 
Андре Виллаш-Боаша после запо-
минающейся победы в Лиге чем-
пионов над «Валенсией» неожи-
данно оступилась в матче с «Ам-
каром» (1:1). 

Вероятно, болельщики «сине-
бело-голубых» уже устали от не-
внятной игры действующих чем-
пионов России на своем поле в те-
кущем сезоне. В последний раз 
«Зенит» побеждал на своем поле 
в начале августа, когда Халк и 
компания разгромили «Терек» 
(3:0). После этого последовали 
поражения от «Краснодара» 
(0:2) и «Крыльев Советов» (1:3), 
и вот теперь ничья с «Амкаром».  
К слову, в матче с пермяками со 
знаком минус отметился Халк, не 
реализовав второй пенальти кря-
ду на «Петровском». Незаплани-
рованная потеря очков может до-
рого обойтись «Зениту», кото-

рый отстает теперь не только от 
ЦСКА, но и от «Локомотива». 
Благодаря победе над самарски-
ми «Крыльями Советов» со сче-
том 2:0, москвичи оторвались от 
«сине-бело-голубых» на три бал-
ла. 

Николай Долгополов, «Российская газета», 
Минск — Москва 

СОВСЕМ скоро стартует новый биатлонный сезон. О 
том, каким он будет для нашей сборной, мы решили уз-
нать у прославленного «стреляющего лыжника» Алек-
сандра Тихонова.

 Александр Иванович, как вы оцениваете назначение 
тренером мужской сборной четырехкратного олимпий-
ского чемпиона немца Рикко Гросса?
АЛЕКСАНДР ТИХОНОВ: Для меня это стало неожиданностью. Я 
не против того, что он пришел. Сейчас школа немецкого 
биатлона отличается дисциплиной, трепетным отноше-
нием к тренировкам, патриотизмом, уважением к родной 
земле. Вот что у них теперь главное. У нас все перечислен-
ное на сегодняшний день отсутствует.

И как это «все», по-вашему, исчезло?
АЛЕКСАНДР ТИХОНОВ: За семь лет правления предыдущего ру-
ководства Союза биатлонистов мы многое растеряли. Как 
руководить командой, когда на этапы Кубка мира приез-
жало человек под 70 тех, кто рядом с биатлоном. И все — 
ВИПы, заселявшие роскошные виллы. Ведь так можно 
было и деградировать, что частично и произошло. Приез-
жаю в регионы,  открываю шкафы, беру винтовки, а там 
— дырки не видно. Потому что спортсмены уже не чистят 
оружие. Разленились… Может быть, этот урок не пройдет 
даром.  Медали за деньги не купишь.

Но все же в Ванкувере в 2010-м взяли два «золота».
АЛЕКСАНДР ТИХОНОВ: То была последняя песня. Если бы в Ван-
кувере я не уговорил их отменить контрольную трени-
ровку, которую они хотели провести за три дня до старта, 
выхолостили бы всю команду. Ни Устюгов, ни другие ни-
чего бы не показали. А дальше начался, буду говорить 
прямо, своеобразный развал. Такого разгула беспредела в 
дисциплине я не видывал. Тот же Устюгов Женя — самый 
ленивый биатлонист в большом биатлоне.

Но талантливый.
АЛЕКСАНДР ТИХОНОВ: Талант должен подкрепляться работой. 
А он что делал? На два-три дня куда-то уезжал, приезжал 
на сборы позже назначенного: для меня семья дороже би-
атлона. Кто ты такой по жизни? Кто тебя сделал как лич-
ность? Биатлон. Сейчас Женя ушел, и что? Полная тиши-
на. Отдача и самоотдача, талант принадлежат народу. Так 
у нас говорят?

Говорили.
АЛЕКСАНДР ТИХОНОВ: Вот именно, говорили. Катастрофа — 
одна золотая медаль на Олимпиаде в Сочи. Теперь с из-
бранием нового президента Союза биатлонистов Алек-
сандра Кравцова дела идут получше.  Кравцов плотно ра-
ботает с командой. Наконец-то найдено нормальное взаи-
мопонимание. У нас такая история зимних видов, что мы 
обязаны выйти из кризиса. Четвертые-пятые места — не 
наши.

Чего ждете от нового сезона 2015—2016? На чемпионате 
мира добудем «золото»?
АЛЕКСАНДР ТИХОНОВ: На мире я все-таки жду, что женщины 
должны попасть в тройку в эстафете. У ребят есть все шан-
сы бороться за медали всех достоинств.

И во всех видах?
АЛЕКСАНДР ТИХОНОВ: Во всех. Надеюсь, у мужчин должен быть 
успех.

Знаю, что вы — яростный спорщик. И на кого из парней 
Александр Тихонов сделал бы главную ставку?
АЛЕКСАНДР ТИХОНОВ: Как только его назовешь, он спать пере-
стает. Я это знаю и промолчу. Есть у нас такое поверие. У 
девочек посложнее, нет яркого лидера. Мне очень жаль, 
что Старых попала на допинге…

Что значит «попала»? Никто же ее силой использовать 
запрещенные вещества не заставлял.
АЛЕКСАНДР ТИХОНОВ: Здесь надо ее спрашивать, а не меня. 
Сомневаюсь, что спортсмены сами, без чьих-либо сове-
тов, принимали допинг. Очень сомневаюсь. Но это все уже 
ушло в историю. И я уверен, что у нас есть один из самых 
талантливых, работоспособных биатлонистов и отлич-
ный человек — это Александр Логинов. В 2016 году у него 
заканчивается срок дисквалификации. Саша тренирует-
ся, работает. Мы его с Кравцовым и с главным тренером 
Александром Касперовичем поддерживаем. Надеюсь, бу-
дет одним из лидеров, сможет в 2018-м выиграть Олимпи-
аду.

А что происходит с девочками? Раньше они всегда выиг-
рывали, и вдруг никого, как вырубило.
АЛЕКСАНДР ТИХОНОВ: У меня на это простой ответ — нет пока 
талантов.  Занимающихся — столько! Но есть проблемы. 
Мы начинаем тренироваться и выступать в соревновани-
ях еще с юношеского возраста. Радуемся: выигрываем, 
растим море чемпионов мира среди юношей и юниоров. А 
на самом деле мы молодых перегружаем. И пробиваются 
в большой спорт какие-то единицы.  Менять систему надо. 
А мы в 1917-м выпустили все нормативы, по ним и живем. 
Конечно, утрирую, но в целом так оно и есть. В последние 
годы приглашали иностранных тренеров. Тому же Пихле-
ру платили раз в десять больше, чем своим. А на местах 
тренерская зарплата 30—40 тысяч. Это что, нормальное 
явление? И все же — я оптимист. Верил в своих, верю и 
буду верить.

Игроки ЦСКА пропустили три мяча 
за 15 минут, но даже это не поме-
шало им обыграть «Мордовию».

Александр Тихонов верит в своих.
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ГОНОК
этого сезона из 13 возможных 
выиграл Льюис Хэмилтон, а еще 
четырежды он был на подиуме

Самые результативные 
матчи чемпионатов России

Дата Кто играл Счет

06.08.1992 «Асмарал» — 
«Зенит»

8:3

17.07.1993 «Уралмаш» — 
«Спартак»

2:8

02.10.1999 «Жемчужина» — 
«Спартак»

3:7

05.10.2008 «Зенит» — «Луч-
Энергия»

8:1

03.08.2014 «Динамо» — 
«Ростов»

7:3

Сразу после игры своими впечатлениями от са-
ранского суперматча с «РГ» поделился экс-защит-
ник ЦСКА Максим Боков.
Максим, чем объяснить провал ЦСКА в дебюте 
матча?
МАКСИМ БОКОВ: Все к одному сошлось: и потеря кон-
центрации, и запредельная мотивация соперника.

В вашей карьере что-нибудь подобное бывало? 
Вспоминается только матч 2001 года, когда ЦСКА 
уступил «Зениту» 1:6.
МАКСИМ БОКОВ: Всякие моменты бывали. А тот матч я, 
к счастью, провел на скамейке. Какие эмоции тогда 
переполняли? Пустота.

Ожидали, что ЦСКА вот так вернется в игру?
МАКСИМ БОКОВ: Я на самом деле не сомневался, что так 
и произойдет. Здесь главное руки не опускать. Те-
рять надежду — это самое последнее. Она умирает 
только после свистка судьи.

Благодаря чему армейцы сумели воспрянуть?
МАКСИМ БОКОВ: Во-первых, грамотные замены. Во-вто-

рых, я который раз повторюсь, мы снова увидели ар-
мейский характер. Все-таки это не пустые слова, это 
воспитывается годами. И люди, которые приходят в 
клуб, чувствуют это.

А когда «Мордовия» забила четвертый гол, не за-
крались сомнения, что ЦСКА не хватит на еще 
один подвиг?
МАКСИМ БОКОВ: Нет. Вы знаете, судя по тому, как 
«Мордовия» начала второй тайм, просматрива-
лось, что не все у них ладно в обороне. Ну а что ка-
сается ЦСКА, был тонкий расчет на скоростные 
качества Ахмеда Мусы. И, конечно, сказалось уда-
ление быстрого форварда Саранска Янника Джа-
ло, успевшего потрепать нервы армейским защит-
никам.

Можно ожидать, что такая валидольная победа 
придаст «красно-синим» новый импульс?
МАКСИМ БОКОВ: Любая победа приносит положитель-
ные эмоции. Другое дело, ЦСКА в очередной раз по-
казал, что ничего невозможного на футбольном 
поле не бывает.

СТАТИСТИКА

«Ростов» — «Анжи» — 1:0
Гол: Могилевец, 7.

«Терек» — «Уфа» — 4:1

Голы: Маурисио, 10, 36; Садаев, 79; 

Рыбусь, 81 — Игбун, 69 — пен.

«Кубань» — «Спартак» — 3:0
Голы: Хубулов, 9; Мельгарехо, 36; Иг-

натьев, 86.

«Мордовия» — ЦСКА — 4:6
Голы: Луценко, 1; Рыков, 13; Мухамет-

шин, 15; Луценко, 68 — Панченко, 50; 

Тошич, 58; Думбия, 59, 88; Муса, 80, 

85.

«Зенит» — «Амкар» — 1:1
Гол: Дзюба, 10 — Анене, 69.

«Локомотив» — «Крылья Советов» 
— 2:0
Гол: Чорлука, 53; Ниассе, 87.
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Машина чемпиона мира Льюиса Хэмилтона 
по ходу гонки в Сингапуре стала резко терять 
мощность. 
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Возможны отсрочки в делах и 
возврат к прежним намерениям и 
контактам. 

Телец
В этот день на вашем пути могут 
попадаться коварные люди.

Близнецы
Неудачный момент для планиро-
вания своей жизни на долгосроч-
ную перспективу. 

Рак
Сегодня у вас может случиться 
приступ скупости. Переборите 
его, дабы остаться в хороших от-
ношениях с родными и близкими 
вам людьми.

Лев
Появится желание спорить и на-
стаивать на своем, даже если вы 
осознаете свою неправоту. Не 
следует этого делать. Это может 
нанести вред вашей репутации. 

Дева
Будьте скрупулезнее, сегодня нет 
мелочей. Иначе вполне можете 
сделать досадный промах. Воз-
держитесь от больших физиче-
ских нагрузок.

Весы
Все ваше внимание будет занято 
личными делами. Отношения с 
супругом обретут равновесие.

Скорпион
Будьте осторожнее. Денежная 
спекуляция не принесет предпо-
лагаемой выгоды.

Стрелец
Вы сможете увидеть людей под 
другим углом, как не видели ни-
когда раньше. 

Козерог
В любой ситуации вы захотите 
идти наперекор обстоятельст-
вам, что будет доказательством 
готовности бороться с судьбой.

Водолей
Возможны непредсказуемые си-
туации. Отнеситесь к ним с чув-
ством юмора. 

Рыбы
Ближайшие родственники могут 
обрушиться на вас с критикой. Не 
воспринимайте это болезненно.

21.09| 

ПОНЕДЕЛЬНИК

На радость радикалам
Надежда Ермолаева
www.rg.ru/art/1162137
Я отдыхала в Риге в 2012 году как турист пару раз. Очень 
уютный и приятный город. Планировали в прошлом году 
еще поехать на машине с семьей, но начались все эти собы-
тия вокруг Украины, и решили не рисковать. А потом курс 
евро вырос, и Рига стала недоступна по финансовым соо-
бражениям. В поездке в 2012 году из соприкосновения с 
реальностью запомнилась пара моментов: 1) в электричке 
в Юрмалу ехали три пожилые дамы, всем не менее 70 лет. 
Это были русская, из тех, что вышла замуж за местного, 
коренная местная жительница и на вид женщина восточ-
ного типа, но все три дружат многие десятилетия и живут в 
Риге со времен СССР. Из разговора, который я невольно 
подслушала, они доживают, по их словам, в Риге. Главная 
тема беседы: «где взять приличных студентов на постой к 
себе в квартиру», чтобы оплатить отопление на зиму; 2) 
когда выходишь из туристической зоны, то резко бросает-
ся в глаза отсутствие людей в возрасте от 25 до 45 лет. По 
дороге обратно в аэропорт я спросила местного таксиста, 
не померещилось ли мне. Он ответил — нет, уехали на зара-
ботки или в Европу, или в Россию. И никто не хочет возвра-
щаться, так как в Латвии трудно жить. 
Наталья Козлова

12 апостолов права
Борис Ямшанов
www.rg.ru/art/1164705
Подготовлен законопроект, который серьезно изменит и 
упростит раздел наследства. Считаю, что если уменьшится 
количество споров между наследниками, то увеличится 
количество споров между наследодателями. При такой 
предопределенности о наследстве, не станет ли для буду-
щих наследников вожделенной мечтой приблизить мо-
мент вступления договора в законную силу?
Андрей Карытин

Учебник будущего
Татьяна Мигунова
www.rg.ru/art/1164318
С 1 сентября в некоторых школах появились первые элек-
тронные учебники. Книги прошли общественную, науч-
ную, техническую экспертизу и были одобрены минобр-
науки. Вот только мнения насчет того, как изменится 
школьная жизнь, методы и методики преподавания, а глав-
ное — какие трансформации произойдут в обозримом бу-
дущем, разделились. Производители электронных учебни-
ков по-разному видят перспективы российской школы. У 
моей дочери, например, была травма позвоночника, поэ-
тому таскать тяжелый портфель ей пока не по силам. Ду-
маю, что в нашем случае планшетный компьютер — это вы-
ход. Вот только бы учителя согласились. В конце концов, 
можно какую-то часть учебников так заменить.
Наталья Твердохлебова

Крым, Карелия, Камчатка
Алена Узбекова
www.rg.ru/art/1164904
С 1 января 2016 года работникам организаций могут ком-
пенсировать затраты — до 50 тысяч рублей — на отпуск, 
проведенный в России. Вернуть деньги можно будет через 
работодателя или налоговую инспекцию. Соответствую-
щий законопроект внесен в Госдуму. Таким образом пред-
лагается стимулировать развитие внутреннего туризма. 
Идея хорошая, но вопрос в том, нужны ли предприятию та-
кие затраты? Большинство компаний откажется предо-
ставлять работникам такие компенсации.
Лилия С.

Из этого закона следует, что все будут стараться ездить в 
санатории и большие отели, с которыми работают туропе-
раторы. То есть из-за этого пострадают владельцы малых 
отелей. Надо продумать как-то этот вопрос.
Алексей Яров
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва +11...+23, облачно

Санкт-Петербург +9...+17, облачно

Анадырь +2...+5, дождь

Архангельск +7...+15, облачно

Астрахань +17...+29, солнечно

Благовещенск  +6...+19, облачно

Владивосток +16...+21, облачно

Волгоград +15...+27, облачно

Воронеж +13...+27, солнечно

Екатеринбург +7...+10, облачно

Иркутск +6...+16, облачно

Казань +14...+20, облачно

Калининград +9...+16, дождь

Краснодар +19...+31, облачно

Магнитогорск +7...+18, облачно

Мурманск +7...+10, облачно

Нижний Новгород +12...+17, облачно

Новосибирск +4...+10, дождь

Омск +4...+7, облачно

Орел +12...+24, солнечно

Оренбург +10...+22, солнечно

Пермь +8...+16, облачно

Ростов-на-Дону +17...+27, солнечно

Севастополь +17...+26, облачно

Симферополь +19...+31, облачно

Сочи +22...+29, солнечно

Тамбов +12...+27, облачно

Тюмень +2...+9, облачно

Уфа +9...+20, облачно

Хабаровск +12...+19, дождь

Челябинск +8...+13, облачно

Чита +6...+12, облачно

Элиста +17...+26, облачно

Южно-Сахалинск +13...+21, облачно

Якутск -1...+6, дождь

Ярославль +11...+17, облачно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Температура продолжит 
радовать, но не исключе-
ны дожди. Давление ат-
мосферного воздуха — 
745 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Немного похолодает. Бу-
дет малооблачно. Атмос-
ферное давление — 748 
мм ртутного столба.

СРЕДА
День ожидается умерен-
но теплый и ясный. Ат-
мосферное давление — 
752 мм ртутного столба.

Слово марафон для многих даже звучит страшно. Просто пробежать подряд 42 километра и еще 195 метров большинству людей 
практически нереально. А сделать это за 2 часа 19 минут 45 секунд — как удалось вчера победителю Московского марафона 
среди мужчин кенийцу Кипту Лазарусу Кимутаи — невозможно в принципе. То есть его средняя скорость на протяжении всей 
огромной дистанции была выше 17 километров в час! Наш Сергей Зырянов отстал от соперника всего на 23 секунды. А в женском 
зачете весь пьедестал заняли россиянки: Нина Поднебеснова (2 часа 33 минуты 11 секунд), Наталия Старкова и Надежда 
Лещинская. Московский международный марафон мира проходит в российской столице с 1981 года, но три года назад формат и 
название соревнования изменились. В этом году пробежать по улицам, бульварам и набережным Москвы собрались больше 20 
тысяч профессионалов и спортсменов-любителей из 60 стран. 

СОБЫТИЕ

20.09| ВОСКРЕСЕНЬЕ

ИНТЕРНЕТ можно назвать лак-
мусовой бумажкой настроения в 
обществе. Если в сознании поль-
зователя живут злоба и невеже-
ство, он будет находить в Сети 
только плохое. Если же человек 
спокоен и любознателен, Интер-
нет будет приносить ему исклю-
чительно пользу. К сожалению, 
сегодня Всемирная паутина за-
полнена неимоверным количе-
ством агрессии, которой там 
больше, чем в реальном мире. 
Стоит ли удивляться? Чтобы 
сказать человеку обидное лично, 

нужна определенная сила и му-
жество, а облить грязью в Интер-
нете не стоит ничего.

Среди всех обсуждаемых тем 
— претендентов на запрет в Ин-
тернете — я бы назвал самой опа-
сной пропаганду жестокости. 
Фотографии, статьи и всевоз-
можные блоги, посвященные  
убийствам, жертвам теракта, 
авариям, издевательствам над 
людьми могут вселить в нео-
крепший характер ребенка чув-
ство ненависти и, самое страш-
ное, понимание того, что это 
нормально или даже забавно. В 
принципе, люди, которые публи-
куют подобные материалы, дос-
тойны наказания, но только по-
сле тщательного обсуждения 
происшествия. Во-первых, надо 
оценить масштаб катастрофы. 
Когда человек разжигает серьез-
ную рознь, он, скорее всего, либо 
психически болен, либо отно-
сится к какой-нибудь опасной 
организации. Когда за «юзером» 

стоят террористы или вербов-
щики в какую-нибудь секту, ло-
мающую, забирающую жизни 
многих людей, логично привле-
кать его к уголовной ответствен-
ности. Во-вторых, следует учи-
тывать массовость посещения 
блога. Когда его читает полтора 
человека в месяц, ничего страш-
ного я в этом не вижу. Когда его 
идеи касаются сотен и тысяч 
пользователей — это уже совсем 
другая история. 

Я согласен, что владельцы со-
цсетей не должны наказываться, 
как пишет «РГ» на 1-й и 5-й поло-
сах. С одной стороны, каждый 
«начальник» отвечает за своего 
подчиненного, однако есть опа-
сность, что хороший сайт из-за 
небольшой оплошности владель-
ца закроют, грамотного челове-
ка отстранят от дел, а безнака-
занный блогер переберется со 
своей «грязью» на другой сайт. 

Подготовил Кирилл Карандюк

КОСМОС Опубликованы «арктические» снимки заката 
и ледяных рек Плутона
www.rg.ru/art/1166255

ЗДОРОВЬЕ Какие продукты защищают от депрессии
www.rg.ru/art/1166272

ОПРОС Употребляете ли вы энергетические напитки
www.rg.ru/art/1163982

ОБЩЕСТВО Названы основные причины супружеских 
измен
www.rg.ru/art/1166203

ФОТО Топ-модель провела фотосессию с крокодилом 
www.rg.ru/art/1166362

ВИДЕО Ролик с самой пугливой собакой собрал 15 
миллионов просмотров
www.rg.ru/art/1166268

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Антон Зорькин
телеведущий
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